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Существенных корректировок 
программы ГРР «Газпрома» не будет

УКРЕПЛЕНИЕ 
РЕСУРСНОЙ БАЗЫ





Увеличение запасов
Тему мартовского номера мы решили 
посвятить увеличению ресурсной базы 
«Газпрома». в 2014 году предприятиями 
Группы «Газпром» (без учета ОАО «Газпром 
нефть») за счет проведения геологоразве-
дочных работ на территории России был 
получен прирост разведанных запасов 
углеводородов в количестве 936 млн т у. т., 
в том числе 816 млрд куб. м газа, 114 млн т 
конденсата и 6 млн т нефти. Коэффициент 
воспроизводства запасов газа составил 
1,83. Основное увеличение ресурсной 
базы произошло благодаря осуществле-
нию работ на месторождениях Ямало-
 ненецкого автономного округа, шельфе 
острова Сахалин и на Астраханском газо-
конденсатном месторождении. Значи-
тельная часть прироста запасов получена 
на действующих месторождениях, что уве-
личивает их промышленную значимость.

Генеральный директор ООО «Газпром 
добыча надым» Сергей Меньшиков расска-
зал о рекордных показателях, которых уда-
лось добиться его предприятию в минув-
шем году (стр. 10–13). Основой успеха стала 
разработка Бованенковского месторож-
дения на полуострове Ямал, на которое 
пришлось 55 % газодобычи предприятия. 
«в 2014 году обеспечен ввод в эксплуата-
цию ГП-1, включая установку комплексной 
подготовки газа мощностью 31,7 млрд 
куб. м в год, 12 газосборных коллекто-
ров, 95 скважин, а также дожимную ком-
прессорную станцию первой очереди 
на ГП-1 мощностью 125 Мвт. в результате 
добычные мощности по газу достигли 
90 млрд куб. м в год. Общий фонд эксплуа-
тационных скважин на сегодня составляет 
296 скважин. в 2017 году планируется ввод 
в эксплуатацию ГП-3, что позволит вывести 
месторождение на полную мощность – 
115 млрд куб. м газа в год», – сказал Сергей 
Меньшиков.

Своим взглядом на пер-
спективы переработки газа 
в столичном регионе поде-
лился генеральный дирек-
тор ОАО «Московский 
газоперерабатывающий 

завод» (МГПЗ) Геннадий чалбушников 
(стр. 22–26). «Основная деятельность для 
нас – производство и продажа КПГ, СУГ, 
технических газов и газовых смесей, газов 
нулевого разряда и особо чистых газов, 
прежде всего метана высокой чистоты. 
Кстати, мы единственные в России, кто 
имеет установку по выпуску метана 4.0 
с объемной долей основного вещества 
99,99 %. Производство СПГ – ключевое 
направление развития нашего предприя-
тия», – отметил Геннадий чалбушников.

в рубрике «Дискуссия» мы в очеред-
ной раз даем слово доктору экономиче-
ских наук, создателю информационного 
агентства ANNA-News Марату Мусину 
(стр. 46–48). в минувшем году ANNA-News 
стало работать не только в Сирии, но 
и на Украине. «Порядка 600 бензовозов, 
наполненных нефтью, каждый день выез-
жают с территории, контролируемой иГ. 
и почему-то американцы их не бомбят. 
Они посылают свои ракеты так, чтобы под-
толкнуть группы боевиков в направлении 
Сирии. Очевидно, что США хотят заста-
вить отряды ваххабитов активизировать 
войну с армией Башара Асада. Я всегда 
говорил, что Башар Асад, воюя с джихади-
стами, на самом деле бьется и за Россию, 
так как отвлекает на себя силы американ-
цев и их союзников. Постепенно война 
приближается к границам России. Амери-
канцы не скрывают, что стремятся сменить 
действующую власть в России, так же 
как и в Сирии. Это означает, что против 
нас будут использоваться те же методы. 
на Украине активно работают предста-
вители спецслужб США», – заявил Марат 
Мусин. 
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продуктивные 
залежи в алжире

в центральном офисе 
ОАО «Газпром» состоялась 
рабочая встреча Председателя 
Правления ОАО «Газпром» 
Алексея Миллера с Пре-
зидентом – генеральным 
директором алжирской госу-
дарственной нефтегазовой 
компании Sonatrach Саи-
дом Сахнуном и советником 
министра энергетики Алжир-
ской народной Демократиче-
ской Республики Али Хаше-
дом. Стороны обсудили теку-
щее состояние и перспективы 
развития сотрудничества 
в газовой сфере, в том числе 
в рамках совместного освое-
ния месторождений угле-
водородов на территории 
Алжира. Было отмечено, что 
начиная с 2010 года в рам-
ках проекта разведки и раз-
работки нефте газоносного 
участка El Assel в Алжире про-
делан значительный объем 
сейсморазведочных работ 2D 
и 3D, пробурено шесть поис-
ково-разведочных скважин. 
Проведенные исследования 
подтвердили наличие про-
дуктивных залежей углеводо-
родов. Сейчас на месторож-
дении ведутся работы по окон-
туриванию залежей. в ходе 
встречи также были затронуты 
вопросы взаимодействия при 
реализации новых проектов 
в нефтегазовой сфере. в част-
ности, участники переговоров 
рассмотрели возможность 
сотрудничества в области 
поставок СПГ.

«Газпром» 
и PetroVietnam

Состоялась рабочая встреча 
Председателя Правления 
ОАО «Газпром» Алексея Мил-
лера и Председателя Правле-
ния, генерального директора 
вьетнамской нефтегазовой 
группы PetroVietnam нгуен 
Куок Кханя. Стороны дали 

высокую оценку двусторон-
нему сотрудничеству в области 
добычи углеводородов. Отме-
чено, что в 2014 году в рамках 
освоения месторождений 
«Мок Тинь» и «Хай Тхать» 
во вьетнаме добыто 1,69 млрд 
куб. м газа и 351 тыс. т газо-
вого конденсата. выход 
на проектный уровень добычи 
(2 млрд куб. м газа) планиру-
ется в 2016 году. Также ведется 
активная работа по подго-
товке Соглашения участников 
об основных условиях реали-
зации проектов разработки 
нагумановского и Северо-
Пуровского месторождений 
на территории России.

Участники встречи обсу-
дили перспективы сотрудни-
чества в сфере добычи, пере-
работки и поставок нефти 
и нефте продуктов. в частности, 
речь шла о ходе подготовки 
к подписанию комплекса доку-
ментов по освоению Долгин-
ского месторождения и разви-
тию нефтеперерабатывающего 
завода Dung Quat.

Новые экспортные 
маршруты

Совет директоров ОАО «Газ-
пром» одобрил проводимую 
компанией работу по дивер-
сификации экспортных марш-
рутов и повышению конкурен-
тоспособности российского 
газа. в стадии реализации 
находится проект нового газо-
провода мощностью 63 млрд 
куб. м из России в направ-
лении Турции. Газотранс-
портная магистраль пройдет 
по дну черного моря и выве-
дет на турецко-греческую гра-
ницу до 47 млрд куб. м газа 
в год. «Газпром» также ведет 
активную работу по выводу 
значительных объемов россий-
ского трубопроводного газа 
на рынок Азиатско-Тихоокеан-
ского региона (АТР). Полным 
ходом идет подготовка ресурс-
ной и газотранспортной базы 
для организации поставок газа 
из России в Китай по «восточ-
ному» маршруту. Также гото-
вится заключение договора 
купли-продажи российского 
газа по «западному» маршруту.

в дополнение к трубо-
проводным поставкам «Газ-
пром» продолжает укреплять 
позиции в сегменте торговли 
и транспортировки сжи-
женного природного газа: 
в 2014 году реализовано 
4,5 млрд куб. м СПГ, что более 
чем в два раза превышает 
показатель 2013 года (2 млрд 
куб. м). Продолжается продви-
жение СПГ из портфеля «Газ-
прома» на нишевых и новых 
региональных рынках АТР.

> >>
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Новый департамент

в структуре ОАО «Газпром» 
создан новый департамент, 
который будет отвечать за реа-
лизацию единой корпоратив-
ной технической политики 
в области поиска, создания 
и внедрения современных тех-
нологий, оборудования и мате-
риалов мирового уровня, 
в том числе замещающих 
зарубежные аналоги, с целью 
обеспечения технологической 
независимости компании. Гла-
вой департамента назначен 
Павел Крылов, ранее занимав-
ший пост генерального дирек-
тора ЗАО «Газпром СтройТЭК 
Салават».

Создание нового депар-
тамента является важным 
этапом последовательной реа-
лизации политики «Газпрома» 
по импортозаме щению. 
использование высоко-
технологичной продукции 
отечественных предприятий 
в проектах компании ежегодно 
растет. Так, только у пред-
приятий Томской области 
за период 2013–2014 годов 
было приобретено товаров 
и услуг на общую сумму свыше 
2,3 млрд рублей. в 2015 году 
закупки ожидаются на сумму 
1,84 млрд рублей (в пять раз 
больше, чем в 2012-м).

Малотоннажный спГ

в екатеринбурге состоялось 
совещание, посвященное 
перспективам использова-
ния в России СПГ для гази-
фикации населенных пунк-
тов и его применения в каче-
стве топлива для транспорта. 
«Газпром» ведет масштабную 
работу по расширению потреб-
ления сжатого природного 
газа в качестве моторного топ-
лива. в перспективе компа-
ния планирует широко при-
менять не только сжатый, 
но и сжиженный природный 
газ. Речь идет прежде всего 
о крупнотоннажном автомо-
бильном и железнодорожном 
транспорте. еще одна область 
использования СПГ на внут-
реннем рынке – газификация 
населенных пунктов, располо-
женных там, где строительство 
газопроводов экономически 
нецелесообразно.

в качестве примера можно 
привести работу ООО «Газпром 
трансгаз екатеринбург». 
Компания эксплуатирует 
32 станции по заправке авто-
мобилей сжатым газом, 
а также установку по производ-
ству СПГ на базе газораспре-
делительной станции (ГРС-4) 
в пригороде екатеринбурга. 
«Газпром» планирует принять 
программу развития мало-
тоннажного производства СПГ 
на газораспределительных 
станциях.

Линкор «полтава»

в Санкт-Петербурге Председа-
тель Правления ОАО «Газпром» 
Алексей Миллер и губернатор 
Санкт-Петербурга Георгий Пол-
тавченко приняли участие 
в торжественной церемонии 
открытия памятного знака 
в честь линейного корабля 
«Полтава». 12-метровый знак, 
установленный на поста-
менте на левом берегу невы 
(где находились Адмиралтей-
ские верфи – место постройки 
судна), представляет собой 
модель «Полтавы» в масштабе 
1:6. Постамент сделан из гра-
нита, на нем расположены 
четыре бронзовых барельефа. 
Два из них посвящены битвам 
при Гангуте и Гренгаме – глав-
ным победам русского флота 
в Северной войне. «Увековечи-
вая память о знаменательных 
событиях прошлого, мы под-
держиваем преемственность 
поколений», – сказал Алексей 
Миллер.

Знак создан членом-
 корреспондентом Российской 
академии художеств, заслу-
женным художником России 
Александром Таратыновым 
и главным архитектором Эрми-
тажа, лауреатом Государствен-
ной премии РФ по архитектуре 
валерием лукиным. Финан-
сирование работ обеспечило 
ОАО «Газпром».
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Существенных корректировок 
программы ГРР «Газпрома» не будет

Укрепление 
ресурсной 
базы

несмотря на не слишком благоприятную внешнеэкономическую конъюнктуру, секто-
ральные санкции США и европы в отношении России, а также непростую экономическую 
ситуацию в нашей стране, «Газпром» успешно продолжает наращивать минерально-
сырьевую базу и готовить выявленные запасы углеводородов к освоению. Ключевыми 
регионами проведения геологоразведочных работ (ГРР) компании определены 
восточная Сибирь и Дальний восток. Между тем активные ГРР в долгосрочной 
перспективе будут по-прежнему осуществляться Группой «Газпром» на полуострове 
Ямал, в надым-Пур-Тазовском регионе, в акваториях северных морей России, а также 
на территориях стран СнГ, Азии, Африки и латинской Америки. 
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2014 году Группой «Газпром» (без учета 
ОАО «Газпром нефть») поисково‑разведочным бурением 
пройдено более 125 тыс. м горных пород, закончено 
строительством 32 поисково‑разведочные скважины, 
из них 7 поисковых и 25 разведочных. Отработано свыше 
6 тыс. пог. км сейсморазведочных профилей 2D и выпол‑
нено более 11 тыс. кв. км сейсморазведочных работ 3D.

Результаты ГРР
На территории Российской Федерации поисково‑разве‑
дочным бурением пройдено свыше 112 тыс. м горных 
пород, закончено строительством 30 поисково‑разве‑
дочных скважин, из них 24 разведочные и 6 поисково‑ 
оценочных. Отработано более 6 тыс. пог. км сейсмораз‑
ведочных профилей 2D, выполнено свыше 11 тыс. кв. км 
сейсморазведочных работ 3D. За счет проведения ГРР 
предприятиями Группы «Газпром» на территории России 
в 2014 году получен прирост разведанных запасов углево‑
дородов в количестве 936 млн т у. т., в том числе 816 млрд 
куб. м газа, 114 млн т конденсата и 6 млн т нефти. Коэф‑
фициент воспроизводства запасов газа составил 1,83. 
Основное увеличение ресурсной базы произошло благо‑
даря осуществлению работ на месторождениях Ямало‑
Ненецкого автономного округа (ЯНАО), шельфе острова 
Сахалин и на Астраханском газоконденсатном месторож‑
дении. Значительная часть прироста запасов получена 
на действующих месторождениях, что повышает их про‑
мышленную значимость.

По результатам выполненных ГРР в России открыто 
Восточно‑Имбинское газовое месторождение в Красно‑
ярском крае с запасами по сумме промышленных кате‑
горий (С1+С2) 14 млрд куб. м. Кроме того, выявлено 
девять новых залежей углеводородов на ранее открытых 
месторождениях в ЯНАО, Томской области и Красно‑
дарском крае, запасы углеводородов которых по сумме 
промышленных категорий составили 55 млн т у. т. Наи‑
более крупная залежь выявлена в юрских отложениях 
Песцового месторождения в ЯНАО. Ее запасы состав‑
ляют 45 млн т у. т. (С1+С2), в том числе 21 млрд куб. м 
разведанных (категория С1) запасов газа.

Оператором зарубежных upstream‑проектов ОАО «Газ‑
пром», компанией Gazprom International, в 2014 году 
было пробурено более 12 тыс. м горных пород. Благо‑
даря этому была закончена строительством сверхглубокая 
поисково‑оценочная скважина «Шахринав‑1п» (6450 м) 
в Таджикистане, которая сегодня является самой глубо‑
кой скважиной за всю историю бурения на нефть и газ 
в Центральной Азии. В результате бурения получена уни‑
кальная информация о сложном строении площади Шах‑
ринав, что позволит в дальнейшем оптимизировать про‑
ектные решения, а также уточнить геологическую модель 
и направления проведения ГРР. Кроме того, по резуль‑
татам бурения разведочной скважины RSHN‑1 (4100 м) 
в Алжире открыто нефтяное месторождение Северный 
Рурд‑Сая (RSHN).

Ключевые проекты и регионы
Основными регионами с точки зрения поисковых и разве‑
дочных работ для «Газпрома» в 2014 году оставались Яку‑
тия, Иркутская область, шельф острова Сахалин, полу‑
остров Ямал, Надым‑Пур‑Тазовский регион, акватории 
Баренцева, Печорского и Карского морей, шельф острова 
Сахалин.

В соответствии с намеченными планами в прошлом 
году на Чаяндинском нефтегазоконденсатном месторож‑
дении в Якутии поисково‑разведочным бурением прой‑
дено более 16 тыс. м горных пород, закончено строитель‑
ством 9 разведочных скважин, выполнено около 2 тыс. 
кв. км сейсморазведочных работ 3D. На Ковыктинском 
газоконденсатном месторождении в Иркутской области 
пробурено свыше 6 тыс. м горных пород, выполнено 
около 1 тыс. кв. км сейсморазведочных работ 3D. В Запад‑
ной Сибири поисково‑разведочным бурением пройдено 
более 69 тыс. м горных пород, закончено строительством 
10 поисково‑разведочных скважин, выполнено более 
3 тыс. кв. км сейсморазведочных работ 3D.

Продолжаются ГРР на шельфе Охотского моря 
на Киринском, Восточно‑Одоптинском, Аяшском 
и Западно‑Камчатском участках. На Южно‑ Киринском 
газоконденсатном месторождении в 2014 году закончено 
строительством две разведочные скважины, проходка 
по которым составила 6040 м горных пород. По резуль‑
татам их испытаний подтверждена газоносность верхне‑
дагинских отложений. На Восточно‑Одоптинском 
лицензионном участке проведены сейсморазведочные 
работы 3D в объеме 1,2 тыс. кв. км и начаты работы 
по их обработке и интерпретации. На Аяшском и Западно‑
 Камчатском участках осуществлялись тематические 
работы по обобщению результатов выполненных ГРР 
и актуализации моделей геологического строения.

в 2014 году Группой  »
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ОАО «Газпром нефть») 
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На шельфе Карского моря продолжаются геологоразве‑
дочные работы на Семаковском, Антипаютинском и Тота‑
Яхинском лицензионных участках. На Крузенштернском 
участке начато бурение наклонно‑направленной с гори‑
зонтальным окончанием ствола разведочной скважины 
проектной глубиной 4,9 тыс. м на танопчинские 
отложения (баррем‑апт).

Помимо этого, в прошлом году начата подготовка про‑
ектов поисково‑оценочных работ по всем новым морским 
лицензионным участкам. Напомним, что на сегодняшний 
день ОАО «Газпром» владеет лицензиями на 32 участка 
недр, расположенных на континентальном шельфе России. 
Семь из них находятся на шельфе Баренцева моря, 20 – 
на шельфе Карского моря, включая Обскую и Тазовскую 
губы, и пять – на шельфе Охотского моря. В 2013 году 
в соответствии с распоряжениями Правительства Рос‑
сийской Федерации «Газпромом» с целью геологического 
изучения, разведки и добычи получены 17 лицензий на 
пользование участками недр, расположенных на шельфе 
Карского, Баренцева, Чукотского и Восточно‑ Сибирского 
морей. В 2014 году на лицензионных участках, находя‑
щихся на шельфе Карского моря – Ленинградском, Руса‑
новском, Западно‑Шараповском, Северо‑Харасавэйском, 
Обручевском и Невском, – выполнены полевые сейсмораз‑
ведочные работы 2D общим объемом свыше 5 тыс. пог. км, 
на Нярмейском и Скуратовском – сейсмо разведочные 
работы 3D в объеме более 3 тыс. кв. км.

Трудные запасы
Активно ведется «Газпромом» и освоение трудноизвле‑
каемых залежей углеводородов и месторождений 
со сложным геологическим строением, в частности 
на территории Кузнецкого угольного бассейна и Надым‑
Пур‑Тазовского региона ЯНАО. Так, в соответствии с пору‑
чением Президента России «Газпром» продолжает реали‑
зацию инновационного проекта добычи метана на уголь‑
ных месторождениях Кузбасса. В 2014 году был выполнен 
подсчет запасов метана в угольных пластах Нарыкско‑
Осташкинского метаноугольного месторождения (распо‑
ложено в пределах Нарыкско‑Осташкинской площади), 
26 разведочных скважин которого находились в пробной 
эксплуатации. В текущем году планируется бурение четы‑
рех разведочных скважин суммарной проходкой более 
2 тыс. пог. м в рамках реализации проекта поисково‑ 
оценочных работ на Тутуясской площади.

На территории Надым‑Пур‑Тазовского региона ведутся 
работы по освоению трудноизвлекаемых запасов угле‑
водородов из туронских отложений Южно‑Русского 
и сенонских отложений Медвежьего месторождений. 
Продолжаются ГРР по изучению юрских отложений. 
В частности, в процессе геологического исследования 
трудноизвлекаемых запасов углеводородов в туронских 
отложениях Южно‑Русского месторождения в 2014 году 

была построена прогнозная модель фильтрационно‑
 емкостных свойств коллекторов на основе применения 
методов инверсии к данным высокоплотной и высоко‑
разрешающей съемки 3D. Закончены строительством две 
разведочные скважины с изучением разреза расширен‑
ным комплексом геофизических исследований скважин 
(ГИС), по трем разведочным скважинам был выполнен 
изолированный отбор керна.

С целью изучения трудноизвлекаемых запасов угле‑
водородов сенонских отложений проводятся поисково‑ 
оценочные работы в пределах Медвежьего лицензионного 
участка. В 2014 году здесь были продолжены сейсмораз‑
ведочные работы 3D по разработанной в России мето‑
дике адаптивной вибросейсморазведки. Кроме того, была 
выполнена реликвидация поисково‑разведочных скважин 
старого фонда, в которых проведены испытания сенон‑
ских отложений с применением методов интенсифика‑
ции притока.

Внедрение технологий
«Газпром» продолжает планомерную работу по внедре‑
нию отечественных технологий при проведении ГРР. Так, 
начиная с 2013 года при выполнении полевых сейсмо‑
разведочных работ 3D на Ковыктинском газоконденсат‑
ном месторождении используются электромагнитные 
импульсные источники сейсмических волн «Енисей» 
производства российского разработчика – ОАО «Геотек». 
Эти источники характеризуются минимальным воздей‑
ствием на окружающую среду и могут использоваться 
в районах, где применение других источников сейсми‑
ческих волн невозможно. Кроме того, в этом году на мес‑
торождении планируется установка отечественного 
программно‑аппаратного комплекса системы адаптивного 
управления (САУ) количеством накоплений при возбужде‑
нии электро магнитных колебаний импульсным источ‑
ником, также разработанного ОАО «Геотек». Применение 
этого комплекса позволяет в автоматическом режиме 
определять количество накоплений сейсмического коле‑
бания при невзрывном импульсном возбуждении, необхо‑
димых для достижения заданного соотношения «сигнал/
помеха». Проведение опытных работ показало, что ком‑
плекс САУ обеспечивает получение более качественных 
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сейсмических данных и экономит время полевых работ 
на 8–10 %.

При изучении сенонских отложений на Медвежьем 
месторождении применяется технология адаптивной 
вибросейсморазведки «Авис», разработанная российским 
ООО «Геофизические системы данных». Она заключа‑
ется в использовании нелинейных свип‑сигналов, адап‑
тированных к сейсмогеологическим условиям на каждом 
пункте возбуждения при проведении полевой сейсмики. 
Такая технология повышает разрешенность сейсмической 
записи и улучшает соотношение «сигнал/помеха» для 
заданных целевых горизонтов.

Также при проведении ГРР «Газпром» использует про‑
граммный комплекс «Пангея», созданный российским 
ЗАО «Пангея», который предназначен для комплексной 
интерпретации геолого‑геофизической информации. 
Он позволяет решать геологические задачи с использова‑
нием всего набора геолого‑геофизических данных, пред‑
ставленных на исследуемой площади. Кроме того, при 
проведении полевых сейсморазведочных работ дочерним 
предприятием компании – ООО «Газпром георесурс» – 
активно применяются вибрационные источники сейсми‑
ческого сигнала «Русич», разработанные в ЗАО «Геосвип».

В 2015 году запланировано проведение комплексной 
переобработки и переинтерпретации сейсморазведочных 
данных 2D/3D и построение единой геологической 
модели Абаканского и Имбинского лицензионных 
участков в Красноярском крае на базе отечественного 
програм много обеспечения.

Проблемы и решения
Одним из факторов, в определенной степени осложняю‑
щих проведение поисково‑разведочных работ, является 
наличие административных барьеров. Это относится, 
например, к длительным срокам проведения государствен‑
ной экспертизы проектов работ, оформления правоуста‑
навливающих документов для пользования земельными 
и лесными участками в целях выполнения ГРР, внесения 
уточнений и дополнений в лицензии пользования нед‑
рами, расширения субъектного состава пользователей недр 
участков континентального шельфа. Эти проблемы нахо‑
дят понимание в федеральных органах исполнительной 
власти. Так, в 2014 году при Министерстве природных 
ресурсов и экологии России образована Межведомственная 
комиссия по вопросу снятия административных барьеров 
в сфере недропользования. «Газпром» активно участвует 
в этой работе. В результате из‑под регулирования Градо‑
строительного кодекса выведен процесс строительства 
поисковых и разведочных скважин, что значительно упро‑
стило процедуры экспертизы и согласования рабочей доку‑
ментации на их строительство и обеспечило снижение сро‑
ков проведения поисковых и геологоразведочных работ.

Между тем следует отметить, что сегодня необходимо 
обеспечение мер государственной поддержки при 
проведении работ на шельфе в части комплексного 
и синхрон ного развития портовой инфраструктуры 
и ледокольного флота, особенно в Арктическом и Даль‑
невосточном регионах; ускорение разработки националь‑
ных стандартов, регулирующих вопросы обеспечения 
промышленной и экологической безопасности при реа‑
лизации проектов по разведке, добыче и транспортировке 

углеводородов на континентальном шельфе; оказание 
государственной поддержки судостроительным и маши‑
ностроительным предприятиям при строительстве плав‑
техсредств, морских нефтегазовых установок и сооруже‑
ний, в том числе с целью приоритетного привлечения 
российских производителей к геологическому изучению 
и промышленному освоению минерально‑сырьевых 
ресурсов континентального шельфа.

Что касается секторальных санкций США и Евро‑
союза в отношении России, то в настоящее время они 
не оказывают существенного воздействия на поисково‑ 
 разведочный сектор Группы «Газпром». Так, в зарубежных 
проектах задействованы все основные международные 
нефтесервисные компании – ни одна из них не высказы‑
вала желания прекратить сотрудничество с «Газпромом» 
или каким‑то образом изменить контрактные условия. 
Какого‑либо существенного изменения в отношениях 
с иностранными партнерами сегодня не отмечается – 
совместная работа продолжается, проекты успешно раз‑
виваются. Вместе с тем есть определенная зависимость 
от поставок западными государствами иностранного 
оборудования и технологий для строительства скважин 
на шельфе России, которая связана с отсутствием оте‑
чественных аналогов. Поэтому косвенно санкции могут 
негативно повлиять на деятельность «Газпрома» в области 
развития минерально‑сырьевой базы. Между тем можно 
с уверенностью говорить о том, что запланированные 
объемы ГРР не изменятся, хотя возможно увеличение 
сроков их выполнения.

Планы и перспективы
Планы поисково‑разведочных работ на участках Группы 
«Газпром» на долгосрочную перспективу определяются 
в первую очередь Программой развития минерально‑сырь‑
евой базы газовой промышленности до 2035 года, которая 
ежегодно актуализируется в соответствии с целями и зада‑
чами компании. Основные регионы проведения ГРР – 
по‑прежнему Восточная Сибирь, где приоритетными 
являются месторождения Якутии, Иркутской области 
и Красноярского края, а также Дальний Восток, где будут 
осваиваться месторождения шельфа острова Сахалин. 
Крупными районами проведения ГРР на долгосрочную 
перспективу остаются также полуостров Ямал, Надым‑Пур‑
Тазовский регион и акватории северных морей России.

В 2015 году Группа «Газпром» планирует пройти поис‑
ково‑разведочным бурением свыше 149 тыс. м и закончить 
строительством 48 поисково‑разведочных скважин, выпол‑
нить более 18 тыс. кв. км сейсморазведочных работ 3D. 
Основные объемы ГРР будут сконцентрированы в Запад‑
ной и Восточной Сибири и на шельфах морей России.

Продолжатся ГРР за рубежом – на территории СНГ, 
стран Азии, Африки, Латинской Америки. В частности, 
в текущем году Gazprom International предполагает 
пройти поисково‑разведочным бурением в Алжире 
порядка 16 тыс. м горных пород и закончить строитель‑
ством четыре разведочных скважины. Также намечено 
пройти бурением на шельфе Вьетнама около 4 тыс. м 
и закончить строительством одну поисковую скважину. 
Кроме того, предусмотрено проведение магнитотеллу‑
рической съемки по участку Azero в Боливии.

Денис Кириллов
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ергей Николаевич, расскажите, пожа
луйста, с какими итогами ваша компания завер
шила 2014 год?
– В минувшем году мы добыли 77,7 млрд куб. м газа, 
что на 0,7 млрд куб. м больше плановых показате‑
лей. Приоритет по добыче природного газа был пре‑
доставлен Бованенковскому нефтегазоконденсатному 
месторождению (НГКМ). Все ограничения по добыче, 
которые накладывались на компанию в течение 
2014 года, отрабатывались за счет изменения режима 
работы месторождений, находящихся в Надым‑
Пур‑Тазовском регионе (Юбилейное и Ямсовейское).

Очередной суточный максимум по добыче при‑
родного газа был достигнут 30 декабря и соста‑
вил 274,7 млн куб. м при потенциале на тот период 
в 330 млн куб. м (с учетом ввода ГП‑1 Бованенков‑
ского НГКМ и резервного фонда скважин). Что каса‑
ется газового конденсата, то в 2014 году его добыча 
и реализация осуществлялась с трех месторож‑
дений: Юбилейного, Медвежьего и Бованенков‑
ского. В прош лом году была построена и введена 
в эксплуатацию станция Карская с резервуарным пар‑
ком для стабильного конденсата, дизельного топлива 
и ТС‑1, что позволило перекачивать конденсат с УСК 
и РМ ГП‑2 Бованенковского НГКМ по продуктопро‑
воду и отгружать его непосредственно в железнодо‑
рожные цистерны потребителям. Всего в 2014 году 
было добыто 47 316 т конденсата (в 2013‑м – 22 819 т) 
при плане 38 700 т.
– Каковы результаты геологоразведки?
– В 2014 году в проведение геологоразведочных работ 
было инвестировано 3,8 млрд рублей. Прирост запа‑
сов углеводородов в результате составил 15,88 млн т 
условного топлива (у. т.) при плане 12,1 млн т у. т. 
В том числе (по категории С1): газа – 15,76 млрд 
куб. м, конденсата – 0,12 млн т. Прирост запасов 
обеспечен открытием новых залежей на Ныдинском 
участке Медвежьего НГКМ.

Бованенково
– Как идет освоение Бованенковского нефтегазо
конденсатного месторождения?
– Чтобы представить масштабность задач освоения 
Бованенковского НГКМ, можно привести некоторые 
параметры. Например, проектом «Обустройство 
сеноман‑аптских залежей Бованенковского НГКМ» 
предусмотрено строительство 775 скважин, сгруп‑
пированных в 56 кустов. Площадь Бованенковского 
лицензионного участка составляет 1396,5 кв. км. Сбор 
и подготовка газа будет осуществляться на трех газо‑
вых промыслах – ГП‑1, ‑2 и ‑3. В составе этих про‑
мыслов также будут введены в эксплуатацию четыре 

Рекордные 
показатели
На вопросы журнала отвечает гене-
ральный директор ООО «Газпром 
добыча Надым» Сергей Меньшиков

Бованенково
Медвежье
Юбилейное
Ямсовей

Добыча газа в 2014 году
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дожимные компрессорные станции 
(ДКС) общей мощностью 1460 МВт.

В 2012 году были введены в экс‑
плуатацию: ГП‑2 (1‑й и 2‑й модули) 
общей мощностью 60 млрд куб. м 
газа в год, ДКС первой очереди 
(1‑й и 2‑й модули) общей мощно‑
стью 250 МВт, а также 151 сква‑
жина. В 2013 году были запущены 
еще 50 эксплуатационных скважин 
2‑го модуля ГП‑2. Таким образом, 
общий фонд эксплуатационных 
скважин ГП‑2 к концу года составил 
201 единицу.

В 2014 году обеспечен ввод в экс‑
плуатацию ГП‑1, включая установку 
комплексной подготовки газа (УКПГ) 
мощностью 31,7 млрд куб. м в год, 
12 газосборных коллекторов (ГСК), 
95 скважин, а также дожимную ком‑
прессорную станцию первой оче‑
реди на ГП‑1 мощностью 125 МВт. 
В результате добычные мощности 
по газу достигли 90 млрд куб. м 
в год. Общий фонд эксплуатацион‑
ных скважин на сегодня составляет 
296 скважин.

В 2017 году планируется ввод 
в эксплуатацию ГП‑3, что позволит 
вывести месторождение на полную 
мощность – 115 млрд куб. м газа в год.
– Какие технологии удалось освоить 
предприятию в ходе реализации 
этого проекта?
– Сложные ландшафтные условия 
предопределили необходимость 
актуализации нормативной базы 
проектирования строительства сква‑
жин. Новые нормативы позволили 
минимизировать площади отвода 
и объемы инженерной подготовки 
территорий под кусты скважин, 

подъездные дороги и другие комму‑
никации и обеспечить необходимый 
уровень промышленной безопасно‑
сти скважин.

В процессе строительства скважин 
первой очереди была решена акту‑
альная на сегодняшний день задача 
импортозамещения. В качестве при‑
мера можно привести оснащение 
скважин комплексами подземного 
оборудования (КПО) отечественного 
производства, что позволило пол‑
ностью отказаться от применения 
импортных КПО.

На базе эксплуатационного фонда 
скважин Бованенковского НГКМ 
впервые в ОАО «Газпром» внедрены 
в эксплуатацию автоматизирован‑
ные модули технологической обвязки 
скважин (МОС‑2), предназначенные 
для автоматизированного контроля 
и управления фонтанными арма‑
турами и обеспечения надежного 
режима работы скважин в условиях 
проявления гидратообразования.

Использование комплексных 
решений значительно повысило 
надежность работы оборудования, 
уменьшило риски возникновения 
аварийных ситуаций и обеспечило 
сближение устьев скважин в кусте 
с предусмотренных ранее норма‑
тивных 40 м до 15–20 м. В резуль‑
тате удалось сократить объемы 
отсыпки и затраты на благоустрой‑
ство кустовых площадок, снизив 
тем самым капитальные вложения 
в строительство.

Необходимо отметить, что основ‑
ные технологические и технические 
решения, отработанные на Бованен‑
ково, будут использованы и на других 

месторождениях полуострова Ямал. 
Применение блочно‑модульного обо‑
рудования и технологий показало 
экономическую эффективность при 
обустройстве месторождений Край‑
него Севера, так как высокая завод‑
ская готовность поставляемого обо‑
рудования приводит к снижению 
объемов подготовительных, строи‑
тельно‑монтажных и пусконаладоч‑
ных работ, выполняемых непосред‑
ственно на объектах строительства. 
При этом всё монтируемое обору‑
дование проходит контрольную 
сборку, а также полный цикл завод‑
ских испытаний, что значительно 
повышает его надежность.

На Бованенково внедрен способ 
освоения многопластовых газовых 
месторождений, в котором разра‑
ботка начинается с нижних залежей 
газа, имеющих более высокое пласто‑
вое давление. Разработка Бованенково 
началась с аптских пластов базовой 
залежи, имеющих высокое начальное 
пластовое давление. На четвертый 
год после выравнивания давления 
вводятся в разработку залежи ХМ1–2, 
на восьмой год – залежи ПК9–10. 
Низконапорная сеноманская залежь 
пласта ПК1 запускается в разра‑
ботку на 12‑й год при выравнивании 
устьевых давлений для компенсации 
падающей добычи газа из аптских 
отложений.

Данный способ включает строи‑
тельство раздельных сеток добы‑
вающих скважин на каждый объект 
разработки. При этом скважины, 
эксплуатирующие разные объекты 
разработки, поэтапно подключают 
к единой трубопроводной сети, что 
приводит к сокращению количества 
труб и вспомогательных материалов 
при строительстве газосборной сети 
за счет использования типовых кон‑
струкций. Это позволяет снизить 
материальные затраты и сократить 
время строительства.

При строительстве газовых сква‑
жин на втором газовом промысле 
Бованенковского НГКМ реализована 

в минувшем году мы добыли  »
77,7 млрд куб. м газа, что на 0,7 млрд 
куб. м больше плановых показателей. 
в 2015 году предполагается добыть 

90,8 млрд 
куб. м газа
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технологическая схема переработки 
отходов бурения методом отверж‑
дения с получением строительного 
материала. В основе технологии 
лежит способ капсулирования буро‑
вого шлама на специализированной 
установке смешивания. Строитель‑
ный капсулированный материал при‑
меняется при обустройстве объек‑
тов Бованенковского месторождения, 
а именно для отсыпки кустовых пло‑
щадок, формирования и поддержа‑
ния обвалования откосов дорог.

Впервые в практике ОАО «Газ‑
пром» разработана и внедрена техно‑
логия строительства и эксплуатации 
подземных резервуаров в многолетне‑
мерзлых породах, в первую очередь – 
для захоронения отходов бурения, 
а в перспективе – для хранения жид‑
ких углеводородов.

По сравнению с наземными спо‑
собами хранения жидких углеводо‑
родов и утилизации отходов бурения 
использование подземных резервуа‑
ров имеет значительные экономиче‑
ские преимущества, а также обеспе‑
чивает экологическую и промыш‑
ленную безопасность на всей стадии 
реализации проекта.

С целью максимально допусти‑
мого сближения устьев добывающих 
скважин, обеспечения устойчивости 
крепи скважин, фундаментов трубо‑
проводных обвязок и кустовых пло‑
щадок, предотвращения газопрояв‑
лений из толщи многолетнемерзлых 
грунтов при проектировании сква‑
жин и обустройстве кустов Бованен‑

ковского НГКМ использованы новые 
комплексные решения по термо‑
стабилизации многолетнемерзлых 
грунтов в приустьевых зонах.

В рамках проекта обустройства 
Бованенковского НГКМ наряду с авто‑
матизированной системой управле‑
ния технологическими процессами 
(АСУ ТП) впервые разрабатывается 
и АСУ РМ – автоматизированная сис‑
тема управления разработкой место‑
рождений, базирующаяся на интегри‑
рованной постоянно действующей 
геолого‑технологической модели 
месторождения.

Хотелось бы отметить, что Ямаль‑
ские месторождения расположены 
на исконной территории проживания 
оленеводов‑кочевников, поэтому «Газ‑
пром добыча Надым» планирует про‑
изводственную деятельность, учи‑
тывая интересы жителей тундры, 
уделяя большое внимание органи‑
зации и проведению мероприятий, 
способствующих социально‑эконо‑
мическому развитию и сохранению 
традиционной культуры коренных 
малочисленных народов Севера. 
В частности, определены места стоя‑
нок оленеводческих бригад и пути 
каслания оленей, где сооружены 
переходы для оленей через инже‑
нерные коммуникации.
– Расскажите о планах по добыче 
на текущий год.
– В 2015 году предполагается добыть 
90,8 млрд куб. м газа. За всю историю 
нашего предприятия таких высоких 
планов по добыче еще не было.

Стратегия
– Какова долгосрочная стратегия 
компании?
– Как я уже сказал, ближайшая 
перспектива развития Бованенков‑
ского НГКМ – ввод в эксплуатацию 
в 2017 году газового промысла №3 
мощностью 31,7 млрд куб. м газа 
в год, что даст возможность выйти 
на проектный уровень («полку») 
добычи – 115 млрд куб. м ежегодно. 
Дальнейшим развитием Бованенков‑
ского месторождения станет подклю‑
чение в 2023 году неоком‑юрских 
залежей, строительство нового УКПГ, 
ДКС и УСК по подготовке газа и газо‑
вого конденсата. Это позволит уве‑
личить добычу газа до 140 млрд 
куб. м в год, а газового конденсата – 
до 2 млн т в год.

Ориентировочные сроки ввода 
объектов Харасавэйского ГКМ в экс‑
плуатацию намечены на 2018–2020 
годы. В рамках реализации проекта 
планируется строительство УКПГ 
производительностью 32 млрд куб. м 
газа в год, ДКС мощностью 125 МВт 
и подключение 224 эксплуатаци‑
онных скважин. Последующее раз‑
витие Харасавэйского месторож‑
дения предполагает подключение 
неоком‑юрских залежей, строитель‑
ство новых УКПГ, ДКС и УСК, что 
обеспечит рост добычи газа в целом 
по месторождению до 50 млрд 
куб. м в год, а газового конденсата – 
до 3 млн т в год.

Лицензия на Крузенштернское 
месторождение принадлежит 
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ОАО «Газпром», а наше предприя‑
тие будет выступать оператором 
по освоению данного участка недр. 
Согласно концептуальному плану‑гра‑
фику, ввод месторождения в эксплуа‑
тацию предполагается в 2027 году.

По объектам Надым‑Пур‑Тазов‑
ского региона можно сказать, что 
и здесь ведется активная работа 
по вводу новых мощностей, направ‑
ленная на поддержание падающих 
объемов добычи. На Ямсовейском 
месторождении в 2018 году плани‑
руется ввод четырех эксплуатаци‑
онных скважин, что позволит обес‑
печить равномерный отбор запасов 
и повысить конечный коэффициент 
газоотдачи, тем самым продлив 
срок жизни месторождения. Кроме 
того, в 2014 году была пробурена 
поисково‑разведочная скважина №98 
на ачимовские отложения. В течение 
2015 года предполагается провести 
испытание перспективных объектов 
и обработку полученных результатов 
(оперативный подсчет запасов, поста‑
новка их на учет в государственной 
комиссии по запасам). При положи‑
тельных результатах в дальнейшем 
планируется начало работ по под‑
готовке проектной документации 
по освоению ачимовских отложений 
Ямсовейского НГКМ.

В 2015 году на Юбилейном мес‑
торождении намечен ввод дополни‑
тельных четырех газовых скважин, 
а в 2020–2021 годах – дополнитель‑
ное подключение 17 эксплуатаци‑
онных скважин к УКПГ‑НТС. В рам‑
ках реализации этого проекта 
к 2020 году должна быть обеспе‑
чена добыча и стабилизация кон‑
денсата объемом до 175 тыс. т в год. 
В 2024 году планируется строи‑
тельство новой ДКС мощностью 
12 МВт. Добыча газа по апт‑альбским 
отложениям вырастет до 2,6 млрд 
куб. м в год, а добыча стабильного 
конденсата – до 120 тыс. т.

В соответствии с принятым 
в 2014 году новым проектным доку‑
ментом «Дополнение к технологиче‑
ской схеме разработки Ныдинского 

участка Медвежьего нефтегазокон‑
денсатного месторождения» в 2017–
2032 годах планируется приобщить 
к разработке новую газоконден‑
сатную залежь, а также пробурить 
восемь скважин, что позволит увели‑
чить годовую добычу газа до 2,7 млрд 
куб. м и газового конденсата – 
до 62 тыс. т. Общий фонд газоконден‑
сатных скважин составит 35 единиц.
– Расскажите о социальных про
ектах компании.
– В 2014 году ООО «Газпром добыча 
Надым» уплатило почти 59 млрд 
рублей налогов. Это на 10 % больше, 
чем в 2013 году. В целях содействия 
занятости населения региона и под‑
готовки квалифицированных спе‑
циалистов, необходимых для газо‑
вой отрасли, в 2014 году приняты 
на постоянную работу в компанию 
более тысячи человек. Отмечу, что 
на протяжении многих лет мы отдаем 
приоритет жителям округа.

Наше предприятие осуществляет 
и благотворительную деятельность. 
Мы финансово помогаем обществен‑
ным организациям, малым народам 
Севера, муниципалитетам, на терри‑
тории которых осуществляем произ‑
водственную деятельность, фондам 
поддержки образования, творчества 
и спорта, инвалидам, малоимущим, 
тяжелобольным. В 2014 году на эти 
цели израсходовано без малого 9 млн 
рублей.

Наша компания выступает гене‑
ральным спонсором ежегодного 
Международного юношеского 

турнира по боксу, посвященного 
памяти первого генерального дирек‑
тора ООО «Газпром добыча Надым» 
В. В. Стрижова. Стало доброй тради‑
цией проведение акции «Новогод‑
ний подарок – каждому ребенку», 
в рамках которой дети националь‑
ных поселков округа получают 
«сладкую весточку» от Деда Мороза. 
В 2014 году был организован конкурс 
специальных грантов ООО «Газпром 
добыча Надым» по направлениям раз‑
вития детского спорта и творчества 
на территории Надымского и Ямаль‑
ского районов.

Сейчас на деньги надымских 
газовиков ведется строительство 
двух детских садов – на 330 мест 
в Надыме и на 190 мест в поселке 
Пангоды. Затем эти социальные 
объекты будут переданы на баланс 
муниципалитетов.

Беседу вел Сергей Правосудов

Ближайшая перспектива развития  »
Бованенковского нГКМ – ввод в экс-
плуатацию в 2017 году газового про-
мысла №3 мощностью 31,7 млрд куб. м 
газа в год, что даст возможность выйти 
на проектный уровень добычи – 

115 млрд куб. м 
ежегодно
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ГоД
КРиОГеннЫХ 
ПРОеКТОв

Углеводородные газы
– Андрей Игоревич, прошедший год 
был непростым для всей отрасли. 
С какими производственными ито
гами вы его закончили?
– Я оцениваю прошедший год как 
весьма успешный. В прошлом 
году мы увеличили объем реали‑
зации сжиженных углеводородных 
газов (СУГ) на 2,8 % (относительно 
2013 года) – практически до 2,4 млн т. 
Наша доля на коммерческом рынке 
СУГ составила 31,43 %.
– А как в целом изменился рынок 
сжиженных углеводородных газов?
– По данным Центрального дис‑
петчерского управления ТЭК, 
объем товарного производства СУГ 
в РФ вырос на 8,5 % – с 11,6 млн т 
в 2013 году до 12,59 млн т в 2014‑м. 
При этом потребление в комму‑
нально‑бытовом сегменте практиче‑
ски не изменилось, дополнительные 
объемы частично были реализованы 

на экспорт (рост на 13 %), а частично 
выросло потребление в нефтехимии 
(на 10 %). В текущем году производ‑
ство, по нашим оценкам, еще увели‑
чится, но дополнительные объемы 
будут преимущественно отправ‑
ляться на экспорт. Потребление 
внутри страны растет медленно.
– Но есть рынок газомоторных 
топлив, на развитие которого пра
вительство страны сделало ставку.
– Безусловно. Мы также считаем это 
направление одним из самых пер‑
спективных и прилагаем все уси‑
лия для его развития. Если говорить 
о розничной сети группы компаний 
«Газпром газэнергосеть», то сейчас 
в наших активах порядка 160 авто‑
газозаправочных станций (АГЗС) 
в 15 регионах и около 500 автозапра‑
вочных станций (АЗС) в 27 регионах 
России, из которых 85 уже оборудо‑
ваны газовыми модулями и функ‑
ционируют как многотопливные 

На вопросы журнала отве-
чает генеральный дирек-
тор ОАО «Газпром газэнер-
госеть» Андрей Дмитриев

• рынок
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АЗС (МАЗС). В планах на ближай‑
шие годы – дооснащение существую‑
щих АЗС газовыми модулями – как 
пропановыми, так и метановыми 
(компримированный природный 
газ, КПГ). Это важнейшее направле‑
ние развития сети. В перспективе 
рассматриваем реализацию джоб‑
берских программ на газомотор‑
ном рынке – когда частные компа‑
нии будут реализовывать топливо 
с использованием бренда «Газпром» 
по сублицензионным договорам. 
Но данные проекты пока на стадии 
проработки.
– Вы упомянули о реализации КПГ 
в качестве газомоторного топлива. 
Расскажите подробнее об этом 
направлении.
– В сентябре 2014‑го наша компания 
открыла автомобильную газонапол‑
нительную компрессорную станцию 
(АГНКС) в Астрахани проектной 
мощностью 300 куб. м в час (до 1 млн 
куб. м в год). В этом году планируем 
достроить еще одну АГНКС в этом же 
регионе. И, как я уже говорил, наи‑
более перспективным для развития 
газомоторного рынка считаем доосна‑
щение наших АЗС модулями КПГ. 
Сейчас прорабатываем техниче‑
скую возможность на 17 заправоч‑
ных комплексах в Ростовской обла‑
сти, Краснодарском крае и Адыгее. 
Эту программу будем осуществлять 
совместно с компанией «Газпром 
газомоторное топливо».
– Есть еще программы в этом 
направлении?
– Нашими специалистами разрабо‑
таны и применяются маркетинговые 
инструменты, направленные на 
расширение использования газо‑
мотор  ного топлива. Так, в регио‑
нах присутствия компаний группы 
«Газпром газэнергосеть» запущен 
проект «Чистый город», который 
ориентирован на автопредприятия, 
осуществляющие коммерческую 
перевозку пассажиров и грузов. 
В рамках проекта наша дочерняя 
компания в регионе выполняет уста‑
новку газобаллонного оборудования 

на автомобили, которые затем 
заправляются на АГЗС сети.

Для расширения использования 
газомоторного топлива среди круп‑
ных муниципальных и ведом‑
ственных автотранспортных пред‑
приятий мы применяем энерго‑
сервисный договор, позволяющий 
переводить автотранспортную тех‑
нику на газомоторное топливо 
в рамках 261‑ФЗ «Об энергосбере‑
жении». На основе этого договора 
мы совместно с СИБУРом осуще‑
ствили в Нижегородской области 
перевод 99 автобусов на газ, затем 
был реализован проект в Оренбурге, 
а сейчас прорабатывается подобный 

проект по переводу муниципального 
транспорта на газ в Северной Осетии.

Легкий газ
– Как продвигаются ваши проекты 
на рынке гелия?
– Прошлый год стал для нас прорыв‑
ным – во‑первых, в Оренбурге была 
запущена установка сжижения гелия. 
Но новые производственные мощно‑
сти – не самоцель. Есть задачи разви‑
тия внутреннего рынка гелия, опти‑
мизации структуры поставок. Мы 
как оператор «Газпрома» по реализа‑
ции гелия на российском рынке раз‑
рабатываем программу по выходу 
на «последнюю милю», до конечного 
потребителя, и сокращению при этом 
количества посредников. Предлагаем 
интеграционный путь – создание 
на базе уже существующих компаний 
в различных регионах страны точек 
продажи для реализации гелия и дру‑
гих технических газов. Первой такой 
компанией стало ООО «НИИ КМ» – 
производитель технических газов 
(компания основана еще в 1993 году 
на базе профильных лабораторий 
Курчатовского института).

В 2014 году «Газпром газэнерго‑
сеть» разработала и утвердила в Феде‑
ральной антимонопольной службе 
торговую политику в отношении реа‑
лизации газообразного гелия в нашей 
стране. Основная цель – установле‑
ние единых (недискриминационных) 
условий доступа покупателей к при‑
обретению газообразного гелия. 
Мы стремимся к формированию объ‑
ективных механизмов ценообразо‑
вания на гелий и обеспечению мак‑
симальной прозрачности процесса 
сбытовой деятельности компании 
для существующих и потенциальных 
покупателей. В рамках данной поли‑
тики поставки гелия осуществля‑
ются на основе прямых договоров 
и договоров на электронной торговой 
площадке (ЭТП).
– Какой объем торгуется на ЭТП?
– Ежемесячно через eOil.ru продается 
более 30 тыс. куб. м гелия. Ранее про‑
дукт реализовывался исключительно 

Сейчас в наших  »
активах порядка 
160 АГЗС в 12 ре-
гионах и около 
500 АЗС в 27 ре-
гионах России, 
из которых 
85 уже оборудо-
ваны газовыми 
модулями 
и функционируют 
как МАЗС

рынок •
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в спецемкостях, а с конца октября 
2014 года компания начала про‑
дажи гелия и в баллонах (ежедневно 
выставляемый на аукцион объем 
составляет 315 куб. м). Мы плани‑
руем увеличить количество ежеднев‑
ных лотов на продажу. Также наме‑
реваемся вывести на ЭТП жидкий 
гелий и сформировать долгосрочные 
и среднесрочные договоры с форму‑
лой цены, запустить расчетные фью‑
черсы по котировкам гелия на ЭТП, 
хеджирование ценовых рисков.
– Речь в данном случае идет больше 
о газообразном или жидком гелии?
– И о том и о другом. Сегодня у нас 
в стране производится порядка 5 млн 
куб. м гелия в год, притом источни‑
ком служит только Оренбургское 
нефтегазоконденсатное месторож‑
дение (ООО «Газпром добыча Орен‑
бург»). Содержание гелия в при‑
родном газе Оренбуржья неве‑
лико – 0,055 %. И увеличить его 
производство в Оренбурге невоз‑
можно, месторождение находится 
в стадии падающей добычи. Внут‑
реннее потребление гелия в России 
в период 2007–2013 годов увели‑
чилось с 1 млн куб. м до 2,8 млн 
куб. м. Жидкий гелий пока зани‑
мает меньшую долю рынка, его по‑
требление в России, по нашей экс‑
пертной оценке, в последнее время 
составляет порядка 980–1000 тыс. л 
в год. И часть гелия до сих пор посту‑
пает на российский рынок из‑за гра‑
ницы. «Газпром газэнергосеть» после‑
довательно наращивает свою долю 
на внутреннем рынке.
– Расскажите о вашем производстве.
– Ожижитель на Оренбургском гелие‑
вом заводе (ОГ‑500) мы запустили 
в июле прошлого года. Производи‑
тельность – 500 л в час. В этом про‑
екте применены современные крио‑
генные технологии – переход гелия 
в жидкое состояние происходит при 
минус 269 градусов по Цельсию, что 
близко к абсолютному нулю. Постав‑
щиком оборудования выступил один 

из мировых лидеров в области крио‑
генных технологий – компания Linde 
Kryotechnik AG. Мы рассматривали 
также предложения российских про‑
изводителей, но, к сожалению, все 
они оказались менее эффективными, 
притом значительно. Это касалось 
и энергозатрат, и межремонтного 
пробега, и стоимости самого обору‑
дования. Мы не могли создавать ком‑
мерческий проект, закладывая в про‑
ект устаревшие технологии. Но рос‑

сийское производство развивается, 
надеюсь, что к следующему проекту 
отечественные фирмы предложат 
конкурентоспособное оборудование.

Обкатываем на этом проекте всю 
бизнес‑цепочку от производства 
до поставок потребителям. Получен‑
ный опыт позволил нам принять уча‑
стие в проекте «Сила Сибири» в части 
строительства логистического центра 
во Владивостоке для бесперебойной 
поставки покупателям товарного 
гелия с Амурского газоперерабаты‑
вающего завода. Собственно, основ‑
ные перспективы производства гелия 
в нашей стране связаны с новыми 
добычными регионами в Восточной 
Сибири и на Дальнем Востоке. 

Некоторые месторождения здесь 
на порядок богаче гелием, чем Орен‑
бургское. Газ Чаяндинского и Ковык‑
тинского месторождений, который 
является базой для газопровода «Сила 
Сибири», будет направляться на пере‑
работку на Амурский газоперера‑
батывающий завод. Кроме прочего, 
из него будут извлекать и сжижать 
гелий. По планам, объем производ‑
ства товарного гелия в первые четыре 
года с начала эксплуатации Чаяндин‑
ского нефтегазоконденсатного место‑
рождения (НГКМ) достигнет 60 млн 
куб. м в год. В ближайшие годы 
российский рынок гелия ожидают 
серьезные перемены.

В целом же у рынка гелия огром‑
ный потенциал – как у нас в стране, 
так и за рубежом. Во‑первых, потому 
что спрос на этот продукт будет 
только расти, что связано с разви‑
тием высокотехнологичных сфер дея‑
тельности, где используется гелий. 
Во‑вторых, роль США как крупней‑
шего поставщика этого газа снижа‑
ется. В‑третьих, восток нашей страны 
чрезвычайно богат гелием, при‑
том до настоящего момента никто 
не занимался разработкой этих 
богатств.

Жидкий газ
– У вас был еще один криогенный 
проект в прошлом году – СПГзавод 
в Пермском крае.
– Да. Этот проект связан с автоном‑
ной газификацией. В его основе 
также лежат криогенные технологии. 
Реализовали мы его практически 
за один год.
– Каковы его основные технологиче
ские параметры?
– Проект включает в себя комплекс 
по сжижению природного газа (КСПГ) 
в Карагайском районе, три станции 
приема, хранения и регазификации 
природного газа (СПХР) в поселках 
Нердва, Северный Коммунар и Иль‑
инский, а также парк газовозов. Про‑
изводительность установки около 

> Время непрерывной эксплуатации 
ОГ-500 составляет 8,5 тыс. часов в год, 
срок межремонтного пробега – не менее 
двух лет, а срок службы – не менее 
20 лет. Переход гелия в жидкое состоя-
ние происходит при минус 269 градусов 
по Цельсию, что близко к абсолютному 
нулю.

Объем произ- »
водства товар-
ного гелия 
в первые четыре 
года с начала 
эксплу атации 
чаяндин ского 
нГКМ достигнет 
60 млн куб. м в год 
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20 млн куб. м в год (1,5 т в час). 
Расстояние от комплекса до СПХР 
составляет от 80 до 90 км.

Малотоннажное производство СПГ 
планомерно развивается в Группе 
«Газпром» с 2009 года. Тогда в «Кон‑
цепцию участия ОАО “Газпром” 
в газификации регионов РФ» было 
введено понятие «автономная гази‑
фикация СУГ и СПГ», и, собственно, 
началось изучение возможностей реа‑
лизации данных проектов. Была про‑
ведена работа с региональными вла‑
стями, которые в большинстве своем 
не представляли вообще, что это 
такое. Создание нашей установки – 
серьезный шаг вперед в области 
автономной газификации. Учиты‑
вая, что в стране немало территорий, 
где нет магистральных газопроводов 
и никогда не будет из‑за их удален‑
ности от сетевого газа, у автономной 
газификации есть перспективы для 
развития.
– Какие потребители будут исполь
зовать газ, поставляемый с нового 
комплекса СПГ, и сколько они будут 
за него платить?
– Реализация пермского проекта 
позволит газифицировать более 
2,2 тыс. домовладений и девять 
котельных в поселках Ильинского, 
Карагайского и Сивинского райо‑
нов Пермского края. Стоимость газа 
для конечного потребителя будет 
такой же, как и для потребителей, 
получающих сетевой природный газ.
– Планируете ли вы реализацию 
аналогичных проектов в других 
регионах?
– Сейчас мы обсуждаем возможность 
строительства заводов СПГ с несколь‑
кими заинтересованными регионами. 
Но где конкретно будет следующее 
производство, зависит от ряда регио‑
нальных факторов. Во‑первых, учи‑
тывается экономическая целесооб‑
разность строительства комплекса 
СПГ в конкретно взятом регионе. 
Во‑вторых, принципиальным вопро‑
сом является выполнение регио‑

нальными администрациями взятых 
на себя обязательств по подготовке 
конечных потребителей. Причем 
эта работа должна быть синхрони‑
зирована с работой по формирова‑
нию нормальной платежной дисци‑
плины со стороны потребителей газа. 
На практике, к сожалению, далеко 
не всегда эти условия соблюдаются.

Газовый опыт
– В СПГпроекте применяются 
российские или зарубежные 
технологии?
– На СПХР – преимущественно 
отечественные, а на КСПГ использо‑
вана технология немецкой фирмы 
CRYOTEC – детандерный азотный 
цикл.
– Кстати, в связи с непростой между
народной обстановкой и введением 
санкций есть ли сложности с обслу
живанием немецкого оборудования, 
которое используется на проектах 
в Оренбурге и Перми?
– Сложностей с обслуживанием 
импортного оборудования нет, 
поскольку еще не закончился гаран‑
тийный срок согласно контракту. 
В дальнейшем эксплуатирующая 
организация заключает с производи‑
телем оборудования договор на тех‑
ническое обслуживание, предусмат‑
ривающий в том числе и поставку 
запчастей. Создавать сложности в экс‑
плуатации оборудования, полагаю, 
совершенно невыгодно иностранным 
производителям: никому не хочется 
терять реноме и огромный перспек‑
тивный российский рынок.
– А планируется ли снижение 
доли иностранного оборудования 
на «криогенных» проектах?
– В дальнейшем доля импортного 
оборудования в наших проектах 
однозначно будет снижаться. Импорт‑
ное оборудование будет закупаться 
только в тех случаях, когда аналогич‑
ное не выпускается в нашей стране 
и нельзя это производство наладить 
в разумные сроки. Курс рубля 

по отношению к основным мировым 
валютам делает однозначно выгод‑
ным использование отечественного 
оборудования.

Отечественное машиностроение 
поднимается, побеждает в тенде‑
рах на поставку оборудования, 
действует рыночными методами 
в нелегкой экономической ситуа‑
ции, пытаясь удовлетворить запросы 
российских заказчиков наилучшим 
образом. Конечно, какие‑то комплек‑
тующие будут закупаться за рубе‑
жом, но, повторюсь, доля отечествен‑
ного оборудования будет неуклонно 
возрастать.
– Если сравнивать российский 
и зарубежный опыт реализа
ции подобных проектов, то какие 
выводы, на ваш взгляд, можно 
сделать?
– Газификация с использованием 
СПГ – относительно новое для Рос‑
сии направление в сравнении с обще‑
мировой практикой. Для его более 
динамичного развития необходимо 
усовершенствовать нормативно‑
правовую базу, которая регулиро‑
вала бы в полном объеме техниче‑
ские аспекты проектирования, про‑
изводства, строительства, монтажа, 
наладки и эксплуатации объектов 
СПГ с учетом современных техни‑
ческих требований и требований 
пожарной безопасности. Так, к при‑
меру, действующие нормы пожарной 
безопасности предусматривают про‑
тивопожарные разрывы между объек‑
тами значительно большего размера, 
чем за рубежом. Соответственно, уве‑
личивается расход земли под объект, 
растут затраты на строительство, что 
в целом ведет к удорожанию того 
или иного проекта. Так что пока мы 
находимся в неравном положении 
по сравнению с компаниями, кото‑
рые строят комплексы СПГ, к при‑
меру, в Европе или Турции, где 
затраты на их реализацию минимум 
на 30 % меньше.

Беседу вел Александр Фролов
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Профессиональный 
игрок
На вопросы журнала отве-
чает генеральный директор 
ООО «Газпромнефть – 
Битумные материалы» 
Дмитрий Орлов

митрий Викторович, 
зачем было создано 
отдельное дочернее пред
приятие, занимающееся 
битумным бизнесом?

– Фактически «Газпром нефть» выделила 
битумный бизнес как отдельное направле‑
ние еще в 2008 году – тогда было создано 
соответствующее управление, а в 2011‑м 
на его базе сформировался департамент 
битумных материалов. С 2011 по 2014 год 
наши показатели выросли по объемам, 
ассортименту, географии продаж. Мы 
купили два актива – в Рязани и Казахстане, 
организовали совместное предприятие 
«Газпромнефть – Тоталь ПМБ» и запустили 
производство премиального продукта – 
ПМБ G‑Way Styrelf. К 2014 году битумное 
направление стало на 100 % восприни‑
маться как серьезный обособленный биз‑
нес со всем набором необходимых компе‑
тенций. Ранее подобную дочернюю струк‑
туру создала «Роснефть», а сейчас этот 
вопрос прорабатывается в ЛУКОЙЛе.

30 процентов
– Как в целом развивается российский 
рынок?
– С 2010 года рынок битумов прибавлял 
от 5 до 12 % в год, и к 2014 году производ‑
ство приблизилось к 6 млн т. На 80 % это 
дорожные марки, остальное – строитель‑
ные и кровельные битумы. Растут требова‑
ния к качеству материалов. В этом вопросе 
наша страна ориентируется на опыт ЕС 
и США. В России существуют специаль‑
ные требования к битуму для платных 
дорог, отраженные в соответствующем 
стандарте. С 15 февраля вступил в дей‑
ствие технический регламент Таможен‑
ного союза «Безопасность автомобильных 
дорог» (ТР ТС 014/2011), для которого был 

разработан комплекс межгосударственных 
стандартов на битумы. Понимая важность 
этих процессов, мы работаем на опереже‑
ние, повышая качество продукции.

Создание профессиональных игроков 
нефтяными компаниями было вопросом 
времени. Рынок становится более слож‑
ным с точки зрения управления. Сейчас 
наша компания разрабатывает новые 
финансовые инструменты, которые позво‑
лят эффективнее выстраивать взаимоот‑
ношения с клиентами. Мы должны быть 
на шаг впереди, прогнозировать, что будет 
в отрасли через 10–15 лет. У нас принята 
стратегия развития до 2025 года, согласно 
которой мы должны стать технологи‑
ческим лидером.
– В чем будет выражаться ваше техно
логическое лидерство?
– Дорожная отрасль – сложный меха‑
низм, в котором тяжело приживаются 
инновации. Наша компания выстраивает 
отношения с участниками рынка таким 
образом, чтобы стать проводником передо‑
вых технологий. Используем для диалога 
с дорожниками различные отраслевые 
площадки, в том числе конференции. 
Одна из них – «Битум и ПБВ: актуаль‑
ные вопросы», которую мы организуем 
совместно с СИБУРом, при поддержке 
Федерального дорожного агентства и госу‑
дарственной компании «Автодор». При‑
глашаем представителей органов государ‑
ственной власти, контрагентов, проектные 
институты, подрядчиков, нефтепереработ‑
чиков. В рамках конференции обсуждаем 
актуальные задачи и вопросы отрасли.

Наша компания выпускает продукты 
и собирает статистику, которая подтверж‑
дает целесообразность и экономическую 
обоснованность использования новейших 
материалов. К примеру, в 2011 году 

–Д
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в Омске при строительстве некото‑
рых участков дорог применялись 
полимерно‑битумные вяжущие 
(ПБВ). Сейчас, спустя три года, мы 
можем сравнить показатели участков, 
построенных с использованием моди‑
фицированных и традиционных 
битумов.
– И как?
– К примеру, после трех лет экс‑
плуатации средняя глубина колеи 
на участке с применением тради‑
ционного битума достигала 7 мм, 
а на участке с модифицированным – 
4,5 мм, исходя из чего можно сделать 
вывод, что, применяя современные 
вяжущие материалы, можно мини‑
мум на 30 % увеличить срок службы 
дорожного покрытия. Это, наверное, 
самый заметный для автомобилиста 
показатель. Данную информацию 
мы доносим до потенциальных 
партнеров.

Модифицированные битумы 
сейчас используются при строитель‑
стве новой трассы между столицами. 
Мы сотрудничаем со многими круп‑
ными подрядчиками, работающими 
на строительстве этой дороги.
– Вы упомянули, что в России про
изводится 6 млн т битумов, какова 
ваша доля?
– Доля в 2013 году – 29 %, в 2014‑м – 
30 %. В абсолютных показателях – 
1,8 млн т. По производству модифи‑
цированных битумов мы в 2014 году 
выросли на 60 % и достигли 42 тыс. т. 
Еще пять лет назад доля ПБВ была 
совершенно незаметной, а сейчас 
они занимают 3 % от общего объема 
потребления. В Европе соответствую‑
щий показатель – 15 %, на Аляске – 
более 50 %. Есть к чему стремиться.
– К 50 %, как на Аляске?
– Значительная часть дорог не имеет 
высокой транспортной нагрузки, 
а если на дороге нет интенсивного 
движения, то нет смысла применять 
более дорогой и сложный модифици‑
рованный битум. Достаточно обыч‑
ных. Применение ПБВ оправданно 
на дорогах с высокой интенсивно‑
стью движения и в суровых климати‑
ческих условиях.
– Что же сейчас сдерживает разви
тие рынка ПБВ?

– Я могу понять осторожность, кото‑
рую проявляют дорожные строители. 
Пять лет назад рынка ПБВ не суще‑
ствовало, а сейчас своего рода проб‑
лемой становится обилие произ‑
водств. Общее количество установок 
на территории России – порядка 50, 
но качество готовой продукции 
на этих производствах сильно раз‑
личается. Смешав битум с полиме‑
ром и пластификатором, не всегда 
можно получить качественный ПБВ. 
Для того чтобы эта смесь действи‑
тельно позволяла улучшать основные 
эксплуатационные характеристики 
дороги, полимер должен заработать. 
Производителей с достаточным 
опытом, которые постоянно прово‑
дят мониторинг качества, в России 
не более пяти‑шести. Подчеркну, что 
рынок модифицированных битумов 
достаточно молодой, правила пока 
только формируются.

Стандарт и производные
– Нет ли проблем с гостированием?
– Есть, но основная проблема воз‑
никает на стадии экспертизы, кото‑
рая проводится с целью сокращения 
затрат. Причем рассматривается 
только стоимость строительства, 
а не затраты на последующую экс‑
плуатацию дороги. На этом этапе 

По производству  »
модифициро-
ванных битумов 
мы в 2014 году 
выросли на 60 % 
и достигли 
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очень часто из проекта исключают 
современные материалы, которые 
существенно удешевляют жизнен‑
ный цикл, при этом увеличивая 
капитальные затраты на первона‑
чальном этапе. Кроме того, бывают 
ошибки в сметных расчетах проек‑
тов, когда имеет место занижение 
стоимости материалов. В этом случае 
подрядчик, победивший в тендере, 
может согласовать применение более 
дешевых материалов, внеся измене‑
ние в проектное решение. Сейчас 
в рамках реализации соглашения 
о сотрудничестве между Федераль‑
ным дорожным агентством, СИБУРом 
и «Газпром нефтью» создана рабочая 
группа, основная цель которой – 
решение системной задачи примене‑
ния экономически целесообразных 
материалов и технических решений. 
Необходимо переходить на конт‑
ракты жизненного цикла, ставить 
во главу угла стоимость владения.
– У вас ведь есть производство 
битумов, в том числе модифи
цированных, в Омске и Москве. 
Зачем вы купили активы в Рязани 
и Казахстане?
– Рязанский завод – очень интерес‑
ный актив с историей, профессио‑
нальным коллективом, налаженным 
производством, одним из первых 
в стране начал производство поли‑
мерно‑битумных вяжущих. При‑
обретя этот завод, мы усилили соб‑
ственные производственные мощ‑
ности, сейчас будем развивать там 
научную базу. В этом году плани‑
руем начать дооснащение лабора‑
тории Рязанского завода оборудо‑
ванием для испытания не только 
битумов и ПБВ, но и асфальто‑
бетонов. Сможем оценивать влия‑
ние наших вяжущих на конечный 
продукт – асфальто бетон, осуществ‑
лять поддержку наших контрагентов 

и давать рекомендации дорожным 
компаниям по применению вяжущих 
и подбору рецептур асфальтобетона 
с учетом конкретных условий экс‑
плуатации. В рамках проекта с компа‑
нией Total на Московском нефтепере‑
рабатывающем заводе мы используем 
научный потенциал партнеров, чтобы 
знакомиться с передовым мировым 
опытом в области полимерно‑моди‑
фицированных битумов (ПМБ).
– Предполагаете интегрировать 
научную базу рязанского предприя
тия в какуюто структуру внутри 
компании?
– Планируем на основе этой пло‑
щадки создать центр компетенций, 
объединив здесь весь НИОКР битум‑
ного бизнеса. Новый центр будет 
заниматься всеми битумными мате‑
риалами: полимерными, традицион‑
ными битумами, битумными эмуль‑
сиями, производными материалами 
(мастики, герметики, праймеры), 
а также материалами, получаемыми 
с их использованием. Работы начнем 
в текущем году. Будем усиливать 
кадровый состав.
– Ваше взаимодействие с СИБУРом 
будет расширяться?
– Конечно. Только за прошедший 
год мы нашли еще несколько новых 
точек соприкосновения. Сейчас про‑
рабатывается вопрос поставки ком‑
понентов для производства антикор‑
розионных материалов для защиты 
стальных трубопроводов нефтяной 
и газовой промышленности различ‑
ных диаметров и давлений.
– Будете наращивать объемы 
производства?
– К 2025 году наше предприятие 
должно увеличить суммарное произ‑
водство битумов до 2,5 млн т в год, 
соответственно, примерно 250–300 
тыс. т будут составлять премиальные 
продукты.

К 2025 году наше предприятие  »
должно увеличить суммарное 
производство битумов 

до 2,5 млн т в год
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Основной рынок
– Как вы участвуете в процессе 
импортозамещения?
– Сейчас мы практически полно‑
стью перешли на СБС‑полимеры 
российского производства. Анало‑
гично по эмульгаторам. Отечествен‑
ные компоненты дешевле импорт‑
ных аналогов, и логистика удобнее. 
Мы хорошо продвинулись по экс‑
порту продукции. У нас серьезные 
планы. Рязанское предприятие наце‑
лено на рынок Европы (в основном 
Восточной Европы), Омск – на 
Китай, Монголию, Индию, Вьетнам. 
В начале этого года мы поставили 
продукцию в Чехию и Италию. 
В феврале – в Монголию. С Китаем 
и Турцией, полагаю, заключим кон‑
тракты в первом полугодии. Речь 
идет не только о премиальном сег‑
менте, о традиционных битумах мы 
тоже не забываем.

Себестоимость производства слож‑
ных продуктов у нас ниже, что повы‑
шает их конкурентоспособность 
на внешних рынках. И главное, 

спрос есть. По полимерным битумам 
мы видим экспортный потенциал 
на 2015 год в десятки тысяч тонн. 
Что касается традиционных битумов, 
то обратите внимание: большая часть 
всех перевозок в России осуществля‑
ется автомобильным транспортом. 
Сдерживающий фактор в экспорте 
продукции – логистические решения, 
связанные с отсутствием необходи‑
мого транспортного парка.
– Зачем куплено производство 
в Казахстане?
– Есть Омский завод, обладающий 
прекрасной сырьевой базой, битум‑
ная установка на этом заводе загру‑
жена (можно производить 500 тыс. т 
в год). Но имеется избыток гудрона, 
который можно было бы перера‑
ботать в регионе потребления. Так, 
весь рынок Казахстана – 600 тыс. т. 
Там активно развивается дорожное 
строительство. И мы решили лока‑
лизовать производство. В начале 
2013 года «Газпром нефть» приоб‑
рела ТОО «Битумный завод» мощ‑
ностью 180 тыс. т в год. Он распо‑

ложен в Южном Казахстане, вблизи 
Шымкента.

Сегодня «Газпромнефть – Битум‑
ные материалы» – единственная рос‑
сийская компания, которая продает 
битумные материалы на рынке Казах‑
стана. По результатам этого года мы 
хотим занять треть казахского битум‑
ного рынка. Это всё традиционные 
битумы. Премиальные продукты 
здесь пока менее востребованы, 
но рынок формируется.
– Планируете докупать какието 
мощности?
– Есть ряд проектов – в России. 
Наш основной рынок здесь. Надеюсь, 
что в результате совместных усилий 
нашей компании и дорожников в Рос‑
сии будут хорошие, качественные 
дороги. А дорожная отрасль получит 
современные битумные материалы.

Беседу вел Александр Фролов
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До «Газпрома»
– Геннадий Евгеньевич, все моск
вичи, наверное, знают о нефтепере
рабатывающем заводе в Капотне, 
но лишь немногие – о Московском 
ГПЗ в поселке Развилка на пересе
чении МКАД и Каширского шоссе. 
Между тем когдато МГПЗ было 
одним из важнейших предприятий 
Московского региона. Расскажите 
об истории создания и развития 
вашего завода.
– Создание нашего предприятия было 
связано со строительством первого 
российского магистрального газо‑
провода Саратов–Москва. Появи‑
лось оно в 1953 году как завод сжи‑
жения природного газа, в основные 
задачи которого входило обеспече‑
ние устойчивого газоснабжения сто‑

лицы за счет выравнивания пиковых 
нагрузок потребления газа. Была 
освоена технологическая схема сжи‑
жения метана, его хранения и регази‑
фикации с возвратом в систему газо‑
снабжения, а уже в 1954 году получен 
первый сжиженный природный 
газ (СПГ).

Дальнейшую судьбу завода опре‑
делила бурная индустриализация, 
способствовавшая активному раз‑
витию науки и ключевых отраслей 
промышленности, в частности кос‑
мических технологий и полупро‑
водниковой техники. По специаль‑
ному правительственному решению 
в 1960–1963 годах на предприятии 
была проведена коренная рекон‑
струкция, в ходе которой была 
освоена технологическая схема 

очистки и переработки природного 
газа. В это же время была создана 
установка для извлечения гелия – 
промышленное производство этого 
инертного газа было начато уже 
в 1963 году. А в 1975‑м стартовал про‑
мышленный выпуск гелия газообраз‑
ного высокой чистоты с содержанием 
основного вещества 99,995 %.

Следующим мощным толчком для 
развития предприятия стало приня‑
тие в нашей стране в середине 1980‑х 
масштабной программы использо‑
вания газа в качестве моторного топ‑
лива. Тогда на газомоторное топливо 
активно переводились такие крупные 
городские предприятия, как «Мос‑
трансагентство», «Мосхлебтранс», 
«Мосмебельтранс» и многие другие. 
Развивалось направление газифи‑

На вопросы журнала 
отвечает генеральный 
директор ОАО «Московский 
газоперерабатывающий 
завод» (МГПЗ) 
Геннадий Чалбушников

Основное 
направление –

СПГ
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кации железнодорожного и даже 
авиационного транспорта: напри‑
мер, пробный полет на природном 
газе совершил Ту‑155. «Мосавтогаз» 
в составе «СГ‑Транс» – единого опе‑
ратора по транспортировке и реа‑
лизации газомоторного топлива – 
создавал инфраструктуру для сбыта 
и доставки компримированного при‑
родного газа (КПГ) и сжиженного 
углеводородного газа (СУГ) потре‑
бителю. Наш завод также прини‑
мал активное участие в реализации 
этой программы. Достаточно сказать, 
что первая в Московском регионе 
автогазонаполнительная компрес‑
сорная станция (АГНКС №1) была 
открыта именно на нашем предприя‑
тии. Впоследствии, помимо заправки 
автотранспорта компримированным 
газом, заводом был освоен розничный 
сбыт СУГ – как для автомобилей, так 
и для бытовых нужд.

Можно сказать, что предприятие 
было градообразующим. Благодаря 
его работе развивался поселок Раз‑
вилка. Однако затем эта инициатива 
перешла к отраслевому институту 
ВНИИГАЗ, который расположился 
напротив нашего завода. Долгое 
время считалось, что мы – единое 
целое. МГПЗ действительно когда‑то 
относился к структуре ВНИИГАЗа, 
но потом институт построил соб‑
ственную производственную базу – 
и пути организаций разошлись, хотя 
взаимоотношения всегда оставались 
добрососедскими.

Предприятие всегда развивалось 
в ногу со временем, стараясь поддер‑
живать тот уровень, который был обо‑
значен в ходе его создания и совер‑

шенствования. Однако в период 
приватизации и акционирования – 
управляющей компанией тогда стала 
«СГ‑Транс» – на заводе начались 
изменения, приведшие в конечном 
итоге к неприятным последствиям, 
которые вполне могли закончиться 
трагедией для предприятия. Так, 
оборудование МГПЗ по сжижению 
природного газа было отдано в экс‑
плуатацию некоему производствен‑
ному кооперативу ЭКИП, который 
собрал из него на территории АГНКС 
№1 установку по производству мало‑
тоннажного СПГ. Коммерческая 
фирма, возглавляемая Анатолием 
Савицким, эксплуатировала это обо‑
рудование порядка 10 лет в своих 
интересах, не оплачивая при этом 
ни аренду, ни потребление электро‑

энергии, ни прочие расходы. Между 
тем МГПЗ стал показывать убытки. 
В дополнение ко всему прежнее руко‑
водство завода по непонятным причи‑
нам остановило производство и реа‑
лизацию части продукции. Напри‑
мер, пропан‑бутановой смеси, из‑за 
чего были фактически безвозвратно 
потеряны мощная клиентская база 
и доля на рынке сбыта СУГ. При этом 
управление действующими активами 
осуществлялось крайне неэффек‑
тивно. В частности, АГНКС №1 рабо‑
тала не круглосуточно, а лишь 
с 8 утра до 10 вечера, что пагубно 
отражалось не только на показателях 
реализации топлива, но и на коли‑
честве постоянных клиентов запра‑
вочного комплекса. Именно в такой 
ситуации в конце 2011 года я и воз‑
главил завод – убытки МГПЗ тогда 
составляли порядка 150 млн рублей.

Тот период для нас был очень 
болезненным, но мы его все‑таки 
прошли. Был принят комплекс 
мер, позволивший переломить 
ситуацию и направить ее в поло‑
жительное русло. В том числе мы 
возобновили продажи продукции 
пропановой группы и перевели 
АГНКС №1 на круглосуточный 
режим работы. За три последующих 
года нам, не имея ни копейки на раз‑
витие, удалось добиться уменьшения 
убытков вдвое. Объем выручки МГПЗ 
вырос втрое. А по отдельным направ‑
лениям производства и реализации 
продукции мы добились еще более 
внушительных успехов. Например, 
по техническим газам в прош лом 
году вышли на уровень производ‑
ства в более чем 231 тыс. куб. м – 

Промышленное  »
производство 
гелия было на-
чато в 1963 году

25 апреля  »
2013 года был 
подписан акт 
о передаче 
«Роснефтегазом» 
пакета в 100 % 
минус 1 акция 
нашего 
предприятия 
«Газпрому»
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это рост объемов ровно 
в три раза. По итогам 

работы в 2014 году мы сра‑
ботали в плюс по всем позициям 
и прибавили выручку по отношению 
к предыдущему году в абсолютной 
величине почти на 13 %, несмотря 
на то что в ноябре и декабре отчет‑
ливо ощутили на себе спад россий‑
ской экономики.

Мы взяли жесткий курс на рекон‑
струкцию, модернизацию и разви‑
тие, понимая, что нам не хватит соб‑
ственных финансовых ресурсов 
на это и нужно искать дополнитель‑
ные инвестиции. Между тем решение 
проблемы пришло само собой: 
25 апреля 2013 года был подписан акт 
о передаче «Роснефтегазом» пакета 
в 100 % минус 1 акция нашего пред‑
приятия «Газпрому». Одна акция оста‑
валась у Росимущества, но 22 января 
текущего года и она была выкуп‑
лена новым владельцем завода. Соот‑
ветственно, на сегодняшний день 
100 % акций ОАО «МГПЗ» принадле‑
жит ОАО «Газпром». Управляющим 
органом является совет директоров, 
председателем которого избран гене‑
ральный директор ООО «Газпром 
газомоторное топливо» Михаил Вла‑
димирович Лихачев. Сейчас идет 
работа по приведению системы 
управления предприятия к стан‑
дартам и требованиям «Газпрома». 
На данном этапе наша главная 

задача – полностью интегрироваться 
в систему «Газпрома» и начать реали‑
зацию планов развития.

Сегодня
– А что представляет собой завод 
сегодня?
– Основная деятельность для нас – 
производство и продажа КПГ, СУГ, 
технических газов и газовых смесей, 
газов нулевого разряда и особо 
чистых газов, прежде всего метана 
высокой чистоты. Кстати, мы един‑
ственные в России, кто имеет уста‑
новку по выпуску метана 4.0 с объ‑
емной долей основного вещества 
99,99 %. Из газовых смесей особо 
выделю медицинские газы, которые 
мы поставляем, в частности, для 
московских Центра сердечно‑сосу‑
дистой хирургии им. А. Н. Бакулева 

и Центра акушерства и гинекологии 
им. В. И. Кулакова, а также для крас‑
нодарской Краевой клинической 
больницы №1 им. С. В. Очаповского. 
Это особые смеси, которые исполь‑
зуются, например, при открытых 
операциях на сердце, в реанимации, 
а также в качестве защитной среды 
для недоношенных младенцев и так 
далее. Все поставки мы осуществляем 
на конкурентной основе по итогам 
открытых конкурсов. Так что судите 
сами.

Остановлюсь также на наших сва‑
рочных газовых смесях, которые 
достаточно широко используются 
в Московском регионе и в целом 
по стране в высокотехнологичных 
сварочных процессах. У нас есть сви‑
детельство Национального агентства 
контроля сварки по их качеству. И мы 

Мы единственные »  
в России, кто 
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по выпуску мета-
на 4.0 с объем-
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уверены, что у нас есть все шансы 
стать основным поставщиком свароч‑
ных смесей для предприятий Группы 
«Газпром». Мы считаем, что, даже 
по самым общим подсчетам, только 
это принесет нам ежегодный доход 
в размере 80–90 млн рублей, которые 
мы сможем использовать для модер‑
низации и развития предприятия.

Отдельного внимания заслужи‑
вает уникальная газовая смесь для 
пожаротушения «Инерген», которая 
состоит из азота, аргона и углекис‑
лоты в газообразном виде. Процент‑
ное содержание по компонентам – 
соответственно 52 %, 40 % и 8 %. 
Ее применение исключает не только 
горение, но даже тление, потому 
что концентрация кислорода даже 
в закрытом помещении не снижа‑
ется меньше 12 %. При этом смесь 
не наносит абсолютно никакого вреда 
и ущерба. Это газ без цвета и запаха, 
который сохраняет не только жизни 
живых существ, но и окружающие 
предметы, включая технику, электро‑
нику, бумагу и так далее. Это самое 
эффективное пожаротушащее сред‑
ство из тех, с которыми мне прихо‑
дилось сталкиваться. Однако, к сожа‑
лению, пока, несмотря на огромные 
усилия, мы не смогли продвинуть его 
на российском рынке.
– Почему? Это средство дороже 
используемых аналогов?
– Дешевле, причем в разы. Но нужно 
понимать, что зарубежные и, в част‑
ности, американские аналоги при‑
сутствуют на нашем рынке, имея 
мощную маркетинговую, информа‑
ционную и рекламную поддержку. 
Поэтому потеснить их на рынке 
очень непросто, даже если наш про‑
дукт лучше и дешевле. В результате 
наш рынок насыщен такими сред‑
ствами, как фреон и хладон. Они, 
конечно, потушат огонь, но едва ли 
спасут жизни людей, так как эти 
вещества создают дефицит кисло‑
рода. Не секрет, что «Инерген» 
эффективно используется в Дании, 
Германии, Франции, Италии, Испа‑
нии, Норвегии, Финляндии, Швеции, 

США, Китае и многих других 
странах. Но основным потребителем 
производимого нами российского 
продукта остается датская компания, 
которая закупает его у нас и активно 
применяет в проектах своих 
партнеров за пределами России.

Думаю, что изменить эту ситуа‑
цию в нашей стране может лишь 
волевое решение самого высокого 
руководства. Мы надеемся, что наш 
новый акционер – «Газпром» поможет 
нам это наконец исправить.
– Что сегодня представляет собой 
гелиевое производство МГПЗ?
– Как я уже говорил, изначально 
предприятие создавалось в том 
числе и как гелиевый завод – чтобы 
направлять очищенный от гелия при‑
родный газ потребителю. К концу 
2011 года потребление гелия свелось 
к минимуму – завод брал прибли‑
зительно 500 кубов гелия в месяц; 
в год получалось не более 6 тыс. 
куб. м. В тот момент гелий исполь‑
зовался исключительно для приго‑
товления тех самых газовых смесей. 
Для сравнения: за прошлый год 
мы переработали почти 76 тыс. 
куб. м гелия, а реализовали порядка 
113 тыс. (в 2013 году – около 64 тыс. 
куб. м). Почему такой скачок? Придя 
на завод, где были практически оста‑
новлены мощности по выпуску 
технических и других видов газов, 
я понял, что необходимо как можно 
быстрее запустить простаивающие 
производства, которые могут дать 
хоть какую‑то отдачу. Проведя марке‑
тинговые исследования, мы поняли, 
что рынок гелия еще не занят полно‑
стью. Между тем ОАО «Газпром газ‑
энергосеть» занимало на нем наи‑
более сильные позиции. Поэтому 
мы провели переговоры с Андреем 
Игоревичем Дмитриевым, гендирек‑
тором этой компании, и подписали 
договор о сотрудничестве. Документ 
предполагал увеличение нами заку‑
пок, переработки и реализации очи‑
щенного гелия. И на протяжении 
двух с половиной лет мы очень тесно 
сотрудничаем: берем гелий в газо‑

образном состоянии на заводе «Газ‑
прома» в Оренбурге, превращаем 
сырье в гелий 5.0 (99,999 %), 5.5 
(99,9995 %) и даже 6.0 (99,9999 %), 
закачиваем по баллонам и доводим 
до потребителя. Насколько выгодно 
это сотрудничество, судите сами: мы 
выиграли тендеры на поставку гелия 
для Смоленской АЭС и целого ряда 
других предприятий атомной энер‑
гетики, оборонной промышленности 
и других отраслей.
– Как обстоят дела с неоновым 
направлением?
– По неону ситуация совсем неуте‑
шительная. Анализируя рынок еще 
два года назад, мы сделали вывод, что 
неон вообще не востребован на тер‑
ритории России. Весь неоновый биз‑
нес – фонарики, огоньки, лампочки 
и так далее – находится в Китае. 
Поэтому производить неон, очищать 
его и доводить до товарного состоя‑
ния, по нашей оценке, у нас невы‑
годно. Мы не сможем конкурировать 
с китайскими компаниями, которые 
этот рынок полностью захватили. 
Поэтому теперь на нашем заводе нео‑
нового производства нет, хотя и есть 
соответствующее оборудование.
– А что с аргоном?
– По прошлому году мы перерабо‑
тали почти 80 тыс. куб. м аргона. 
Этот элемент мы используем в пол‑
ном спектре нашей производственной 
программы. Прежде всего это газо‑
вые смеси с присутствием аргона – 
главным образом сварочные, а также 
аргон высокой чистоты. Спрос 
в России есть на обе эти позиции.

Будущее
– Как вы оцениваете перспективы 
развития на МГПЗ газомоторного 
направления, в частности, по КПГ 
и СУГ?
– Считаю, что это очень правильное 
и перспективное направление, но его 
успех связан скорее не с техниче‑
скими, а с политическими вопро‑
сами, установками и решениями. 
Что касается нашего завода, мы 
ведем активную работу по развитию 
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газомоторного рынка. На сегодняш‑
ний день ежемесячная реализация 
КПГ достигает у нас в среднем 
120–130 тыс. куб. м, СУГ – около 
120–130 т. Это немного, но, к сожа‑
лению, мы до сих пор платим 
за ошибки, которые допустило 
прежнее руководство МГПЗ.

Если говорить о КПГ, мы еже‑
дневно продаем в среднем прибли‑
зительно 3,5–4 тыс. кубов. У нас есть 
якорные клиенты, которых мы при‑
влекаем скидками и системой безна‑
личного обслуживания. Есть и те, кто 
заправляется только у нас из‑за высо‑
кого качества КПГ, которое весьма 
ощутимо особенно в зимний период, 
так как точка росы нашего компри‑
мированного газа составляет минус 
70 градусов Цельсия. Никто в регионе 
не может нам составить конкурен‑
цию по данному показателю. Бла‑
годаря этому сезонная реализация 
у нас увеличивается до 5–5,5 тыс. 
кубов в сутки и выше, как, например, 
было осенью прошлого года. Между 
тем дальнейшие перспективы этого 
направления можно рассматривать 
лишь в контексте развития в России 
соответствующей инфраструктуры 
и газобаллонного транспорта.

Что касается СУГ, мы обеспечи‑
ваем заправку автомобилей и балло‑
нов для населения. Сейчас в нашем 
распоряжении находится порядка 
1,2 тыс. таких баллонов, реализа‑
цией которых мы активно занима‑
емся, прежде всего в Подмосковье. 
Кроме того, обеспечиваем заправку 
газгольдеров на объектах автономной 
газификации в регионе. В среднем 
продаем около 1,2–1,3 тыс. т СУГ 
в год. Но еще раз повторюсь – этот 
показатель невелик из‑за неадекват‑
ных решений прежнего руководства 
МГПЗ, до принятия которых реализа‑
ция СУГ завода составляла около 300–
350 т в месяц. К сожалению, можно 
констатировать, что сегодня рынок 
Московского региона СУГ (оценива‑
ется примерно в 20 тыс. т в месяц) 
окончательно сформировался, раз‑
ница только в качестве и, соответ‑

ственно, в цене. Поэтому больших 
перспектив по расширению своей 
доли на этом рынке МГПЗ не имеет, 
хотя участие в нем дает заводу посто‑
янный гарантированный доход.
– Кто и откуда поставляет на завод 
сырье? Какова загрузка основных 
мощностей?
– Мы используем сырье разных 
производителей, за исключением 
гелия и метана, которые нам постав‑
ляет «Газпром». Метан на завод 
заходит по трубе – рабочее давле‑
ние 1,2 МПа, диаметр трубы 150 мм. 
С учетом использования на собствен‑
ные нужды мы потребляем порядка 
2,4 млн куб. м метана в год. А перера‑
батывать его сегодня можем в десять 
раз больше.
– Установку СПГ не планируете 
реанимировать?
– Производство СПГ – основное 
направ ление развития нашего пред‑
приятия. Это перспектива уже завт‑
рашнего дня. Перед ООО «Газпром 
ВНИИГАЗ» сегодня стоит задача раз‑
работки соответствующего проекта 
на нашей территории. В рамках этой 
работы создана специальная рабочая 
группа. Здесь могут быть организо‑
ваны разные варианты производства, 
использованы различные мощности 
и технологии, но выбирать из них 
будут наши проектанты и акционеры. 
Есть возможность достаточно быстро 
реанимировать существующую у нас 

установку СПГ. На это потребуются 
незначительные инвестиции. Ее про‑
изводительность составляет около 1 т 
СПГ в час, и мы, условно говоря, уже 
завтра можем начать выпуск порядка 
20 т сжиженного природного газа 
в сутки, или почти 7,5 тыс. т в год.

В то же время у нас есть все усло‑
вия для строительства нового и более 
мощного комплекса по сжижению 
газа: территория в 12 га рядом 
со МКАД, которую можно и нужно 
использовать, и очень удачная 
в плане загрузки, отгрузки, пере‑
возок, доставок и всего остального 
логистика. Единственное, чего здесь, 
конечно, не хватает – это железной 
дороги. Но мы успешно работаем 
и с автомобильным транспортом 
и каких‑то особых проблем в этом 
плане не испытываем. Поэтому, если 
говорить о новых мощностях, на мой 
взгляд, на первоначальном этапе 
может оказаться вполне оправданным 
создание производства СПГ малой 
мощности – 2–4 т в час. Если же 
думать о перспективе, то здесь 
нужно строить что‑то более серьез‑
ное. Можно сразу ориентироваться 
на обеспечение сжиженным газом 
не одной заправки, а целой сети.
– Помимо производства СПГ, какие 
еще перспективы рассматриваются?
– Возможности строительства уста‑
новки по производству жидкого азота, 
сжижающей метан, которая будет 
состоять в том числе и из колонны 
для сжижения азота. Мы его будем 
использовать сами и продавать 
потребителям. Например, в качестве 
компонента для технических газов. 
Рассматриваем варианты расшире‑
ния направления производства меди‑
цинских газов. Нужно понимать, что 
если мы будем представлять свою 
продукцию как медицинский препа‑
рат, то это совершенно другая стои‑
мость, совершенно другая ответ‑
ственность и совершенно другой 
процесс. И мы планируем этим зани‑
маться, хотя основным направлением 
развития будет СПГ.

Беседу вел Денис Кириллов
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Югославский холдинг
– Небойша, ваше предприятие родом 
с Балкан. Расскажите немного о его 
истории.
– Наша компания возникла в резуль‑
тате реорганизации холдинга Iskra 
(«Искра») в Югославии. История 
холдинга примечательна. Она нача‑
лась с создания завода в 1946 году 
в г. Крань (Словения) на базе парти‑
занской радиомастерской и бывшего 
завода оккупационного предприя‑
тия Luftfahrtgerätewerk. На момент 
создания на предприятии трудились 
850 работников. Iskra довольно 
быстро развивалась, и в период сво‑
его расцвета холдинг объединял 
несколько десятков предприятий, 
производивших системы питания, 
аппаратуру для телефонной связи, 
радиорелейные линии связи, высоко‑
частотную связь. Мировую извест‑
ность компании принесла линейка 
телефонных аппаратов – Iskra ETA.

Холдинг серьезно развивал между‑
народные связи. К примеру, «Искра‑
автоэлектрика» (генераторы, электро‑
проводка, свечи) сотрудничала 
с Волжским автозаводом и компанией 
Mercedes. Были заводы, выпускавшие 
аккумуляторы, бытовые приборы 
(фены, холодильники и т. п.), продук‑
ция которых продавалась за рубежом.
– А когда холдинг вышел на совет
ский рынок?
– В начале 1970‑х. Тогда мы поста‑
вили в СССР первые телекоммуни‑
кационные системы. Но активно раз‑
виваться на советском рынке начали 
со времени подготовки к Олимпиаде 
1980 года. В то время международ‑
ная ситуация была сложной, некото‑
рые западные страны бойкотировали 

Олимпиаду, запрещали поставлять 
в СССР высокотехнологичное обору‑
дование. В частности, Iskra поставила 
на улице Бутлерова (Москва) между‑
народную автоматическую телефон‑
ную станцию (АТС), которая обеспе‑
чила качественную международную 
связь для организаторов, участников 
и гостей этого масштабного спортив‑
ного события. По сути, нашу деятель‑
ность уже в те годы можно отнести 
к импортозамещению. Кстати, эта 
станция до сих пор работает.

А в 1985 году холдинг начал 
сотрудничать с «Газпромом» (тогда – 
Министерство газовой промыш‑
ленности СССР) – было поставлено 
более 2 тыс. телефонных аппаратов. 
Открыли представительство 
в Москве.

Как известно, в конце 1980‑х 
в странах социалистического лагеря 
начался политический кризис, завер‑
шившийся распадом Югославии, 
Чехословакии и СССР. Словения пер‑
вой вышла из Югославии. Наш хол‑
динг, как и многие промышленные 
предприятия постсоветского про‑
странства, прекратил существова‑
ние в прежнем виде. Кроме прочих 
проблем, обострились национальные 
вопросы. Мой отец, Данило Дура‑
кович, – серб, и в какой‑то момент 
он почувствовал, что холдинг надо 
покинуть. Уходя, он выкупил входив‑
шую в состав Iskra компанию Comita.

Словенские корни
– А чем занималась эта компания 
в рамках холдинга?
– Поставляла продукцию хол‑
динга на итальянский рынок. 
Ее название расшифровывается 
как Commerce Italia. Мой отец 
работал в московском представи‑
тельстве Iskra с начала 1985 года 
(а в 1992 году возглавил его). Фак‑
тически компания Comita продол‑
жила ту деятельность, которая велась 
холдингом на российском рынке. 
После распада Югославии профес‑
сиональные и производственные 
связи частично сохранились, Comita 

продолжила торговать продукцией 
оставшихся предприятий бывшего 
холдинга. Хотя некоторые заводы, 
к сожалению, закрылись.

Основным направлением деятель‑
ности нашей компании были про‑
дажи оборудования, но Comita зани‑
малась не только продажами. Наши 
словенские специалисты совместно 
с проектными институтами и про‑
фильными департаментами разра‑
батывали технические решения, 
спецификации, выступали систем‑
ным интегратором, участвовали 
в производственных процессах, 
а также в шефмонтаже и пускона‑
ладке. Но монтировать и строить мы 
не могли, так как у компаний были 
свои монтажные подразделения.

В середине 1990‑х нам удалось 
расширить присутствие на россий‑
ском рынке – в Москве было открыто 

30 лет 
вместе
На вопросы журнала 
отвечает глава 
Группы компаний 
Comita по России и СНГ 
Небойша Янкович
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бюро по русификации программного 
обеспечения (ПО), адаптации тех‑
нических решений и проектирова‑
нию, начали формироваться подраз‑
деления по ремонту и техподдержке 
(больше не требовалось отправлять 
оборудование на ремонт в Словению). 
В 1994 году мы в Екатеринбурге орга‑
низовали первое в России производ‑
ство цифровых автоматических теле‑
фонных станций (ЦАТС) – SI2000. 
Началась локализация производства. 
Сейчас на этом заводе производится 
последнее поколение ЦАТС – SI3000, 
которое составляет основу сети адми‑
нистративно‑производственной 
связи ОАО «Газпром» (примерно 40 % 
емкости).

Постепенно технологическая 
и административная связь (пере‑
дача данных) развивались, охваты‑
вая другие отрасли промышленно‑
сти, начали появляться смежные 
направления. Мы шли вслед за рас‑
ширяющимся рынком – в энергетику, 
автоматизацию, системы безопасно‑
сти и т. д. Стали ужесточаться тре‑
бования к поставщикам. Возникла 
необходимость в собственных рос‑
сийских проектировщиках – в состав 
Comita вошел проектный институт 
«Туламашпроект». Проектировщи‑
кам и работникам служб эксплуата‑
ции нужно было летать на обучение 
в Словению – это дорого и долго. 
Мы создали учебный центр в Москве. 
Стали требоваться услуги по мон‑
тажу – организовали строительно‑
монтажную компанию полного цикла 
«ТЭКсвязьинжиниринг»: закупили 
технику, подобрали кадры, получили 
все необходимые допуски. За послед‑
ние пять лет произошел серьезный 

рост ассортимента продукции и коли‑
чества услуг.
– А словенское производство еще 
живо?
– Живо. У нас действуют проекты 
на Балканах. Но Россия для нас 
на протяжении последних 30 лет 
является основным рынком, и мы 
продолжаем переносить сюда про‑
изводственные мощности, осваивать 
новые продукты. Так, в текущем 
году на производственной площадке 
в Саратове мы наладили выпуск обо‑
рудования цифровых магистральных 
радиорелейных линий SDR3500LH.
Очень сильна наша российская тех‑
ническая группа, монтажники, 
ремонтники и т. д. Но, повторюсь, 
словенские корни не оставляем.

Большой сегмент
– В каких проектах на территории 
России вы участвуете?
– Практически во всех крупных про‑
ектах «Газпрома». Это и «Голубой 
поток», и «Северный поток» (поста‑
вили связь и объединили оборудо‑
вание разных производителей в еди‑
ную систему управления), и «Южный 
коридор», и Бованенково–Ухта (теле‑
фония), и Сахалин–Хабаровск–Влади‑
восток (реконструировали техноло‑
гическую связь), и Уренгой–Помары–
Ужгород. Наши специалисты рабо‑
тали и на олимпийских объектах: 
газопроводе Джубга–Лазаревское–
Сочи (радиорелейная и оптоволокон‑
ная технологическая связь) и горно‑
лыжном комплексе «Лаура» на терри‑
тории поселка Красная Поляна.

ОАО «Газпром» около 20 лет 
назад закупил телефонные станции 
Harris 20–20 (производство США), 

и на них была построена сеть техно‑
логической связи дочерних обществ. 
К настоящему моменту оборудование 
Harris 20–20 устарело, однако функ‑
ции и уровень дополнительных услуг 
этих станций оказались востребован‑
ными на сети технологической связи. 
Внутренний протокол этого произво‑
дителя не позволяет ставить станции 
других производителей в своей сети 
без потери уровня дополнительных 
услуг. Специалистам ГК Comita уда‑
лось выполнить полную интеграцию 
протокола Harris с нашим оборудова‑
нием. Это позволило начать замену 
устаревших АТС на новые станции 
нашего производства в любой части 
сети связи с сохранением функцио‑
нала Harris.

Не будем забывать, что большин‑
ство производителей телекоммуни‑
кационного оборудования не торо‑
пятся раскрывать первичные коды 
программного обеспечения своего 
оборудования. Теоретически их обо‑
рудование позволяет прослушивать 
телефонные разговоры, а эксплуатант 
об этом может даже не догадываться. 
Группа компаний Comita первой 
открыла исходные коды своего обору‑
дования, получив сертификаты Феде‑
ральной службы по техническому 
и экспортному контролю и Мин‑
обороны РФ на отсутствие у нашего 
оборудования незадекларированных 
возможностей. Сейчас наша компа‑
ния участвует в масштабном проекте 
реконструкции оперативно‑техно‑
логической сети связи в админист‑
ративных зданиях Группы «Газпром» 
(ставится наше оборудование).

В области систем управления 
сотрудничаем с «Газпром энерго» 
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и рядом других дочерних структур 
ОАО «Газпром». В частности, уча‑
ствуем в разработке автоматизиро‑
ванной системы контроля и учета 
энергоресурсов. Особенность нашей 
системы состоит в том, что она явля‑
ется чисто российской разработкой, 
архитектура и программное обеспе‑
чение позволяют увязать ее с систе‑
мами и изделиями других производи‑
телей. Имеются возможности расши‑
рения данной системы по вертикали 
и горизонтали.
– Это большой сегмент вашей 
деятельности?
– Последние годы мы очень серь‑
езно развиваем направление авто‑
матизации производственных про‑
цессов. В 2013 году в состав Группы 
компаний вошла российская компа‑
ния – ООО «Внедренческая фирма 
ЭЛНА», которая уже более 20 лет 
разрабатывает и производит конт‑
роллеры, системы управления 
и программные средства для энер‑
гетики и газовой промышленно‑
сти. Она была создана в 1992 году 
на базе ведущих отделов Института 
электронных управляющих машин 
и союзного Научно‑исследователь‑
ского института приборостроения. 
Головной офис у нее в Москве, 
а филиалы в Саратове, Санкт‑
 Петербурге, Екатеринбурге. Пла‑
нируем создать еще два филиала – 
в Рыбинске и Томске. Сейчас про‑
изводственные мощности компании 
позволяют выпускать до 100 систем 
управления в год.

Кстати, ЭЛНА – единственная 
аккредитованная в «Газпроме» ком‑
пания, выпускающая программно‑
 технические средства и системы 
российского производства. Именно 
на ее мощностях мы локализовали 
производство оборудования цифро‑
вых магистральных радиорелейных 
линий SDR3500LH, которое, замечу, 
выгодно отличается от аналогов, так 
как потребляет на 30 % меньше элек‑
троэнергии и позволяет изменять 
конфигурации ПО и модулей интер‑
фейса. Пилотные образцы проходят 
опытную эксплуатацию в ООО «Газ‑
пром трансгаз Югорск». Радиоре‑
лейные линии SDR3500LH и ЦАТС 
SI3000 производства ГК Comita рас‑
сматриваются в качестве системо‑
образующего оборудования для 
построения технологической связи 
газопровода «Сила Сибири».

– А какие комплектующие 
применяются?
– При разработке и изготовлении 
всей линейки контроллеров ста‑
раемся использовать комплектую‑
щие отечественного производства 
и только при их отсутствии в Рос‑
сии закупаем за рубежом, в основном 
в странах Азии (Малайзия, Южная 
Корея, Китай). У нас разработан план‑
график по импортозамещению, кото‑
рый уже реализуется.

ВФ ЭЛНА в конце прошлого года 
выступила одним из девяти учреди‑
телей Национальной инжиниринго‑
вой сервисной компании, созданной 
под патронажем Министерства про‑
мышленности и торговли РФ (инже‑
нерные разработки для нефтегазового 
сектора).

Новые направления
– Сейчас мы активно обсуждаем 
с «Газпром инвестпроектом» созда‑
ние двух компаний. Планируется, 
что одна из них займется иморто‑
замещением в области IT, в част‑
ности производством компьютеров 
и оборудования для систем пере‑
дачи данных. Предполагается макси‑
мальное использование российских 
комплектующих.

Второй проект – создание ком‑
пании по изготовлению энергосбе‑
регающего светодиодного оборудо‑
вания. У нас есть такое производ‑
ство – светильники на светодиодах. 
Они были протестированы в Москве, 
Нижнем Новгороде, Чите, Самаре. 
Оборудовали нашим светом КС 
«Волоколамская» – получены хоро‑
шие результаты в плане экономии 
средств. Для таких лампочек, кстати, 
более комфортной является низкая 
температура, их можно использовать 
в суровых климатических условиях. 
Сейчас также ведутся переговоры 
с администрациями ряда городов 
по установке наших ламп по энерго‑
сервисным контрактам.
– За какой срок ваши лампы 
окупаются?
– За два‑три года. При этом мы 
готовы предлагать условия, при кото‑
рых заказчикам ничего не нужно 
будет платить: мы ставим оборудо‑
вание, обеспечиваем возврат инве‑
стиций (при этом эксплуатант про‑
должает оплачивать электроэнергию 
по старым тарифам). После того как 
мы окупаем вложенные средства, 

заказчик начинает сразу платить 
на 40–60 % меньше.
– Какую долю в вашем портфеле 
заказов занимает «Газпром»?
– Больше половины, примерно 70 %.
– А с кем вы еще сотрудничаете 
на российском рынке?
– С Министерством внутренних дел – 
занимаемся модернизацией ведом‑
ственной системы связи. Участвуем 
в программе Минкомсвязи, Ростеле‑
кома и Министерства по чрезвычай‑
ным ситуациям по развитию на тер‑
ритории России системы вызова 
экстренных служб «112». Предла‑
гаемые нами комплексные решения 
(проектирование, поставка, монтаж 
оборудования) использованы в более 
чем 10 субъектах РФ, в том числе 
в Санкт‑Петербурге, а также в Центре 
информационно‑аналитической под‑
держки «Системы 112» МЧС РФ. 
Поставляли телефонные станции 
операторского класса для «Мега‑
Фона». Сотрудничаем с ОАО «Транс‑
нефть» – сейчас строим три жилых 
дома для производственного персо‑
нала в Хабаровске. В Томске на заводе 
«Транснефти» возводили новый 
корпус. Планируем участвовать 
и в их нефтетранспортных проектах 
(в частности, в расширении ВСТО).
– Почему вы занялись стройками?
– Так получилось в ходе развития 
нашего строительного подразделе‑
ния. Первоначально оно было создано 
для проведения строительно‑монтаж‑
ных работ по нашему оборудованию. 
Но со временем мы стали получать 
сторонние заказы на строительство 
различных объектов, так как наши 
специалисты обладают необходимой 
квалификацией и оборудованием.

На Балканах
– Вы продолжаете работать 
на Балканах?
– Конечно. В частности, работаем 
в Сербии. Есть два важных направ‑
ления: одно связано с «Российскими 
железными дорогами», а другое – 
с «Газпромом». Россия оказывает 
помощь Сербии по реконструкции 
железных дорог. В рамках рекон‑
струкции железнодорожных путей 
на отрезке Белград–Панчево мы 
строим три железнодорожных пере‑
хода, производим расширение путей, 
укрепляем склоны. Завершим работы 
этим летом. Будем также участвовать 
в реконструкции железной дороги 
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на отрезке Стара‑Пазова–Нови‑Сад 
(протяженность 40 км).
– Интересное у вас поле деятельно
сти: от средств связи до строитель
ства железных дорог.
– Это продиктовано логикой разви‑
тия бизнеса. Что касается «Газпрома», 
то наша компания сотрудничает 
с NIS (сербская дочерняя компания 
«Газпром нефти»). Наше сербское 
предприятие «Тесла Автоматизация» 
планирует участвовать в реконструк‑
ции нефтеперерабатывающего завода 
в Нови‑Саде и строительстве новой 
электростанции.
– В каких еще балканских странах 
присутствуете?
– У нас совместный проект с ком‑
панией «Газпром газомоторное топ‑
ливо» в Словении. Мы планируем 
развивать сеть газовых заправок. 
Считаем это направление крайне 
перспективным, так как оно в Сло‑
вении и других балканских странах 
пока находится в зачаточном состоя‑
нии, притом что Европейский союз 
всячески стимулирует переход 
на экологичное топливо.

В этом году планируется открытие 
первой совместной с ОАО «Газпром» 
газовой заправочной станции в Сло‑
вении. Это событие мы хотим при‑
урочить к 30‑летию сотрудничества 
с «Газпромом», которое отмечается 
в этом году. В рамках торжественных 
мероприятий в Словении предполага‑
ется проведение торжеств для фина‑
листов корпоративного фестиваля 
«Факел».
– Что это будет за мероприятие?
– Год назад руководство корпорации 
поддержало нашу идею проведения 
финала конкурса «Факел» 2015 года 
в Словении. Это даже было анонсиро‑
вано на финале в Витебске в 2013 году. 
Мероприятие было решено расши‑
рить, организовав неделю русской 
культуры. По задумке каждый день 
в Любляне (столица Словении) дол‑
жны были выступать местные кол‑
лективы, исполняющие русские 
песни, танцы и т. п. Выставки картин, 
кулинарные ярмарки. К сожалению, 
по ряду не зависящих от нас причин 

данное мероприятие пришлось отме‑
нить. Но мы решили не отказываться 
от него полностью и планируем при‑
урочить его к 30‑летию сотрудниче‑
ства между нашими компаниями.
– А как в целом планируете разви
вать газомоторное направление? 
Это проект только для Словении?
– Нет, мы считаем, что проект целе‑
сообразно ориентировать на весь 
регион. Сегодня сжиженный газ 
на Балканы поступает с терминалов 
в Барселоне, Стамбуле или Амстер‑
даме. Мы собираемся построить два 
завода по производству сжиженного 
природного газа (СПГ) – в Слове‑
нии и Сербии. Если нам совместно 
с «Газпромом» удастся построить 
эти заводы и создать необходимую 
инфраструктуру, то мы прогнози‑
руем взрывной рост числа потре‑
бителей. Словенцы – бережливые 
люди, и наш проект уже вызвал там 
живой интерес. Тем более что газо‑
вых заправок в этой стране практи‑
чески нет.

СПГ‑проекты будут востребованы 
и для автономной газификации. 
В этом плане мы ориентируемся 
на рынок Черногории, которая живет 
туризмом, а топит до сих пор углем 
и мазутом.
– А где еще будет востребован ваш 
и «Газпрома» СПГ, кроме Словении 
и Черногории?
– Мы считаем, что возможности заво‑
дов СПГ в Словении и Сербии позво‑
лят обеспечить автономную газифи‑
кацию в Македонии и Греции. Газо‑
проводов там немного, и автономная 
газификация там крайне необходима.
– Какова судьба компании South 
Stream Telecom AG?
– С компанией «Газпром телеком» 
в 2013 году, по поручению Прави‑
тельства РФ, мы создали совместное 
предприятие South Stream Telecom 
AG (у «Газпром телекома» 50 % + 
1 акция) для прокладки телекоммуни‑
кационного кабеля вдоль газопровода. 
Сейчас прорабатываем возможность 
реализации этого проекта в контексте 
«Турецкого потока».
– А в чем заключается интерес?

– Сам по себе кабель проложить 
сложно и дорого. Мы могли бы 
совместно с «Газпромом» прода‑
вать излишки информационной 
мощности. Объем передачи данных 
в мире постоянно растет, поэтому 
подобные проекты целесообразно 
реализовывать.

На восток
– Как на вашей деятельности ска
зался кризис?
– Кризисные явления отразились 
на всей российской экономике и, 
конечно же, затронули Группу ком‑
паний Comita, заставив нас про‑
вести серьезный аудит нашей 
деятельности и сконцентрироваться 
на наиболее приоритетных направ‑
лениях. В этом контексте ключе‑
выми векторами дальнейшей работы 
являются увеличение локализации 
производства на территории России 
и расширение географии присут‑
ствия в Сибири, на Дальнем Востоке 
и в Казахстане.
– Какие проекты вы реализуете 
в Казахстане?
– Казахстан – это большой и бурно 
растущий рынок, очень похожий 
на российский. Там серьезная про‑
грамма по строительству дорог, рекон‑
струкции генерирующих мощностей 
и т. д. Кризисные явления у них тоже 
имеют место, но есть значительный 
фронт работ. До недавнего времени 
мы только продавали свое оборудо‑
вание (у нас есть представительство 
в Алма‑Ате). Сейчас открываем офис 
в Астане. Намереваемся организовать 
базу своего строительного подразде‑
ления, участвовать в строительстве 
инфраструктурных объектов. Также 
расширим наше IT‑направление: связь 
и автоматизацию (на железной дороге, 
в нефтегазовой отрасли, энергетике). 
В Казахстане сегодня создан благопри‑
ятный инвестиционный климат.

В целом за последние два года нам 
удалось значительно увеличить коли‑
чество направлений и сфер деятель‑
ности и осуществить переход к оказа‑
нию комплексных услуг «под ключ».

Беседу вел Александр Фролов
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Опыт Бразилии

ИМпоРтозаМещеНИе
импортозамещение является одной из приоритетных задач российской экономики 
и подразумевает развитие отечественных отраслей промышленности при снижении 
зависимости от зарубежных партнеров наряду с созданием стабильной цепочки 
поставок и долгосрочного конкурентного преимущества. в рамках решения этой 
задачи полезен опыт других стран, например Бразилии, где с помощью политики 
импортозамещения была успешно создана местная база поставщиков.

• стратегия

олитика импортозамещения стимулирует госу‑
дарственные и частные компании активнее уча‑
ствовать в экономике страны, развивать про‑
мышленное производство, обучать персонал, 
а также строить национальные сети поставщи‑
ков оборудования и услуг. Успешное импорто‑
замещение создает добавленную стоимость для 
национальной экономики в виде цепочки поста‑
вок и оказывает мультипликационный эффект 
на смежные отрасли. Правительства многих 
газо‑ и нефтедобывающих стран – Бразилии, 
Казахстана, Уганды – сейчас усиливают требо‑
вания к импортозамещению, чтобы максими‑
зировать выгоду от разработки своих ресур‑
сов. В рамках импортозамещения особенно 
важна роль национальных добывающих компа‑
ний, которые, увеличивая долю местных фирм 
в своих поставках, становятся для них главным 
источником капитала, опыта, технологий, луч‑
ших управленческих и операционных практик.

Strategy& на протяжении многих лет рабо‑
тает с правительствами разных стран и круп‑
ными нефтегазовыми компаниями, разрабаты‑
вая наиболее эффективные и рациональные 
методы импортозамещения. Особый интерес 
может представлять проект, реализованный 
нами в Бразилии.

Обнаружена нефть
В 2007 году Бразилия объявила об обнаружении 
у своих берегов больших залежей нефти на глу‑
бине 7 км. К настоящему времени Бразилия 
перестала зависеть от импорта нефти, так как 
разработка этих месторождений сделала ее 
одним из мировых лидеров на нефтяном рынке. 
В то же время перед бразильским правитель‑
ством стояла задача использования потенциала 
освоения нефтяных месторождений на благо 
всего общества: диверсификации экономики, 
стимулирования роста конкурентоспособной 
промышленности, создания новых рабочих 
мест и повышения уровня нерентных доходов 
страны. В 2003 году была создана PROMINP – 
Национальная программа мобилизации нефте‑
газовой отрасли, которая стала площадкой для 
обсуждения инициатив по развитию смежных 
с добычей отраслей представителями всех заин‑
тересованных сторон: правительства Бразилии, 
добывающих компаний, профсоюзов, финан‑
совых институтов, поставщиков оборудования 
и услуг и образовательных учреждений. Иссле‑
дования PROMINP показали наличие пробелов 
в цепочке поставок, которые потенциально 
могли быть локализованы.

Перед Strategy& стояла задача разработать 
стратегию импортозамещения этих сегментов. 
Нам важно было ответить на следующие 
вопросы:

Производство каких материалов, оборудова‑1. 
ния и оказание каких услуг следует локали‑
зовать в Бразилии?
Какие методы импортозамещения могут 2. 
быть использованы? Какие меры поддержки 
нужно оказать для развития требуемых 
компетенций у компаний?
Какие инвестиции потребуются и какой 3. 
эффект от импортозамещения получит 
экономика страны?
Как добиться того, чтобы предприятия, 4. 
поддерживаемые государством, вышли 
на самоокупаемость?

п
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Strategy& начала свою работу с ана‑
лиза подобных программ в других 
странах, как успешных (Норвегия, 
Великобритания, Корея), так и неус‑
пешных (Индонезия и Венесуэла). 
Неудачные программы импорто‑
замещения в Индонезии и Венесуэле 
объясняются рядом факторов: посто‑
янно меняющимися правилами, что 
отпугивало потенциальных инве‑
сторов и предпринимателей, отсут‑
ствием четкого плана импортозаме‑
щения, а также стимулов для ино‑
странных компаний делиться своими 
ноу‑хау и технологиями.

Успешный опыт
Одна из наиболее часто упоминае‑
мых историй успеха – создание 
высокотехнологичной нефтегазовой 
отрасли в Норвегии после открытия 
месторождений в Северном море 
в конце 1960‑х годов. На тот момент 
в Норвегии не было специализиро‑
ванных компаний, поэтому была 
основана государственная нефтяная 

корпорация Statoil. Хорошая эконо‑
мическая ситуация позволила пра‑
вительству принять долгосрочную 
стратегию использования запасов, 
в рамках которой добыча наращива‑
лась постепенно (доходы от добычи 
не превышали 25 % от ВВП), а Statoil 
и ее локальные поставщики могли 
постепенно развивать соответствую‑
щие компетенции. Стоимость труда 
в Норвегии была выше, чем в боль‑
шинстве стран, поэтому власти сосре‑
доточились на создании высокотехно‑
логичных рабочих мест с большой 
добавленной стоимостью.

Норвежские власти создали кла‑
стер в Ставангере, где были осно‑
ваны университет нефти и газа 
и научно‑исследовательский центр, 
а также построена соответствующая 
инфраструктура: аэропорт, офисные 
центры, складские помещения и т. п. 
Власти Ставангера сосредоточились 
в первую очередь на привлечении 
крупных операторов, формирующих 
спрос на услуги и оборудование, 

таких как Exxon и Phillips, а затем 
создали подходящие условия для 
успешной работы их партнерских 
компаний. Государство поддерживало 
сотрудничество компаний, исследо‑
вательских центров и университетов, 
поощряя инвестиции в НИОКР 
и обмен знаниями и опытом в нефте‑
газовом секторе. Сегодня в Ставангере 
работает 2,5 тыс. компаний и создано 
50 тыс. рабочих мест. В нефтегазо‑
вой отрасли занято около 50 % всей 
рабочей силы региона. Норвеж‑
ские компании, такие как National 
Oilwell Varco, Seadrill, Subsea 7, Aker 
Solutions, PGS, сейчас являются 
глобальными поставщиками услуг 
в нефтегазовой отрасли.

Другими примерами производ‑
ственных кластеров могут служить 
Абердин в Великобритании, создан‑
ный тогда же, в конце 1960‑х годов, 
для добычи нефти в Северном море, 
свободная зона Онне в Нигерии 
и Роттердам в Голландии. Этим 
кластерам удалось привлечь сотни 
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компаний и создать тысячи рабочих 
мест благодаря развитию транс‑
портной и телекоммуникационной 
инфраструктуры, организации 
бизнес‑ парков с пониженной аренд‑
ной ставкой, научно‑исследователь‑
ских центров, а также финансовой 
помощи в виде уменьшения налогов 
и предоставления грантов. Сниже‑
ние уровня бюрократизации (напри‑
мер, отмена лицензирования ввоза 
и вывоза оборудования и комплек‑
тующих) и активное продвижение 
кластера в бизнес‑среде тоже спо‑
собствовало решению задач.

Анализ опыта Норвегии и ряда 
других стран показал, насколько 
успешной может быть практика 
создания больших отраслевых кла‑
стеров – центров инноваций и пред‑
принимательства, в которых нацио‑
нальные нефтегазовые компании 
выступают локомотивом производ‑
ства. При этом стратегия создания 
кластера должна быть продуманной; 
необходимо тщательно проана‑
лизировать, какие отрасли будут 
иметь наибольшую синергию с газо‑ 
и нефте добычей: например, услуги 
по разведке и инжинирингу, судо‑
строение, производство оборудо вания 
или нефтехимия.

Проанализировав опыт других 
стран, Strategy& должна была реали‑
стично оценить возможности Бра‑
зилии. Прогноз выглядел оптими‑
стично: в стране ожидался большой 
экономический рост и приток инве‑
стиций в новые месторождения, 
а стабильная политическая ситуация 
выгодно выделяла Бразилию на фоне 
многих других газо‑ и нефтедобываю‑
щих стран. Мировой рынок нефте‑
сервисных услуг, связанных с раз‑
ведкой и добычей, демонстрировал 
уверенный рост (в среднем 11,5% 
в год), а суммарный объем спроса 
на них был оценен в 400 млрд долла‑
ров до 2020 года, что создавало выгод‑
ные условия для импортозамещения. 
При этом отрасль была очень сильно 
сконцентрирована: в большинстве 
секторов более 90% рынка принад‑

лежало всего четырем глобальным 
компаниям. В некоторых из них 
количество заказов значительно пре‑
вышало производственные мощно‑
сти, что наравне с большим потен‑
циалом офшорной добычи в глубо‑
ких и сверхглубоких водах создавало 
хорошие перспективы для бразиль‑
ских компаний на международном 
рынке.

Однако на тот момент в Бразилии 
существовало всего 199 компаний, 
работавших в сегменте разведки 
и добычи, и большинство из них не 
занимались экспортом. Анализ пока‑
зал, что в структуре бразильской 
экономики имелся ряд проблем, не 
позволявших местным производите‑
лям конкурировать с зарубежными 
поставщиками.

Национальные особенности
Был проведен опрос среди постав‑
щиков нефтегазовых компаний, 
из которых 64% отметили, что 
конкуренция является для них 
существенной проб лемой. При этом 
в качестве основных конкурентов 
были перечислены компании 
из США, Китая, Великобритании, 
Германии, Норвегии и Индии, а их 
главными преимуществами были 
названы низкие цены, лучшие тех‑
нологии, высокое качество продук‑
ции и более оперативное выпол‑
нение заказа. Анализ структуры 
поставщиков показал, что 40% 
товарных групп не имеют местных 
поставщиков, еще в 40 % зарубеж‑
ные компании составляют большин‑
ство и только 7% товарных групп 
не имели зарубежных аналогов.

В качестве причин своей низкой 
конкурентоспособности бразиль‑
ские поставщики называли высокие 
налоги, отсутствие квалифицирован‑

ной рабочей силы, высокую стои‑
мость капитала и другие факторы 
(см. график 1). Наше исследование 
подтвердило, что Бразилия значи‑
тельно уступает по этим показателям 
ряду зарубежных стран.

Strategy& также опросила заказчи‑
ков, чтобы узнать, что их не устраи‑
вает в предложении бразильских 
компаний. Они назвали следую‑
щие факторы: неуверенность в ста‑
бильности поставок, высокие цены, 
накручивание прибыли на не создаю‑
щие стоимость операции, выстав‑
ление заведомо высоких цен из рас‑
чета на последующий торг, отсут‑
ствие масштаба производства. Опрос 
международных компаний, ведущих 
бизнес в Бразилии, помог понять вос‑
приятие бразильской промышлен‑
ности по сравнению с другими стра‑
нами (см. график 2) и выявил влия‑
ние тех же системных факторов: 
чрезмерного налогового бремени, 
высокой стоимости капитала, отсут‑
ствия квалифицированного персо‑
нала и т. п.

Strategy& также осуществила более 
глубокий сравнительный анализ биз‑
неса одной из международных ком‑
паний, которая 25 лет работала в Бра‑
зилии и еще имела подразделения 
в Европе и Азии. Исследование пока‑
зало, что бразильское подразделение 
реализовывало продукцию только 
на местном рынке, а сама продукция 
была менее высокотехнологичной. 
Бразильская фабрика была в 14 раз 
меньше азиатской и хуже автома‑
тизирована из‑за меньших объемов 
инвестиций. Наш анализ продемон‑
стрировал, что по основным статьям 
затрат Бразилия сильно уступала 
Азии, а по некоторым – и Европе. 
Стоимость труда в Бразилии была 
в 2,43 раза выше, чем в Азии, стои‑

Одна из наиболее часто упоминаемых  »
историй успеха – создание высоко-
технологичной нефтегазовой отрасли 
в норвегии после открытия месторож-
дений в Северном море в конце 1960-х 
годов
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мость сырья – в 1,4 раза, стои‑
мость комплектующих – в 1,35 раза. 
В сумме все выявленные факторы 
давали превышение цены на бра‑
зильские товары на 55 %, причем эти 
товары зачастую были недостаточно 
высокого качества.

В целом оказалось, что националь‑
ный сектор нефтесервисных услуг 
диверсифицирован и имеет хороший 
потенциал для роста, однако он очень 
фрагментирован, недостаточно техно‑
логичен, сфокусирован на националь‑
ном рынке и при наличии свободных 
мощностей не имеет достаточного 
масштаба. К тому же расходы компа‑
ний значительно превышали показа‑
тели зарубежных конкурентов. Таким 
образом, политика импортозамеще‑
ния должна была включать в себя 
меры по увеличению масштабов 

производства и консолидации, под‑
держку экспорта и инвестиций 
в ноу‑хау и новые технологии.

Strategy& детально проработала 
рекомендации по импортозамеще‑
нию для ряда сегментов отрасли. 
Необходимо было определить соот‑
ветствие желаемых масштабов 
импортозамещения возможностям 
страны, наличию производственных 
и трудовых ресурсов. Нами был сде‑
лан анализ «затраты‑выгоды» по ряду 
мер поддержки импортозамещения. 
Тем самым мы хотели оценить, какие 
усилия необходимы для изменения 
того или иного негативного фактора 
и какие выгоды будут в результате 
получены. Одной из проблем была 
нехватка технического персонала. 
Мы оценили, что затраты на под‑
готовку и переподготовку кадров 

примерно равны положительному 
эффекту от создания рабочих мест. 
В то же время эффект от создания 
технологической индустрии суще‑
ственно превышал инвестиции 
в НИОКР, а инвестиции в радикаль‑
ное увеличение масштаба производ‑
ства полностью бы не окупились.

Затем мы оценили сильные и сла‑
бые стороны местных поставщиков, 
чтобы определить области, в которых 
они имеют наибольший потенциал. 
На основе этого анализа мы сфор‑
мировали матрицу приоритезации, 
где все сегменты отрасли были 
разделены на три категории:
•	сегменты, для которых выгоды 

импортозамещения будут больше 
затрат (например, судостроитель‑
ные заводы);

•	сегменты, для которых выгоды 
и затраты будут примерно равны 
(например, производство труб);

•	сегменты, для которых выгоды 
будут меньше затрат (например, 
сейсмологические исследования);
Сегменты из первой и частично 

из второй категорий были выбраны 
в качестве значимых для импорто‑
замещения.

Также был проанализирован опыт 
бразильских компаний, добившихся 
успеха на международном рынке. 
Среди трудностей, с которыми они 
сталкивались, были следующие:
•	зависимость от одного крупного 

заказчика, Petrobras, минимизиро‑
валась работой в разных секторах, 
экспортом большей части про‑
дукции и выстраиванием долго‑
срочных и прочных отношений 
с Petrobras;

•	недостаток технического персо‑
нала восполнялся работой посто‑
янного обучающего центра, парт‑
нерством с сетью профучилищ 
SENAI и мерами по удержанию 
ценных сотрудников;

•	проектные работы осущест‑
влялись за рубежом. Компании 
активно взаимодействовали 
на международном уровне, осу‑
ществляя непосредственный 

График 1. основные препятствия для бразильских компаний ( % поставщиков)

График 2. сравнение бразильской промышленности с другими странами 
( % компаний)
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диалог с инженерными фирмами 
для адаптации их оборудования 
к локальным требованиям;

•	высокая стоимость сырья компен‑
сировалась вертикальной инте‑
грацией, большими масштабами 
заказов, закупкой сырья напрямую 
у производителя, а всех импорт‑
ных компонентов и сырья – 
на конкурсной основе;

•	высокая стоимость капитала пре‑
одолевалась заимствованием 
в больших объемах;

•	скромные производственные мас‑
штабы компенсировались работой 
конвейерных линий в две‑три 
смены и частичным аутсорсингом;

•	для минимизации налогового бре‑
мени работала внутренняя служба 
налогового планирования.

Рекомендации
Strategy& консолидировала лучшие 
практики и разработала ряд рекомен‑
даций по повышению конкуренто‑
способности бразильских компаний. 
В первую очередь необходимо было 
предоставить местным производи‑
телям доступ к контрактам и техно‑
логиям, поддержать создание СП, 
позволяющих перенимать опыт 
и компетенции. В части повышения 
производительности труда необ‑
ходимо было создавать и распро‑
странять знания, выделять средства 
на НИОКР. Бизнес должен был актив‑
нее взаимодействовать с образователь‑
ными учреждениями в рамках под‑
готовки кадров, а также возрождать 
инжиниринговые компании с помо‑
щью финансовой поддержки и при‑
влечения при необходимости ино‑
странных специалистов‑инженеров. 
Также нужно было обеспечить 

бразильским компаниям доступ 
к передовым технологиям и совре‑
менному оборудованию.

В процессе тендерного отбора 
с помощью специальных механизмов 
было необходимо поощрять местные 
компании, производящие товары 
на экспорт, или те, что могли бы 
конкурировать на мировом рынке. 
Нужна была система поощрений для 
фирм, выбирающих местных постав‑
щиков, – например, предоставление 
им преимущества при торгах 
на освоение новых месторождений 
и компенсация затрат, связанных 
с недостатком опыта местных ком‑
паний, путем предоставления ски‑
док на лицензии. Национальные 
компании также должны были стре‑
миться включить местных постав‑
щиков в свои зарубежные проекты 
и рассмотреть возможность покупки 
доли в фирмах‑поставщиках с целью 
последующей перепродажи, когда 
предприятие нарастит объем и станет 
конкурентоспособным.

Нужно было наращивать промыш‑
ленное производство в 4–5 техноло‑
гических кластерах и создавать 
научно‑технические центры, прив‑
лекая лучших экспертов. Выбранным 
сегментам отрасли должны были 
быть даны финансовые послабления 
в этих кластерах. Государство должно 
было упростить и повысить прозрач‑
ность политики в сфере импорто‑
замещения, предоставить фонди‑
рование и стимулировать венчур‑
ные инвестиции в нефтегазовую 
отрасль, а также обеспечить равен‑
ство налогового бремени для мест‑
ных и зарубежных компаний – 
например, с помощью специального 
фонда налогового возмещения. Было 

рекомендовано проведение перего‑
воров с участием компаний, предста‑
вителей власти и поставщиков сырья 
для выработки методов снижения цен 
на сырье до мировых уровней (напри‑
мер, с помощью увеличения объема 
закупок, снижения налогов, создания 
более эффективной транспортной 
инфраструктуры и упрощения эколо‑
гического законодательства).

Результат
Сегодня Бразилия – один из мировых 
лидеров по разработке глубоководных 
месторождений. Стране удалось 
создать локальную цепочку поставок 
в нефтегазовой отрасли и оптими‑
зировать использование местной 
инфраструктуры. Отечественные 
компании были вынуждены повы‑
шать свою эффективность, работая 
наравне с иностранными. Взаимо‑
действие бразильского бизнеса 
с нефтегазовыми корпорациями воз‑
росло, и доля местных поставщиков 
в нефте газовой отрасли превысила 
70% во многом благодаря нацио‑
нальной компании Petrobras, кото‑
рая активно стимулировала развитие 
инжиниринговых и нефтесервисных 
фирм в Бразилии. Положительный 
эффект импортозамещения перено‑
сится и на смежные отрасли: тяже‑
лую промышленность, производство 
электро ники и автомобилей. Бразиль‑
ские кластеры активно привлекают 
инвестиции в НИОКР от сервисных 
и добывающих компаний. В ноябре 
2014 года был открыт Глобальный 
центр технологий при технопарке 
Федерального университета Рио‑де‑
Жанейро стоимостью 500 млн долла‑
ров, который объединит 400 исследо‑
вателей и будет заниматься пробле‑
мами добычи нефти из морского дна.

Екатерина Козинченко, 
генеральный директор, партнер 

«Strategy& Россия»
Артур Рамос, партнер 

«Strategy& Бразилия»
Дмитрий Мордовенко,  

младший партнер  
«Strategy& Россия»

Сегодня Бразилия – один из мировых  »
лидеров по разработке глубоко водных 
месторождений. Стране удалось 
создать локальную цепочку поставок 
в нефтегазовой отрасли и оптими-
зировать использование местной 
инфраструктуры 

• стратегия
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Три этапа
Идея создания своего медучрежде‑
ния, оборудованного новейшей тех‑
никой, принадлежит руководителям 
газового концерна В. С. Черномыр‑
дину и Р. И. Вяхиреву. История Поли‑
клиники начинается c 14 апреля 
1995 года. Именно тогда на основании 
Постановления Правления РАО «Газ‑
пром» было образовано ЗАО «Лечеб‑
но‑оздоровительный центр газовой 
промышленности» (ЗАО «Логаз»). 
Его руководителем стал кандидат 
медицинских наук В. В. Сидоренко.

В становлении Поликлиники 
можно выделить три этапа. Первый 
(1995–1997) – формирование отде‑
лений: терапевтического, хирур‑
гического, гинекологического, 
отоларингологического, физиоте‑
рапевтического, диспансерного, 
эндоскопического, неврологиче‑
ского, рентгенологического; откры‑
тие урологического кабинета. Второй 
(1997–2001) – создание в 1997‑м меди‑
цинского учреждения «Поликлиника 
РАО “Газпром”». Главным врачом в тот 
период был кандидат медицинских 

наук А. В. Пулик. Тогда была сущест‑
венно увеличена площадь Поликли‑
ники, появился центр лучевой диаг‑
ностики, клинико‑диагностическая 
лаборатория, в составе отделения ско‑
рой медицинской помощи были орга‑
низованы бригады помощи на дому. 
В тот же период в структуре Поликли‑
ники ОАО «Газпром» был образован 
Центр лазерной офтальмохирургии. 
В октябре 1999‑го там под руковод‑
ством кандидата медицинских наук 
В. Д. Антонюка были проведены 
первые операции.

К середине 2001 года завершилось 
строительство и оснащение меди‑
цинским оборудованием двух зданий 
на Мичуринском проспекте, выделен‑
ных, по решению Председателя Прав‑
ления ОАО «Газпром» Алексея Мил‑
лера, Поликлинике для размещения 
новых крупных специализированных 
подразделений, обеспечивающих 
медицинскую помощь ветеранам газо‑
вой отрасли и детям газовиков. Это 
третий этап развития Поликлиники.

Осенью 2001 года распахнули 
свои двери и начали работу в регу‑

лярном режиме филиалы. 1‑й, пред‑
назначенный для оказания специа‑
лизированной медицинской помощи 
ветеранам газовой отрасли и сотруд‑
никам дочерних организаций «Газ‑
прома», возглавил заместитель глав‑
ного врача Поликлиники, кандидат 
медицинских наук Н. П. Агафонов. 
C января 2011‑го им руководит док‑
тор медицинских наук В. В. Овсянни‑
ков. Во главе отдела педиатрической 
помощи (с 2003 года – Филиал №2) – 
заслуженный врач Российской Феде‑
рации Т. С. Бердникова. В настоящее 
время филиалом руководит врач выс‑
шей квалификационной категории 
О. В. Караштина.

«Лет пять назад вышел закон 
об автономных учреждениях. Там 
говорится о том, что есть государ‑
ственная форма собственности 
и есть все прочие. И ОАО относится 
ко второй категории. Попросту 
говоря, Поликлиника как всегда была 
учреж дением “Газпрома”, так и оста‑
лась», – отвечает на вопрос, почему 
Поликлиника ОАО «Газпром» назы‑
вается «медицинским частным 

Главное медицинское учреждение газовой отрасли 
отмечает круглую дату

Два десятилетия

За 20 лет Поликлиника ОАО «Газпром» прошла путь от небольшого 
лечебно-оздоровительного центра газовой промышленности 
(ЗАО «логаз») до многопрофильного медицинского учреждения

• медицина
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Поликлиника ОАО «Газпром»  »
оснащена современной 
высокоточной диагности-
ческой аппаратурой, 
позволяющей в кратчайшие 
сроки проводить обсле-
дование, ставить диагноз 
и отслеживать динамику 
заболевания

Главный врач Поликлиники РАО «Газпром» (1997–
2007) – кандидат медицинских наук А.В. Пулик

Открытый в 2001 году 
отдел педиатрической 
помощи (с 2003 года – 
Филиал №2) возглавила 
заслуженный врач РФ 
Т.С. Бердникова

С января 2011 года 
Филиалом №1 руководит 
доктор медицинских наук 
В.В. Овсянников

Заслуженный врач РФ, 
доктор медицинских 
наук, профессор 
Н.Н. Лебедев, стоящий 
во главе Поликлиники 
с 2008 года

Осенью 2001 года 
1-й филиал возглавил 
заместитель главного 
врача Поликлиники, 
кандидат медицинских 
наук Н.П. Агафонов

В октябре 1999-го в Центре лазерной офтальмохирургии под руководством 
заслуженного врача РФ, кандидата медицинских наук В. Д. Антонюка были 
проведены первые операции

В настоящее время 
Филиалом №2 руководит 
врач высшей квалифи-
кационной категории 
О.В. Караштина

Начальник отдела физкультурно-
оздоровительной работы, заслу-
женный работник физической 
культуры РФ В.И. Тортышев

медицина •
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учреждением», заслуженный врач 
Российской Федерации, доктор меди‑
цинских наук, профессор Николай 
Лебедев, стоящий во главе Поликли‑
ники с 2008 года.

Кадры и комфорт
Работой среднего и младшего мед‑
персонала Поликлиники руково‑
дит главная медицинская сестра 
О. А. Кочугова. В штате Поликли‑
ники более 350 квалифицирован‑
ных врачей различных специаль‑
ностей. Из них 10 – заслуженные 
врачи РФ, 1 – заслуженный работник 
физической культуры РФ, 94 – кан‑
дидаты и 11 – доктора медицинских 
наук, 222 – врачи высшей категории. 
Им помогают более 400 медсестер 
(356 имеют высшую квалифика‑
ционную категорию).

«Кадры мы подбирали на кон‑
курсной основе, – замечает Николай 
Лебедев. – Сейчас мы достигли опти‑
мального объема амбулаторно‑поли‑
клинической помощи. Времени 
пациентам мы уделяем больше, чем 
в среднем по городу. Все, кто нужда‑
ется в каких‑то обследованиях, кон‑
сультациях узких специалистов, необ‑
ходимую помощь в Поликлинике 
ОАО “Газпром” получают в полном 
объеме».

Вся работа Поликлиники органи‑
зована так, чтобы пациенту было ком‑
фортно. Начиная от записи пациента 
на прием, ожидания перед кабинетом 
и до врачебного приема или проведе‑
ния процедуры пациенты чувствуют 
внимание, заинтересованность и ува‑
жительное отношение. Длительное 
наблюдение, наличие электронной 

выявление заболеваний в Поликлинике  »
ОАО «Газпром» превышает средний 
показатель по Москве в 2,5 раза
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истории болезни позволяют врачу 
не только проанализировать 
результаты последних обследований, 
но и в случае необходимости обра‑
титься к ретроспективе заболевания.

В современной медицине всё боль‑
шее значение при постановке диаг‑
ноза приобретают высокоинфор‑
мативные современные методы, 
основанные на использовании 
сложнейших медицинских при‑
боров и инструментов, примене‑
нии дорогих реактивов и препара‑
тов. Поликлиника ОАО «Газпром» 
оснащена современной высокоточ‑
ной диагностической аппаратурой, 
позволяющей в кратчайшие сроки 
проводить обследование, ставить 
диагноз и отслеживать динамику 
заболевания.

Профилактика 
и диспансеризация
По результатам обследования врачи 
выявляют особые группы пациентов, 
которые требуют динамического 
наблюдения, определяют сроки кон‑
трольных исследований, необходи‑
мость курсового или постоянного 
лечения с оценкой эффективности 
и безопасности. Раннее выявление 
и адекватное лечение заболеваний 
практически на 50 % снижают риски 
возникновения жизнеугрожающих 
состояний, продлевая жизнь и повы‑
шая ее качество. В основе раннего 
выявления заболеваний лежит дис‑

пансеризация. В связи с факторами 
риска заболеваний и условиями 
труда проводятся соответствующие 
обследования, в большинстве своем 
необременительные для пациента. 
Современное оборудование позволяет 
определить отклонения от нормы 

на ранних стадиях. Установление диа‑
гноза на ранней стадии, проведение 
радикальных вмешательств и свое‑
временное лечение – норма при пра‑
вильной диспансеризации. Выяв‑
ление заболеваний в Поликлинике 
ОАО «Газпром» превышает средний 
показатель по Москве в 2,5 раза. 
В итоге это приводит к сокращению 
сроков временной нетрудоспособно‑
сти, числа экстренных госпитализа‑
ций, уменьшению случаев инвалид‑
ности и смерти.

Лечение и реабилитация
В Поликлинике ОАО «Газпром» име‑
ется большой опыт терапевтического, 
хирургического лечения, а также вос‑
становления пациентов после тяже‑
лых заболеваний, операций и травм. 
Заметных успехов достигли хирурги 
Поликлиники, специализирующиеся 
на малоинвазивных методах лечения 
(производятся с помощью лапаро‑
скопа, вводимого через маленький 
разрез). По сравнению с обычными 
такие операции значительно уско‑
ряют процесс выздоровления. «В ряде 
случаев, когда требуется хирурги‑
ческое вмешательство, мы диагно‑
стируем заболевание, подготавли‑
ваем пациента, а лечится тот в одном 
из нескольких стационаров, с кото‑
рыми мы сотрудничаем; например, 
в клинической больнице Управления 
делами Президента РФ», – рассказы‑
вает главный врач Николай Лебедев.

Поликлиника также обладает 
двумя отделами физкультурно‑оздо‑
ровительной работы (ОФОР) и мощ‑
ным отделом медицинской реаби‑
литации, где пациенты после пере‑
несенных заболеваний, а также для 
профилактики обострений прохо‑
дят реабилитационные курсы. Для 
каждого составляется индивидуаль‑
ная программа восстановительных 
мероприятий.

Гордость Поликлиники ОАО «Газ‑
пром» – Центр микрохирургии глаза, 
оснащенный новейшей лечебно‑диа‑
гностической аппаратурой и являю‑
щийся клиникой нового поколения. 
Здесь используются самые передовые 
медицинские технологии.

Перспективы
Среди задач, стоящих перед Поли‑
клиникой в перспективе, – посто‑
янное обновление материальной 
базы на существующих площадках, 
а также создание новых подразделе‑
ний. Ближайшие планы – организа‑
ция полного объема медицинской 
помощи для тех структур «Газпрома», 
которые переехали и еще пере‑
едут в Северную столицу. «В Санкт‑
 Петербурге пока нами развертыва‑
ется два подразделения со штатом 
около 120 человек, – рассказывает 
главный врач Поликлиники. – Одно 
на Московском проспекте, куда пла‑
нируется перевести пять департамен‑
тов “Газпрома”, другое – на Стартовой 
улице (Пулково). Пока они называ‑
ются медицинскими пунктами и уже 
в этом году начнут оказывать мед‑
помощь нашим сотрудникам».

«Мы достигли высокого уровня 
и ставим перед собой задачу сохра‑
нить его в нынешних сложных усло‑
виях, – говорит Николай Лебедев 
о приоритетах Поликлиники. – У нас 
в основном импортная аппаратура 
последнего поколения. Расходные 
материалы очень дорогие, продаются 
комплектами. Из‑за резкого скачка 
курсов валют цены для нас выросли. 
В обычных городских поликлиниках 
сейчас дорогое импортное оборудова‑
ние, бывает, простаивает: расходные 
материалы съедают львиную долю 
бюджета. Медучреждения вынуж‑
дены переходить на более простые 
методы исследований. Нам же надо 
постараться сохранить имеющийся 
высокий уровень».

Владислав Корнейчук 

Гордость Поликлиники ОАО «Газпром» –  »
Центр микрохирургии глаза, осна-
щенный новейшей лечебно-диагно-
стической аппаратурой и являющийся 
клиникой нового поколения. Здесь 
используются самые передовые 
медицинские технологии
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История края
– Дмитрий Александрович, почему вы 
занялись проектом, не последнее место 
в котором отведено заботе о памяти пав
ших в боях на территории области?
– У меня всё старшее поколение вое‑
вало, сам я – русский офицер. «Если 
надо причину, то это причина». Вообще 
говоря, современная внешнеполитическая 
ситуация подтверждает, что народ должен 
знать и помнить своих героев. А для жите‑
лей Калининградской области это в еще 
большей степени важно, ведь нас бы здесь 
не было, если бы не те, кто ценой своей 
жизни эту территорию завоевал.

Интерес к истории нашего края был 
у меня всегда. Я постепенно накапливал 
разную краеведческую информацию. 
В конце концов решил создать в интернете 
ресурс, где любой смог бы черпать самые 
разные сведения о регионе.
– Речь о Prussia39.Ru.
– Да. Этим сайтом я и мои единомышлен‑
ники занимаемся в свободное от работы 
время. Сейчас наполняем базу данных 
погибших на территории региона. Дело 
в том, что федеральные сетевые ресурсы 

«ОБД‑Мемориал» и «Подвиг народа» содер‑
жат общедоступные первичные документы 
о безвозвратных потерях Советского Союза 
в период Второй мировой войны и наград‑
ные документы, однако в настоящий 
момент не существует общедоступного 
сетевого ресурса, содержащего, насколько 
это возможно, полную и достоверную 
информацию о местах захоро нений 
(увековечения).

Отсутствует сопоставление информа‑
ции донесений о безвозвратных потерях 
с информацией о современном месте захо‑
ронения (увековечения) воинов. Мы хотим 
сформировать общедоступный полный 
список воинов, выбывших (как это в суще‑
ствующей документации определяется) 
на территории современной Калинин‑
градской области в годы Второй мировой 
войны (а со временем – Первой мировой 
и других войн), с указанием для каждого 
воина архивных источников о выбытии, 
информации о местах первоначального 
захоронения, перезахоронения и увекове‑
чения, с картами, схемами, фотографиями 
воинских захоронений и мемориальных 
плит с фамилиями.

Воинские захоронения
– Немного провокационное название 
у вашего ресурса. То ли Россия, то ли 
Восточная Пруссия…
– Название выбрано не случайно. Мы его 
долго искали. Сайт не задумывался как 
патриотический, который ставит целью 
увековечить память погибших советских 
воинов на территории Калининград‑
ской области. Он задумывался как ката‑
лог достопримечательностей региона. 
А в названии мы хотели указать на связь 
исторических этапов: когда‑то это была 
Пруссия, потом часть Германии, позднее – 

Мы хотим сформировать обще- »
доступный полный список вои-
нов, выбывших (как это в сущест-
вующей документации определя-
ется) на территории современной 
Калининградской области

Монументальный труд
На вопросы журнала отвечает начальник отдела НОУ «ОНУТЦ 
ОАО “Газпром”», член президиума Совета при губернаторе 
Калининградской области по увековечению памяти погибших 
при защите Отечества Дмитрий Востриков

• наши люди
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регион Российской империи, потом 
территория снова принадлежала 
немцам, затем перешла к СССР, 
а сейчас это 39‑й регион РФ. Назва‑
ние именно это и демонстрирует. 
Понимаете, до смешного доходит: 
некоторые горе‑патриоты готовы 
уже задним числом переименовать 
Восточно‑Прусскую военную опера‑
цию, лишь бы избежать упоминания 
о немецком прошлом региона.
– Какая в целом ситуация с совет
скими воинскими захоронениями 
в Калининградской области?
– Из 179 известных нет ни одного, 
на мемориальных плитах которого 
не содержалось бы ошибок в фами‑
лиях, инициалах, воинских званиях, 
датах. Нередко на плитах значатся 
те, кто не имеет к братской могиле 
никакого отношения, и отсутствуют 
те, кто в ней похоронен (или переза‑
хоронен). Существуют захоронения, 
где все надписи не соответствуют 
действительности.

На момент окончания боевых 
действий в Восточной Пруссии без‑
возвратные потери Красной армии 
и места захоронений были хорошо 
задокументированы. Позднее появи‑
лось много путаницы, затем нача‑
лись кампании по «укрупнению» 
воинских захоронений. Например, 
по Черняховску есть схема, дати‑
рованная апрелем 1945‑го, на кото‑
рой размечено, кто и где захоронен. 
Позже на месте этого захоронения 
был разбит сквер, в центре которого 
поставлен монумент и мемориальные 
доски. К чести немцев и поляков надо 
сказать, что у них в большинстве слу‑
чаев так не делали. Каждая могила 
там как имела раньше, так и сейчас 
имеет отдельный памятник.

Найти и увековечить
– Что можно сделать для установле
ния реального места захоронения 
того или иного советского воина?

– Можно постараться узнать, где дис‑
лоцировалась его часть. Сохранились 
схемы, карты, данные госпиталей, 
многое задокументировано, но прочи‑
тать это всё тоже надо уметь. Скажем, 
один боец по документам значится 
как погибший в Раушене (Светло‑
горск) в январе 1945 года. Но этот 
населенный пункт Рабоче‑кресть‑
янская Красная армия (РККА) взяла 
только в середине апреля. В сере‑
дине января красноармеец стрелко‑
вой дивизии при всем своем жела‑
нии оказаться там не мог. А погиб 
он в районе деревни Абракен, кото‑
рая находится на 200 км восточнее. 
Это реальный случай, которым мы 
занимались. С местным военкоматом 
была целая эпопея. Там говорят: «Есть 
список захоронения, с печатью и под‑
писью». Большие усилия потребова‑
лись, чтобы переубедить этих людей.

Борьба идет с переменным 
успехом. Полтора года мы боролись 
за то, чтобы рядового Александра 
Хмару увековечили. Теперь его имя 
есть на мемориальной плите в том 
месте, где он похоронен. Получилось. 
А вот, например, майора Глуховцева 
Ивана Андреевича увековечить нам 
пока не удалось.

На сайт приходят сотни обраще‑
ний. И для этих людей очень важно, 
где именно их родственник похо‑
ронен. А позиция многих чинов‑
ников часто совсем другая: он же 
увековечен где‑то, какая разница, 
где именно! А я их спрашиваю: 
«А вы бы хотели, чтобы после вашей 
смерти, скажем, лет через пять, 
памятник снесли, могилку заров‑
няли, а еще лет через 40 киломе‑
трах в 20 на общем памятнике напи‑
сали: здесь лежит уважаемый чинов‑
ник такой‑то? Вы бы по отношению 
к себе или ближайшим родственни‑
кам такого бы хотели?» Еще ни один 
человек не сказал, что его это устраи‑
вает. А к другим подобное отношение 
почему‑то людей не смущает! Повто‑
рюсь, очень многие родственники 
воинов пишут нам, ищут, потому что 
хотят знать, куда именно им можно 
возложить цветы.
– Почему, на ваш взгляд, важно 
найти, сохранить, поддерживать 
в хорошем состоянии воинские 
захоронения не только Второй, 
но и Первой мировой войны?
– Я не выделяю захоронения Первой 
мировой как‑то особенно. Любое 

> восточно-прусская военная 
операция (13 января – 25 апреля 
1945 года) – стратегическая насту-
пательная операция, в ходе кото-
рой советские войска прорвали 
мощную оборону немецкой группы 
армий «Центр», вышли к Бал-
тийскому морю, ликвидировали 
основные силы противника, заняв 
Восточную Пруссию.

наши люди •

«ГАЗПРОМ» №3, МАРТ 2015 | 43



воинское захоронение – Первой мировой, Вто‑
рой мировой, наполеоновских или еще каких‑то 
войн – люди обязаны поддерживать должным 
образом. Всякий воин, погибший, защищая 
и отстаивая интересы своего Отечества, 
достоин того, чтобы его помнили, его могила 
сохранялась, а государство и народ воздавали 
ему почести. Любое захоронение важно, имеет 

свою историю, о любом можно написать если 
не докторскую, то кандидатскую диссертацию.

Скажем, в Черняховском районе есть памят‑
ный обелиск в честь победы российского ору‑
жия под Гросс‑Егерсдорфом, установленный 
в 1957 году. В ходе Семилетней войны, за 200 
лет до того, русские войска под командованием 
генерал‑фельдмаршала Степана Апраксина 
одержали победу над прусской армией, возглав‑
ляемой фельдмаршалом Иоганном фон Леваль‑
дом. В сражении особо отличились полки под 
командованием генерал‑майора Петра Алек‑
сандровича Румянцева. Любопытно, что обе‑
лиск переделан из памятника жителям Норкит‑
тена (название до 1947 года; сейчас – поселок 
Междуречье), погибшим в годы Первой миро‑
вой войны, установленного немцами в 1920‑х 
годах.

Интересные места
– Наверняка не все читатели знают, что 
на территории области есть уникальные 
мемориалы. Например, монумент, в осно
вании которого хранится сердце выдаю
щегося полководца БарклаядеТолли! 
Добраться до многих уголков 39го региона 
без автомобиля непросто. И отважившиеся 
на такое путешествие поедут среди полей, 
ставших местом не одного великого сраже
ния. Путешественникам постоянно будут 
попадаться кирхи, замки, водонапорные 
башни, построенные когдато немцами. 
Жаль, что значительная часть их в катастро
фическом состоянии или попросту в руинах.
– Самым известным и наиболее посещаемым 
в Калининградской области мемориалом вре‑
мен Первой мировой войны является захо‑
ронение русских и немецких воинов, погиб‑
ших 20 августа 1914 года в ходе Гумбиннен‑
 Гольдапского сражения. Захоронено 438 
русских и 646 немецких воинов. После окон‑
чания войны на месте воинского захоронения 
в Маттишкемене (сейчас поселок Совхозное 
Нестеровского района) был создан воин‑
ский мемориал. После 1945 года кладбище 
было заброшено. В конце 1950‑х и 1970‑х 
годов предпринимались попытки навести 
порядок на воинском захоронении, но мемо‑
риал был восстановлен только в 1993–1994 
годах, а в 2014‑м на воинском захоронении 
произведены полноценные ремонтно‑
 восстановительные работы.

Там же, в Нестеровском районе, есть захо‑
ронение русских и немецких воинов, погиб‑
ших в августе–ноябре 1914 года, расположен‑
ное восточнее поселка Садовое. Там захоронены 
361 немецкий и 332 русских воина. Уникален 
этот воинский мемориал тем, что был постав‑
лен на государственный учет решением Кали‑
нинградского облисполкома от 2 октября 
1957 года. Для советского периода это нети‑
пично. По поводу же большинства захоронений 
Первой мировой войны удивляешься, как они 
смогли уцелеть за десятилетия после 1945 года, 
когда их в лучшем случае не разрушали.

Беседу вел Владислав Корнейчук 

• наши люди
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> По данным Военно-мемориальной службы 
Балтийского флота на 2011 год, на территории 
Калининградской области увековечено 88 423 
воина, не увековечено 24 224 воина, установлено 
погибших 112 647 воинов. По данным Книги памяти 
Калининградской области «Назовем поименно», 
здесь погиб 163 521 воин. По данным Научно-произ-
водственного центра по охране памятников, на тер-
ритории современной Калининградской области 
погибло и захоронено 100 684 воина.

Всякий воин, погибший,  »
защищая и отстаивая интересы 
своего Отечества, достоин 
того, чтобы его помнили, его 
могила сохранялась, а госу-
дарство и народ воздавали ему 
почести. Любое захоронение 
важно, о любом можно написать 
кандидатскую диссертацию 
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бщероссийский кон‑
курс молодежных 
исследовательских 

проектов в области энерге‑
тики «Энергия молодости» 
проводится ежегодно с 2004 
года. В декабре 2014 года 
состоялась XI церемония 
награждения. Победителей 
определял пул независи‑
мых экспертов Междуна‑
родной энергетической 
премии «Глобальная 
энергия» (один из уч ре ди‑
телей – «Газпром»).

Коллектив из Института 
теплофизики им. С. С. Кута‑
теладзе СО РАН (Новоси‑
бирск) под руководством 
Игоря Ануфриева пред‑
ставил работу «Экспери‑
ментальное исследование 
способа интенсификации 
и экологических характе‑
ристик горения жидких 
углеводородов в оригиналь‑
ных горелочных устрой‑
ствах с высокой концентра‑
цией водяного пара». При 
использовании предложен‑
ного метода сажа в продук‑
тах горения практически 
отсутствует. Это позволит 
широко применять деше‑
вое низкокачественное топ‑
ливо. «Суть метода проста: 
в зону горения подается 
струя перегретого водя‑
ного пара. Это резко повы‑
шает температуру сгора‑
ния топлива – до 1500 гра‑
дусов, что на 300 градусов 
выше обычной темпера‑
туры горения на воздухе», – 
поясняет руководитель 
проекта. По утверждению 
разработчиков, перспек‑
тивность предложенного 

способа обусловлена его 
экологической безопасно‑
стью. Работу молодые уче‑
ные ведут в лабораторных 
условиях на оригиналь‑
ном горелочном устрой‑
стве, запатентованном 
в 2014 году.

Научный коллектив под 
руководством Дмит рия 
Солнцева из Нижегород‑
ского государственного тех‑
нического университета 
им. Р. Е. Алексеева предста‑
вил работу «Прикладные 
экспериментальные и рас‑
четные исследования гид‑
родинамики теплоносителя 
в активной зоне реактора 
КЛТ‑40С плавучей АЭС 
с целью увеличения еди‑
ничной мощности». Кол‑
лектив сможет подтвер‑
дить работоспособность 
реакторной установки 
нового поколения, кото‑
рой предстоит питать пер‑
вую в мире плавучую АЭС. 
Таким образом жители уда‑
ленных районов из городов 
Певек (Чукотка) и Вилю‑

чинск (Камчатка), не имею‑
щие централизованного 
энергоснабжения, смогут 
получить электричество 
и тепло. Перед молодыми 
учеными стоит важная 
задача – создать банк дан‑
ных и обосновать тепло‑
техническую надежность 
активной зоны реактора. 
Для этого они детально 
изучат локальную гидро‑
динамику тепло носителя 
(воды), выявят особен‑
ности и закономерности 
его течения и, проведя 
расчетные исследования, 
дадут рекомендации 
Опытному конструктор‑
скому бюро машинострое‑
ния им. И. И. Африкан‑
това (разработчику реак‑
торов для плавучих АЭС). 
Еще один немаловажный 
результат – проверка 
работы расчетных кодов 
программного комплекса 
«Логос», которые модели‑
руют движение теплоноси‑
теля и важны при проекти‑
ровании новых реакторов.

Научный коллектив 
под руководством Евгения 
Титова из Алтайского госу‑
дарственного технического 
университета им. И. И. Пол‑
зунова (Барнаул) предста‑
вил работу «Мониторинг 
электромагнитной обста‑
новки на объектах элек‑
троэнергетики и создание 
защиты на основе совре‑
менных информационных 
технологий». Коллектив 
отмечает, что те способы 
контроля электромагнит‑
ных излучений, которые 
имеются сейчас, не позво‑
ляют эффективно отсле‑
живать электромагнитную 
обстановку. При этом 
источников электромаг‑
нитных полей становится 
всё больше и опасность 
для здоровья людей растет. 
Молодые ученые работают 
над технологией, которая 
может обоснованно пред‑
лагать необходимые защит‑
ные мероприятия. Научная 
новизна проекта – в созда‑
нии технических средств 
защиты, компьютерном 
моделировании электро‑
магнитного излучения 
и разработке универсаль‑
ных информационно‑
 технических мероприя‑
тий. Модернизированная 
технология контроля элек‑
тромагнитного излучения 
позволит эксперту‑экологу 
сократить время исследова‑
ния одного объекта в шесть 
раз – до 1 ч (удельные 
затраты снизятся на 77 %). 
Способ интегрированного 
контроля излучений, запа‑
тентованный командой 
в 2013 году, предоставляет 
возможность одному эко‑
логу исследовать в тече‑
ние года в среднем 400–
500 объектов. Ожидается, 
что по результатам работы 
этот показатель вырастет 
до 800 и более.

Александр Фролов

ГРАнТЫ – МОлОДЫМ УченЫМ
в конце прошлого года состоялось очередное награждение победителей 
Общероссийского конкурса «Энергия молодости». научные коллективы 
из нижнего новгорода, новосибирска и Барнаула представили работы 
по различным областям энергетики. Полученные гранты в размере 
1 млн рублей позволят продолжить перспективные исследования. 
на победу в конкурсе претендовали коллективы из 51 региона России.

Слева направо: Андрей Варенцов (в составе команды Дмитрия 
Солнцева), Игорь Ануфриев, Дмитрий Солнцев, Евгений Титов
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Сирия
– Марат Мазитович, год назад в интервью нашему жур
налу вы говорили, что война в Сирии закончится побе
дой Башара Асада, но пока мы этого не наблюдаем.
– То, что Башар Асад всё еще у власти, – это уже большая 
победа. Ведь против Сирии пятый год ведется война 
на уничтожение. На территории Сирии воюют бое‑
вики из многих стран мира, которых обучают, воору‑
жают и финансируют представители спецслужб США, 
Великобритании, Саудовской Аравии и еще ряда стран. 
На Башара Асада несколько раз устраивали покушения, 
но он до сих пор жив, а его войска громят международ‑
ный интернационал джихадистов.

Недавно президент США Барак Обама назвал боеви‑
ков группировки «Исламское государство» (ИГ) одной 
из главных опасностей, которые угрожают миру. Правда, 
он «забыл» упомянуть, что ЦРУ имело непосредственное 

отношение к появлению этой группировки. И вдруг 
американские самолеты начинают бомбить бойцов ИГ, 
но делают это очень странно. Дело в том, что в минувшем 
году войска ИГ захватили ряд нефтяных месторождений 
в Ираке и стали продавать нефть. Никто не признаётся, 
что покупает у них нефть. Однако, по свидетельствам оче‑
видцев, порядка 600 бензовозов, наполненных нефтью, 
каждый день выезжают с конкретной территории, кон‑
тролируемой ИГ. И почему‑то американцы их не бомбят. 
Они посылают свои ракеты так, чтобы подтолкнуть 
группы боевиков в направлении Сирии. Очевидно, что 
США хотят заставить отряды ваххабитов активизировать 
войну с армией Башара Асада.
– А кто поддерживает Сирию в этой войне?
– Наибольшую помощь оказывает Иран. На втором месте 
стоит Россия. Но этой помощи недостаточно, чтобы 
выбить всех боевиков за границы Сирии. Тем более что 

Информационная

война
На вопросы журнала отвечает доктор экономических 
наук, создатель информационного агентства 
ANNA-News Марат Мусин
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постоянно появляются новые отряды, сформированные 
из ваххабитов, приехавших из разных стран. Сейчас вни‑
мание США и их союзников отвлекла на себя Украина, 
что несколько облегчает положение Башара Асада.

Украина
– Мы беседовали с вами в конце января минувшего года, 
тогда вы сказали, что ваше агентство военных новостей 
ANNANews начинает работать на Украине, хотя войны 
там еще не было.
– Уже тогда было очевидно, что без войны не обойдется. 
Кстати, 27 февраля на ленте нашего агентства был опуб‑
ликован указ №90 президента Украины Виктора Януко‑
вича, где он осудил государственный переворот в Киеве 
и призвал служащих армии и спецслужб не подчиняться 
новой власти и оставаться в казармах. Потом оказалось, 
что это был только проект указа, который Янукович 
не решился подписать, но это остудило многие горячие 
головы на Украине и позволило Крыму без кровопролития 
войти в состав Российской Федерации.

Затем началась гражданская война, которую наши 
волонтеры снимали и продолжают снимать на передовой. 
Эти кадры демонстрируют многие российские и зарубеж‑
ные телеканалы. В том числе и украинские, которые только 
добавляют свои комментарии в том ключе, что показанные 
жертвы были убиты не украинскими войсками, а террори‑
стами, которые расстреливают мирные города. На Украине 
у нас четверо волонтеров были ранены, а четверо попали 
в плен. Одного из них удалось освободить в обмен 
на 17 украинских офицеров и одного гражданина Грузии.

Я всегда говорил, что Башар Асад, воюя с джихади‑
стами, на самом деле бьется и за Россию, так как отвлекает 
на себя силы американцев и их союзников. Постепенно 
война приближается к границам России. Американцы 
не скрывают, что они стремятся сменить действующую 
власть в России, так же как и в Сирии. Это означает, что 
против нас будут использоваться те же методы.

На Украине активно работают представители спец‑
служб США, которые открыто ходят на работу в здание 
Службы безопасности Украины (СБУ). В последнее время 
на Украину стали часто приезжать генералы и офицеры 
американской армии, чтобы учить украинцев воевать. 
Наши корреспонденты на передовой часто слышат с укра‑
инской стороны разговоры на английском языке. О боль‑
шом числе иностранцев в украинских войсках говорят 
и жители освобожденных ополченцами населенных пунк‑
тов. Не случайно Петр Порошенко в своем телеобраще‑
нии в середине февраля, приказывая солдатам прекратить 
огонь, сделал это на двух языках – украинском и англий‑
ском. Он прекрасно знает, что многие люди в его армии 
говорят на английском, а украинского не понимают.

Огромную роль здесь играет информационная война. 
Как известно, трансляция на Украине российских теле‑

каналов прекращена. Местные же телеканалы заполнены 
исключительно мобилизационной пропагандой в духе 
того, что на нас напала Россия, надо брать в руки оружие 
и защищать свои семьи. В результате тысячи мальчишек 
отправляют на убой в качестве пушечного мяса. Артилле‑
рия и системы залпового огня расстреливают города, гиб‑
нут невинные мирные жители. Очевидно, что цель амери‑
канцев – это не Украина, а Россия. Украина лишь инстру‑
мент, это источник живой силы (пока живой). А оружием, 
инструкторами, разведывательной информацией, 
полученной с помощью спутников, их обеспечивают. 
Украинскую армию явно готовят для войны с Россией.

Ливия
– Но ведь украинская армия не сможет противостоять 
полноценным вооруженным силам, оснащенным 
современными самолетами и ракетами.
– В Ливии боевики тоже не могли противостоять армии 
Каддафи. Я был там в то время. Напомню, что тогда была 
принята резолюция Совета Безопасности ООН, которая 
вводила на территории Ливии бесполетные зоны. Кстати, 
Россия поддержала эту резолюцию. Муамар Каддафи 
закрыл свои самолеты в ангарах и стал ждать междуна‑
родных наблюдателей, которые проверят, как он выпол‑
няет резолюцию ООН. Однако наблюдатели не приехали, 
вместо них прилетели американские ракеты и уничто‑
жили самолеты в ангарах. А потом самолеты НАТО стали 
летать по бесполетным зонам и расстреливать войска Кад‑
дафи, а затем убили и его самого. Страны Запада постара‑
ются использовать этот опыт и у нас. Они могут потребо‑
вать ввести бесполетные зоны над Донецкой и Луганской 
областями, а также над прилегающими территориями 
России.

Падение Донбасса будет означать, что война переме‑
стится на территорию РФ. Одновременно будут задейство‑
ваны агенты СБУ, которые проникли в Россию под видом 
беженцев, джихадистское подполье, агенты западных 
спецслужб. В СМИ и в Интернете появятся материалы 
о коррупции российских властей. Поскольку очень много 
в нашей стране зависит от первого лица, то будут пред‑
приняты попытки отстранить его от власти (любыми 
методами, вплоть до физического уничтожения).
– Сколько жертв, по вашим данным, уже унесла эта 
война?

порядка 600 бензовозов,  »
наполненных нефтью, 
каждый день выезжают 
с конкретной территории, 
контролируемой ИГ. 
И почему-то американцы 
их не бомбят
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– Цифры называют разные. Проверить их очень трудно. 
По моим оценкам, это порядка 20 тыс. человек. Свидетели 
говорили, что на украинской территории (станица Луган‑
ская) украинские офицеры добивали своих раненых, 
а трупы потом просто присыпали землей, без какого‑то 
обозначения могилы. Наличие жертв с обеих сторон начи‑
нает формировать потребность в мести за убитых род‑
ственников и друзей. Это самое страшное в граждан‑
ской войне. На первом этапе противники еще обмени‑
ваются пленными, затем начинают посылать друг другу 
отрезанные уши, а потом и головы.
– А джихадистов на Украине пока нет?
– Почему нет, есть. Во время боев за Дебальцево моя съе‑
мочная группа вошла в поселок Чернухино вместе с пер‑
вым отрядом донецких ополченцев, и тут по ним начала 
бить своя же артиллерия. В составе съемочной группы 
был человек (позывной «Белка»), который когда‑то служил 
в ВДВ, и он смог объяснить артиллеристам, куда нужно 
стрелять. В результате этого обстрела погиб чеченец Иса 
Мунаев (участник первой и второй чеченской войны), 
который приехал из Европы во главе сформированного 
там отряда джихадистов. Но пока в основном в качестве 
пушечного мяса используют украинских парней.

Россия
– Что же делать России в этой ситуации?
– Бороться с внешним врагом и одновременно разви‑
вать собственную промышленность, как мы делали это 
во время Великой Отечественной войны. Надеяться 
на приток инвестиций из стран Запада в этих условиях 
просто смешно. Власти Украины откровенно уничтожают 
свой народ в угоду американцам. Пока эта власть сидит 
в Киеве, ситуация не изменится. Многих возмущают заяв‑
ления украинских лидеров о том, что во время Второй 
мировой войны СССР оккупировал Украину. Однако 
нельзя забывать, что эти люди считают себя наследни‑
ками солдат дивизии СС «Галичина». Тогда украинские 
и немецкие нацисты вместе воевали против советских 
солдат, но проиграли.

Сегодня вопрос заключается в том, как можно сме‑
нить нацистскую власть на Украине. Мозги многих укра‑
инцев уже полностью забиты информацией об агрессии 
со стороны России. Похоже, что они не отрезвеют, пока 
каждого из них не коснется огонь войны. В последнее 
время все российские телеканалы взялись разбирать 
истоки украинского нацизма, выяснять, как же так про‑
изошло, что многие представители народа, который мы 
считали братским, стали ненавидеть Россию. Но ведь 
эти процессы начались не в 2014 году. Напомню, что 
«оранжевая революция» состоялась десять лет назад, 
а готовить ее начали гораздо раньше. Но тогда Россия 
мало уделяла внимания проблемам Украины, а сегодня 
на нашем ТВ масса информации по Украине, только 
украинцы не имеют возможности смотреть российские 
передачи.

Американцы вкачали огромные деньги в контроль 
над украинским сегментом Интернета. Если человек 
заходит на запрещенный на Украине сайт какого‑то рос‑
сийского телеканала, то его компьютер заражается виру‑
сом и выходит из строя. Тысячи блогеров транслируют 
нужную американцам информацию и забивают голоса 
здравомыслящих людей. Со мной связался один парень 
из Украины, который сказал, что хотел бы делать сюжеты 
для ANNA‑News, но не может, так как агенты спецслужб 
отбирают у людей видеокамеры, когда они что‑то 
начинают снимать.

Нам нужно добиваться того, чтобы Украиной руково‑
дили люди, которые будут отстаивать интересы Украины, 
а не США. Необходимо так же, как это делает Запад, сфор‑
мировать правительство Украины в изгнании, чтобы люди 
из него смогли обращаться к своему народу. Нужно про‑
биваться через информационные заслоны и доносить 
до людей правду. Не секрет, что многие граждане Украины 
устали от коррупции, которая царила в стране при Яну‑
ковиче, но сейчас стало еще хуже. Луганская народ‑
ная республика пытается построить общество без оли‑
гархов, по сути, отстаивает те идеи, за которые честные 
люди стояли на майдане. Сейчас против честных людей 
на Украине развязан террор. СБУ пытает, уродует и уби‑
вает людей, я знаю это на примере своих товарищей. 
Мы будем бороться против киевской хунты, чтобы укра‑
инский и русский народы жили в мире и помогали друг 
другу. Ведь все нормальные люди выступают против 
войны.

Беседу вел Сергей Правосудов

падение Донбасса будет  »
означать, что война 
переместится на террито-
рию РФ. одновременно 
будут задействованы 
агенты сБУ, которые про-
никли в Россию под видом 
беженцев, джихадистское 
подполье, агенты 
западных спецслужб

• дискуссия

Ф
О

ТО
 С

 С
АЙ

ТО
в:

 е
РА

/Т
АС

С/
Ал

еК
СА

нД
Р 

еР
М

Ач
ен

КО
, r

Eu
tE

rS
/k

Ai
 P

fA
ff

EN
bA

ch
, m

ED
iA

.t
hE

m
Al

Ay
Si

AN
iN

Si
DE

r.
co

m
/,

 c
DN

.A
bc

lo
cA

l.
go

.c
o

m
/,

 P
Et

r 
Jo

SE
k/

 N
At

Al
iy

A 
VA

Si
ly

EV
A/

 A
P

48 | КОРПОРАТивнЫЙ ЖУРнАл «ГАЗПРОМ»



митрий Федорович, у вас очень 
интересная биография, расска
жите о себе, пожалуйста.

– Я был физиком‑теоретиком (окончил МГУ) 
и был уверен, что живу в тоталитарном госу‑
дарстве. При этом я не скрывал своих взгля‑
дов. В результате пришлось отсидеть шесть 
лет в лагере. В 1979 году эмигрировал в США, 
работал в Hudson Institute, преподавал в уни‑
верситетах, консультировал корпорации, веду‑
щие бизнес в России. Мне довелось работать 
с ближайшими помощниками Рональда Рей‑
гана – генералом Уильямом Одомом, возглав‑
лявшим Агентство национальной безопасности, 
и Дэниелом Грэмом, начальником разведки 
министерства обороны и советником Рейгана 
по Стратегической оборонной инициативе. 
Советники президента Рейгана по науке и поли‑
тике Джей Киворт и Митч Дэниелс возглавили 
Гудзоновский институт и пригласили туда меня. 
Ненавидя коммунистический режим, я помогал 
им бороться с «империей зла».

Но после августа 1991 года я стал убеждать 
их в том, что Россия – это не СССР, ведь она 

стремится к демократии, ввела частную соб‑
ственность, рынок и освободила «порабощен‑
ные народы». Ее надо поддержать, помочь 
войти в семью «нормальных» стран. Об этом 
я написал в книге «Россия трансформируется». 
Но мои начальники не разделяли такого мне‑
ния, по‑прежнему считая Россию воплоще‑
нием абсолютного зла и продолжая работать 
на ее развал. В этом я участвовать не мог 
и в 1998 году вернулся в Россию. Я возглавлял 
Классическую бизнес‑школу, а затем Центр 
корпоративного обучения Института бизнеса 
и делового администрирования Академии 
народного хозяйства.

Прожив в США 20 лет, общаясь с поли‑
тической и бизнес‑элитой этой страны, 
я многое понял. Поскольку был высоким 
голубоглазым блондином, женатым на англи‑
чанке, они не стеснялись в моем присутствии 
выражать свое мнение о представителях дру‑
гих рас и культур. Постепенно мне стало ясно, 
как сильно различаются менталитет русских 
и англо саксов. Вуаль разговоров о «либерально‑
 демократических ценностях» скрывает более 

АМЕРИКАНСКАя 
ИДЕОлОГИя
На вопросы журнала отвечает преподаватель 
курсов по менеджменту и лидерству 
Дмитрий Михеев
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глубокие различия между нами. На много лет 
я погрузился в изучение американской истории 
и англосаксонской культурной модели. Сейчас 
пишу книгу на эту тему.
– Так в чем же суть наших различий?
– Сегодня настоящие WASP (белые, англо‑
саксы, протестанты) составляют всего 7 % насе‑

ления США. Однако именно они придумали 
идеологию, на которую опирается эта страна, 
и именно они до сих пор контролируют поли‑
тику и экономику. За всю историю в США 
был только один президент не протестант 
и не англосакс, а католик и выходец из ирланд‑
ской семьи – Джон Кеннеди, и он, как известно, 
был вскоре застрелен среди белого дня.

Англосаксонская социально‑политическая 
философия – это целостная система, по сути, 
теория, опирающаяся на несколько базовых 
аксиом. Юнг называл такую теорию коллектив‑
ным бессознательным. Эти аксиомы считаются 
самоочевидными истинами. Коллективное бес‑
сознательное – это почва, из которой произра‑
стает та или иная модель цивилизации. Некото‑
рые такие истины коллективного бессознатель‑
ного англосаксов отражены в обиходном языке: 
«человек человеку волк», «жизнь – это жестокая 
борьба за существование», «своя рубашка ближе 
к телу»…

Расизм
– Вы сказали, что войти в американское обще
ство вам очень помог ваш цвет кожи. Почему?
– Англосаксы четко разделяют людей по расо‑
вым признакам, в частности по цвету кожи. 
Белые – это вершина, а чем темнее кожа 
и волосы, тем человек неполноценнее. 
Согласно их расовой теории, даже такие каче‑
ства, как трудолюбие, свободолюбие, законопо‑
слушание и творческий потенциал, закодиро‑
ваны в ДНК. Поселившись в Новом Свете, они 
стали еще более ортодоксальными расистами – 
не только ввели официальную классифика‑
цию людей по расовым признакам, но и зако‑
нодательно запретили белым заводить семьи 
с «цветными». Штат Вирджиния, например, 
отменил закон о расовом смешении только 
в 1968 году.

У американских англосаксов в голове 
четкая расово‑культурная иерархия человече‑
ства, хотя в этом они никогда не признаются. 
Народы северной Европы занимают высшую 
ступень, ниже находятся народы юга Европы, 
еще ниже – «промежуточные» расовые группы, 
затем азиаты, а на самом дне – африканцы. 
Англосаксонская теория расовой иерархии 
прочно укоренилась в США. Чем белее кожа 
у группы, тем ее представители считаются 
более красивыми, энергичными, талантливыми 
и свободолюбивыми.
– Но ведь президент США Барак Обама – 
черный.
– Это временная уступка «цветным». В США 
растет численность «цветных» граждан 
и их недовольство своим статусом, поэтому 
им «бросили кость». Однако рейтинг Обамы 
неуклонно снижается. Его уже называют 
худшим президентом за всю историю США, 
поэтому на смену ему наверняка придет оче‑
редной англосакс. «Цветным» надолго заткнут 
рот – мол, сами убедились, что расовая иерар‑
хия идет на благо всему обществу.

Суды Линча (линчевание негров и других 
«цветных») были системой поддержания расо‑
вой иерархии, поэтому зачастую намеренно 
превращались в массовые зрелища, на кото‑
рые свозили тысячи людей. Проводились такие 
мероприятия отнюдь не маргиналами, а пред‑
ставителями власти и духовенства. Еще истори‑
чески недавно (в 1936 году) во Флориде черно‑
кожего парня жарили на медленном огне около 
десяти часов, причем хворост в костер под‑
брасывали дети. Даже нацисты предпочитали 

Обряд линчевания  »
в «самой цивилизованной 
и демократичной стране 
мира» запретил Франклин 
Рузвельт в 1942 году

Франклин Рузвельт, 
1937 г.
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уничтожать одни «низшие расы» руками других «низ‑
ших рас», то есть по возможности старались не пачкать 
собственных рук. Кстати, обряд линчевания в «самой 
цивилизованной и демократичной стране мира» запре‑
тил президент Франклин Рузвельт в 1942 году, только 
после того, как в немецких и японских СМИ была рас‑
сказана история о линчевании одного чернокожего 
парня, которого несколько часов публично и медленно 
убивали с помощью паяльной лампы. Всё это хорошо 
документировано, но об этом не принято говорить, ведь 
демократии боролись с нацистскими варварами.

В конце XIX века англосаксонская интеллектуальная 
элита подняла расовую теорию на новый уровень. Пере‑
неся эволюционную теорию Дарвина на людей, она 
создала теорию социального дарвинизма, согласно кото‑
рой жестокая борьба за существование, господствую‑
щая в живой природе, происходит в смягченном виде 
и в обществе. В основе культурного кода англосаксов 
лежит философия Томаса Гоббса: жизнь – это борьба 
всех против всех. И действительно, вся американская 
история – это бесконечная расово‑культурно‑цивили‑
зационная война между протестантами и католиками, 
белыми и черными, евреями, мормонами, индейцами… 
В ходе борьбы за ограниченные ресурсы и господство 
слабые погибают, а «наиболее жизнеспособные экзем‑
пляры» выживают и дают потомство. Так природа выра‑
щивает совершенную породу людей. Расслоение обще‑
ства на классы, на массы и элиту – естественный и вполне 
здоровый процесс. Согласно этой логике, совершенная 
порода – это не только физически и умственно более 
сильные люди, но и беспощадные, хитрые, жестокие, 
упорные, беспринципные, одержимые жаждой денег 
и власти. Не правда ли, что совершенный человек 
в представлении англосаксов очень похож на дьявола?

Иерархия стран
– А отношения между народами тоже строятся на этих 
принципах?
– Именно. Теория социального дарвинизма объясняет как 
механику социального отбора в обществе, так и взаимо‑
действие больших групп – рас, культур и цивилизаций. 
Я называю это культурным дарвинизмом (КД). Согласно 
теории КД, все расы, этнические группы, религии и куль‑
туры так же, как индивидуумы и классы общества, борются 
за ресурсы и доминирование. Конкуренция за рынки, влия‑
ние и доступ к ресурсам – это лишь мягкие формы эволю‑
ционной борьбы, периодически переходящей в острую ста‑
дию войны. Таким образом, насилие, террор и пропаганда 
являются инструментами эволюции, с помощью которых 
она отбирает наиболее жизнеспособные народы и циви‑
лизации. Самая жизнеспособная цивилизация побеждает 
и становится «естественным лидером человечества».

Англосаксы уверены, что в беспощадной эволюцион‑
ной борьбе их ветвь арийской расы доказала свое пре‑
восходство. Именно она создала самую жизнеспособную 
цивилизацию – особую, истинную форму христианства, 
наиболее эффективную экономическую и социально‑
 политическую модель общественного устройства. Генети‑
ческое, социальное, культурное и цивилизационное нера‑
венство подразумевает иерархическое мироустройство – 
как иерархическую модель общества, так и право высшей 
цивилизации на лидерство и привилегии в мировом сооб‑
ществе. Это, по их мнению, естественно и справедливо. 
Немцы и французы пытались бороться с англосаксами 
за мировое лидерство, но их победили (трижды руками 
русских солдат) и загнали на третью и четвертую позиции 
в иерархии. Как‑то у Кондолизы Райс спросили, почему 
американские войска остались на территории Германии 
после окончания холодной войны. Она ответила: «Мы 
должны быть там, чтобы держать немцев под каблуком, 
а русских – за порогом Европы». Теперь, когда голову под‑
нимает когда‑то презренная ими китайская раса и циви‑
лизация, англосаксы очень нервничают и пытаются 
поссорить Россию с этой страной.

Порядка 60 % американцев убеждены, что Господь воз‑
ложил на США особую историческую миссию. Автор 
идеи «схватки цивилизаций» Сэмюэл Хантингтон, 
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например, настаивает на исключительности 
и превосходстве англо‑протестантской куль‑
туры: «… ее традиции и ценности являются 
источником свободы, единства, мощи, процве‑
тания и морального лидерства в борьбе за тор‑
жество добра во всем мире». На смену разди‑
раемому противоречиями миру придет новое 
мироустройство, основанное на свободе, демо‑
кратии, праве на личное счастье и самореали‑
зацию. Разумеется, народ, избранный Богом 
для столь космической миссии, должен быть 
наделен особыми правами и привилегиями.

– Как и откуда появилась на свет американ
ская концепция исключительности?
– Американская эпоха англосаксонизма нача‑
лась 400 лет назад, когда 30 тыс. пуритан посе‑
лились в Новой Англии с целью создать тео‑
кратическое общество. Американцы до сих 
пор гордятся своими набожными, трудолю‑
бивыми и аскетичными предками. Пуритане 
были самой ортодоксальной сектой проте‑
стантизма, очищенной от всяческой скверны: 
от золота, табака и водки, от секса и вообще 
удовольствий. В протестантизме красота, эсте‑
тическое наслаждение – искушения дьявола. 
Красивая женщина для пуритан была источни‑
ком греха, исчадием ада, которое сатана исполь‑
зовал для искушения Адама на акт неповинове‑
ния и греха. В этом прочтении Ветхого Завета, 
в частности, коренится охота на ведьм, когда 
протестантами и католиками было сожжено 
примерно 100 тыс. красивых девушек.

В мире насчитывается примерно 30 тыс. 
религиозных верований, которые англосаксы 
также ранжируют по шкале от абсурдных 
до единственно верной. На вершине иерархии 
находятся три монотеистические религии, 
из них истинная – христианство. Из всех хри‑
стианских верований самым истинным явля‑
ется протестантизм, а самой чистой ветвью про‑
тестантизма – пуританизм (или его современная 
форма – евангелизм).

Бог консервативных протестантов – это 
не столько мягкий и любящий Христос, сколько 

жестокий Бог Ветхого Завета – Иегова. Бог 
не мямля, он должен жестоко наказывать греш‑
ников. Именно поэтому англосаксы испыты‑
вают симпатию к евреям, так как они почитают 
одного и того же Бога. Отчасти поэтому аме‑
риканские консерваторы так поддерживают 
Израиль.

Доктрина исключительности и мессианства 
Соединенных Штатов имеет принципиальное 
значение. Невозможно стать американским пре‑
зидентом, не подтверждая свою верность этой 
доктрине. Когда народы, принадлежащие к дру‑
гим религиям и цивилизациям, требуют, чтобы 
США перестали настаивать на своей исключи‑
тельности, они требуют невозможного. Без этой 
миссии США превратятся в лоскутное одеяло, 
состоящее из множества соперничающих расо‑
вых, этнических, религиозных и культурных 
групп. С этого может начаться хаос и распад 
империи, которая опутала весь мир своими 
базами и институтами. Угроза потенциальной 
катастрофы отчасти объясняет, почему чело‑
вечество невольно признает эту социально‑
политическую философию с ее иерархиче‑
ской структурой мирового порядка. Например, 
испанцы, немцы и французы скрепя сердце 
согласились на первенство англосаксов. А вот 
русские не только не хотят бороться за более 
высокое место в иерархии, они в принципе 
ее отвергают, продолжая настаивать на равен‑
стве и равноценности культур и цивилизаций. 
Это несет угрозу самому существованию англо‑
саксов. Поэтому они оказывают колоссальное 
давление на Россию, провоцируя междоусобицу. 
Российская модель должна быть дискредитиро‑
вана, а для этого Россию надо представить миру 
как самое коррумпированное, реакционное 
и агрессивное государство.

Добро и зло
– Какую роль в англосаксонской идеологии 
играют религия и понятия добра и зла?
– В Штатах до 40 % населения евангелисты. 
Они, да и многие вполне «продвинутые» 
американцы воспринимают мир расколотым 
на черное и белое, на добро и зло. В восточных 
мировоззрениях эти полярности взаимно допол‑
няют друг друга, создавая гармоничное целое. 
В сознании фундаменталистов они резко раз‑
граничены, антагонистичны и несовместимы. 
Дьявол противостоит Богу, он – его смертель‑
ный враг и делает всё, чтобы подорвать тво‑
рения Бога. Люди делятся на врагов и друзей, 
на слуг дьявола и Бога. Серого и оттенков нет, 
точнее, серое – это закамуфлированное черное. 
Дьявол хитер и очень находчив, он гений при‑
творства и мимикрии. Поэтому демонизация 
врага – это не тупой пропагандистский прием 
политиков, это выведение на чистую воду слуг 
дьявола, отделение чистого добра от абсолют‑
ного зла. Вспомним известное высказывание 

Протестантам не нужен  »
священник в качестве 
посредника. Поэтому, 
прежде чем начать войну 
в Афганистане, Джордж Буш 
посоветовался с Богом 
и получил его благословение
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президента Буша‑младшего: «Мы искореним зло во всем 
мире; кто не с нами, тот против нас». Оно чудовищно 
только для нерелигиозного сознания, которое отвергает 
существование абсолютного добра и абсолютного зла. 
Кроме того, протестантам, как известно, не нужен свя‑
щенник в качестве посредника, так как они могут разго‑
варивать с Богом напрямую. Поэтому, прежде чем начать 
войну в Афганистане, Джордж Буш посоветовался с Богом 
и получил его благословение.

Черно‑белое восприятие мира имеет глубокие послед‑
ствия для морали. Американцы считают, что нет ничего 
аморального в том, чтобы использовать одни силы зла 
против других. Во время Второй мировой войны они 
вошли во временный альянс с одними силами зла (комму‑
нистической Россией) против других – нацистской Герма‑
нии. Победив нацистов, они продолжили борьбу с другим 
злом – коммунизмом, а из соображений целесо образности 
использовали недобитых, но очень квалифицированных 
врагов – нацистов. Всё логично: такая гибкая тактика 
позволяет англосаксам в борьбе за «светлые идеалы сво‑
боды и демократии» иметь дело с какими угодно пре‑
ступниками – мафиози, профессиональными киллерами, 
диктаторами, исламистами. Это мы считаем такую так‑
тику беспринципной и циничной, а с их точки зрения 
они ведут себя рационально и вполне принципиально. 
Да, говорят они, двойная мораль: одна – для сил добра 
(тех, кто с нами), другая – для слуг дьявола (кто против 
нас). На самом деле это не двойная мораль, а множест‑
венная, а точнее, отсутствие какой‑либо морали. Одних 
просто оккупируют, других бомбят, третьих давят санк‑
циями… Например, сербов можно бомбить, поскольку 
они слабые, «не совсем белые», да и христианство у них 
неправильное (православие). А вот с нами приходится 
бороться с помощью «мягкой силы».

Всю свою 400‑летнюю историю американцы ощущали 
себя во враждебном окружении. Глядя на мир, они видели 
диктаторские режимы, хаос, войны… и радовались тому, 
что живут в благословенной Богом стране, на острове сво‑
боды, демократии, стабильности и процветания. Рядовые 
американцы не понимают, что их элиты часто сами про‑
воцируют нестабильность и войны, вооружая одних 
бандитов против других. Пытая, унижая и издеваясь 
над «слугами дьявола», они их создают. На словах борясь 
со злом, на деле американские элиты множат зло. По сути, 
они сами создают этот враждебный, нестабильный внеш‑
ний мир, которым пугают своих граждан. Так они под‑
держивают у собственного народа комфортную иллюзию 
своей избранности и исключительности.
– А как англосаксы представляют будущее?
– Подобно тому, как человек рождается, ведет нелегкую, 
полную страданий и тягостей жизнь, а потом умирает, 
земля вместе с ее обитателями тоже была создана и обре‑
чена на погибель. Бог создал этот мир в качестве экспе‑
римента. Эксперимент пошел не так, как он предполагал. 
Один из самых могущественных ангелов взбунтовался 
против Бога и стал царем зла. Он совратил Адама и Еву. 
В мире появились болезни, смерть, природные катаст‑
рофы, хаос…

Консервативные протестанты трактуют конец света 
как решающую схватку добра со злом, которая произой‑
дет в долине Армагеддон на территории нынешнего 

Израиля. В настоящее время дьявол успешно завоевывает 
мир – пороки, разложение ширятся, поэтому Бог положит 
конец этому миру. Снова явится Христос и возглавит 
войско против армий дьявола (куда войдут китайцы, рус‑
ские и мусульмане). Христос победит дьявола, закует его 
в цепи и бросит в бездонную яму. На земле на тысячу лет 
воцарится царство Божие.

Многие наши и американские интеллектуалы, будучи 
атеистами и либералами, смеются над подобными фан‑
тазиями американских религиозных фундаменталистов, 
называя их маргиналами. Но их трудно назвать маргина‑
лами. Примерно 60 % взрослых американцев верят в ско‑
рое второе пришествие Христа и 45 % (не доли процента, 
как в других странах) – в то, что оно будет апокалипсиче‑
ским. Именно такие люди доминируют в американских 
спецслужбах и в Пентагоне, поскольку считаются боль‑
шими патриотами и отличаются «высокой моралью». 
Это они задают вектор, который мало меняется со сменой 
президентов. Эти люди уверены, что лично они спасутся 
и, взирая с небес, будут наслаждаться муками грешников 
в аду. Религиозным проповедникам вторит Голливуд, фаб‑
рикуются фильмы про катастрофы и конец мира с бес‑
конечными страшилками о новых смертельных угрозах 
для человечества – озоновой дыре, глобальном потепле‑
нии, смертоносных вирусах, пришельцах, столкновениях 
с астероидом. Тем самым американцы, с одной стороны, 
держат человечество в состоянии перманентного страха 
и психоза, а с другой, внушают ему, что только Америка 
(как самая научно и технически продвинутая страна) 
может спасти мир. Без нее человечество, да и сама Земля 
просто погибнут.

Американская мечта
– Что вы думаете об американской мечте, согласно кото
рой любой гражданин может добиться успеха и даже 
стать президентом США? Разве она не привлекательна?
– Право каждого человека на личное счастье, продекла‑
рированное в конституции США, является центральным 
и самым привлекательным пунктом американской идео‑
логии. Действительно, разве задачей общества не является 
счастье, по крайней мере благополучие его членов? Произ‑
водство материальных благ, развитие систем медобслужи‑
вания и образования, армия, полиция, налоги – разве всё 
это не должно служить единственной конечной цели – сча‑
стью граждан или созданию условий для самореализации 
личности? Но посмотрите, чем заканчиваются все амери‑
канские фильмы на эту тему. Борьба героя за личное сча‑
стье или осуществление «американской мечты» всегда сво‑
дится к богатству. Везде красной нитью проходит мысль, 
что человек, сколотив сколько‑то миллионов долларов, 
может уединиться в персональном раю и до конца дней 
блаженствовать под пальмами на лазурном берегу океана, 
попивая коктейль в компании красавицы‑ блондинки. 
Как примитивно и, если хотите, глупо!

Концепция американской мечты была заложена 
еще первыми поселенцами Вирджинии и ассоцииро‑
валась с богатством. Затем «революционеры» довели 
ее до абсурда. Джордж Вашингтон стал идеальным прото‑
типом американского героя, став богатейшим человеком 
Америки, а вдобавок еще и президентом. Вполне по 
Адаму Смиту: преследуя личные интересы, он якобы 
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работал и на общее благо. На деле он захваты‑
вал в личную собственность сотни тысяч гекта‑
ров земли (либо бесплатно, либо за десять цен‑
тов за акр), а затем продавал в розницу посе‑
ленцам по 2–4 доллара за акр. Обогащаясь сам, 
он помогал наиболее жадным и безнравствен‑
ным людям наживаться за счет индейцев, нег‑
ров и пионеров‑поселенцев, которых в «страну 
безграничных возможностей» привела мечта 
о своем куске земли.

С психологической точки зрения амери‑
канская мечта о персональном рае и счастье 
абсурдна. Крайний индивидуализм, с его проти‑
вопоставлением себя обществу и построением 
личного счастья за счет других, несовместим 
с подлинным человеческим счастьем. Ведь 
ощущение счастья – это ощущение (пусть даже 
мимолетное) гармонии с миром и в первую оче‑
редь с обществом. А в англосаксонской филосо‑
фии жизнь – это вечное противостояние героя‑
одиночки с природой и обществом.
– А как вы объясняете парадокс провозглашен
ного в конституции равенства с невероятным 
неравенством? Каким образом беспредельное 
социальное неравенство уживается с идеей 
демократии?
– Какое равенство, какая демократия! Это вели‑
чайшая ложь и фикция. Глубинной сутью 
англо саксонской социальной философии явля‑
ется вера в элитарность – деление человечества 
на избранных и на массу. Они считают, 
что основная масса человечества состоит 
из глупого, ленивого, покорного и завистли‑
вого быдла. Лишь немногие одарены осо‑
быми физическими, умственными данными 
и талантами. Они энергичны, креативны 

и физически привлекательны. Как происходит 
дифференциация, как выявляется элита? Элита, 
эти «естественные аристократы человечества», 
используя терминологию Томаса Джеффер‑
сона, выявляется естественным путем – в сорев‑
новании, в свободной конкурентной борьбе. 
Элита организовывает, ведет, мотивирует, экс‑
плуатирует, контролирует, поощряет и нака‑
зывает «простых смертных» – разумеется, для 
их же блага. Элита должна обладать всей пол‑
нотой власти, поскольку на нее падает бремя 
благородной миссии: вести массы и всё чело‑
вечество к прогрессу и счастью.

Безусловно, колоссальное социально‑полити‑
ческое неравенство существовало всю историю 
человечества. Заслуга англосакской интеллек‑
туальной элиты состоит в том, что она «научно» 
обосновала и сумела внедрить в сознание аме‑
риканцев и значительной части человечества 
идею, что безграничное социальное неравен‑
ство не только естественно, не только справед‑
ливо, но и является могущественным двигате‑
лем прогресса. Именно выдающиеся, героиче‑
ские личности, будь то Вашингтон, Линкольн, 
Форд или Бил Гейтс, меняют ход истории. Они 
тащат человечество в светлое будущее, как упи‑
рающегося осла. И разве массы не заинтере‑
сованы, чтобы ими управляли лучшие из луч‑
ших? Ведь если их не подгонять, они погрязнут 
в лености, праздности и нищете.

Осуществляя благородную и тяжкую миссию, 
элита заслуживает исключительные права 
и привилегии – это власть и собственность. 
Положим, но в какой степени? И по каким кри‑
териям определяется «качество человеческого 
материала»? Тим Кук, глава компании Apple, 

Томас Джефферсон

Джордж Вашингтон

КУЛЬТ РАЗУМА
Англосаксонская культура построена 
на культе разума. Эмоции антаго-
нистичны разуму и являются прояв-
лениями нашего животного начала. 
Сильные немотивированные эмоции 
разрушают мыслительный процесс, 
его логику, вызывая инстинктивные 
реакции: бегство, агрессию или пара-
лич, то есть программы действия, 
якобы вписанные эволюцией в генети-
ческий код. Из этого следует, что эмо-
ции желательно держать под жестким 
контролем.

Самодисциплина – это власть над 
своими инстинктами, побуждениями, 
желаниями и прихотями. Это дается 
длительной, систематической трени-
ровкой. Европейские элиты, в осо-
бенности англичане, культивировали 
рациональное, строго логичное пове-
дение, всецело подчиненное разуму. 
При всех очевидных достоинствах такое 

тщательно выверенное поведение 
имеет серьезные изъяны. Предполага-
ется, что животные инстинкты являются 
исключительно негативными, заряжен-
ными ненавистью, агрессией и разру-
шением импульсами. А что, любовь, 
жалость, сострадание не существуют? 
Разве мало примеров инстинктив-
ного альтруизма, спонтанного самопо-
жертвования? Да, соглашаются англо-
саксы, жалость, сострадание суще-
ствуют, но они только вредят борьбе 
за существование.

На самом деле «чистый разум» 
не в состоянии вполне понять ни одну 
культуру. Очищенный от эмоций разум 
объясняет всё происходящее игрой сил, 
их конфигурацией. Но разве человек 
не поддается мощным гуманистическим 
импульсам? Например, для англосаксов 
совершенно непостижимо поведение 
российских миротворцев в августе 

2008 года в Южной Осетии. Несколько 
тысяч грузинских военных, подготов-
ленных американскими инструкто-
рами по натовскому образцу, вошли 
в Южную Осетию и предложили миро-
творцам уйти «без потери лица». Как 
известно, миротворцы не должны вое-
вать и даже не имеют серьезного воору-
жения. Их роль – разъединять противо-
борствующие стороны. Но 300 рус-
ских солдат решили драться и два дня 
противостояли в 20 раз превосходя-
щей армии. Несколько десятков рус-
ских солдат полегли, защищая осе-
тинских женщин и детей. А ведь у них 
самих были и матери, и жены, и дети. 
Такое «иррациональное» поведение 
русских не укладывается в голове аме-
риканцев. Их герои не жертвуют собой 
ради «расово неполноценных», слабых 
и обездоленных, которых в глубине 
души они презирают.
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например, получил в 2013 году вознаграждение, равное 
суммарной зарплате 6 тыс. инженеров. Он что, так же 
умен и полезен компании, как 6 тыс. инженеров?

Более того, идеологи американской модели утверж‑
дают, что безграничное имущественно‑социальное нера‑
венство прекрасно сочетается с демократией. Но глав‑
ные принципы демократии: «народ правит страной через 
своих избранников; государство – это инструмент, кото‑
рый назначается и содержится народом для общенацио‑
нальных проектов, в первую очередь для защиты и т. д; 
перед законом все равны, один человек – один голос, 
любой человек может стать президентом…» полностью 
искажаются и нивелируются тысячекратным имущест‑
венным неравенством. Дело в том, что оно имеет тенден‑
цию трансформироваться в политическое неравенство, 
которое затем создает машину подавления демократии. 
Их демократические выборы – это гигантское реалити‑
шоу, разыгрываемое каждые два года для поддержания 
у народа иллюзии, что он контролирует власть.
– Скажите, а почему американцы так любят решать 
проблемы военным путем?
– Склонность к насилию и любовь к войне культивирова‑
лась англосаксами еще до того, как они ступили на амери‑
канскую землю и обнаружили там «дикарей». Англичане 
вначале укротили валлийцев, затем с их помощью – рав‑
нинных шотландцев, потом изгнали горных шотландцев 
в Ирландию, а оттуда вытеснили их и ирландцев мечом 
и голодом – колонизировать Америку. Пуритане считали 
себя воинами Христа, которые с Библией в одной руке 
и мечом в другой «вели войну с дьяволом, с плотью, 
с другими людьми, странами и религиями». Президент 
Теодор Рузвельт боялся, что англосаксонская раса стано‑
вится слишком цивилизованной и мягкотелой и поэтому 
нуждается в периодическом «встряхивании» войной, 

и считал, что война оздоравливает нацию. А вот пример 
из современности. Герой Второй мировой войны гене‑
рал Паттон осматривает поле боя. Изрытая земля, сго‑
ревшие танки, изуродованные тела… Он наклоняется 
и целует умирающего офицера, затем выпрямляется и, 
окинув весь этот ад взглядом, произносит: «Я люблю это! 
Прости, Господи, но я так люблю это! Я люблю это больше 
собственной жизни».

Здоровая, жизнеспособная нация? Для нас, россиян, 
переживших столько войн, такая любовь к войне – это 
скорее явный синдром умопомешательства.
– Согласно демографическим прогнозам, к 2050 году 
белые станут меньшинством в США. В некоторых 
штатах и городах это уже произошло. Как это скажется 
на американской идеологии?
– Это ночной кошмар англосаксов. Они уже начинают 
селиться в анклавах только для белых, огороженных высо‑
кими заборами. Доминирование белых строится на том, 
что они смогли обеспечить США относительно высокий 
уровень благосостояния (благодаря мировому господству 
и вытягиванию богатств из всего мира). Однако Китай, 
Россия и Индия сопротивляются этой экспансии и стре‑
мительно укрепляют свои позиции. Если США переста‑
нут быть мировым лидером, страна быстро распадется 
и погрузится в хаос гражданской войны на расово‑религи‑
озной почве. Эти тенденции очевидны. Именно поэтому 
англосаксам необходимо стравить между собой Китай, 
Россию и Индию.
– А что делать России?
– Россия должна не просто противостоять господству 
англосаксов. Она может и должна предложить миру 
альтернативную и гораздо более привлекательную циви‑
лизационную модель. Она коренится в наших тради‑
циях, религии, мифах, фольклоре и литературе. Вместо 
расово‑культурной иерархии – равноценность всех рас 
и культур. Вместо социального дарвинизма с его борьбой 
за ресурсы и господство – сотрудничество и взаимное 
обогащение. Вместо крайнего индивидуализма – идея 
самореализации личности в коллективе. Вместо неогра‑
ниченного имущественного неравенства – относитель‑
ное равенство, социальная забота и поддержка слабых. 
Обусловленному альтруизму англосаксов, когда человек 
жертвует свои силы и средства в расчете на взаимность, 
противопоставляется безусловный альтруизм славяно‑
православной культуры. Наш идеал и главная ценность – 
гармония с людьми и природой.
– Дмитрий Федорович, чем вы сейчас занимаетесь 
в Москве?
– Пишу книгу, в которой пытаюсь сформулировать эти 
идеалы и принципы славяно‑православной культурно‑
цивилизационной модели. Я также преподаю и консуль‑
тирую. Мои курсы «Лидерство: современная концепция 
и практика» и «Принципы интерактивного обучения 
в бизнес‑школах» продвигают концепцию нового типа 
лидерства в эпоху острой глобальной конкуренции. 
В наше время побеждают те, кто умнее, то есть те, кто 
умеет мобилизовать и использовать интеллектуальный 
капитал компании. Я обучаю приемам, с помощью кото‑
рых руководители могут добиваться интеллектуального 
превосходства своей компании.

Беседу вел Сергей Правосудов

Если США перестанут  »
быть мировым лидером, 
страна быстро распа
дется и погрузится 
в хаос гражданской 
войны на расово 
 религиозной почве
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о том, как появился Кубок по пуле‑
вой стрельбе, рассказывает  его 
главный судья, заместитель 

начальника отдела социального раз‑
вития дочернего предприятия 

Константин Чебаненко: «ООО “Газ‑
пром переработка” образовано 
в 2007 году, а уже с 2009‑го мы 
выступаем в Спартакиадах 
ОАО “Газпром”. В программу 
зимней Спартакиады входят 
такие виды, как пулевая 
стрельба из пневматиче‑
ского пистолета и зимний 
полиатлон, который вклю‑
чает в себя пулевую стрельбу 
из пневматической вин‑
товки. Поскольку руковод‑

ством предприятия было 
принято решение выступить 

на соревнованиях VIII зимней 
Спартакиады ОАО “Газпром”, 

в 2009 году Объединенная проф‑
союзная организация общества заку‑

пила стрелковый инвентарь для филиа‑
лов – и работники приступили к трениро‑

вочным занятиям. По сути, этот вид спорта 
стал у нас корпоративным. В октябре 2014‑го 

в сургутском спортивно‑охотничьем комплексе стен‑
довой и пулевой стрельбы “Беркут” прошел Первый 

Кубок. Многие дочерние общества ОАО “Газпром” берут 
на себя социальную нагрузку и с целью пропаганды здо‑
рового образа жизни среди работников предприятий 
проводят соревнования по различным видам спорта. 
В ООО “Газпром добыча Ноябрьск” – по волейболу и хок‑
кею; в ООО “Газпром подземремонт Уренгой” – по пейнт‑
болу; пулевая стрельба закрепилась за ООО “Газпром 
переработка”».

К пулевой стрельбе работники предприятия, по словам 
Чебаненко, тяготеют потому, например, что этим видом 
спорта можно начать заниматься в любом возрасте, а при 
регулярных занятиях – добиться хороших результатов уже 
через год‑два. Стрельба не противопоказана также людям 
в очках. Среди работников ООО «Газпром переработка», 
отмечает главный судья Кубка, уже есть перворазрядники 
и кандидаты в мастера спорта России.

Отвечая на вопрос, в каких условиях спортсмены 
совершенствуют свои навыки, Чебаненко говорит: 
«В Сургуте, в специальном стрелковом комплексе 
“Беркут”, созданы прекрасные условия для занятий пуле‑
вой стрельбой, в Новом Уренгое по инициативе инструк‑
тора по физической культуре силами работников завода 
в подсобном помещении оборудован стрелковый тир для 
пулевой стрельбы из пневматического оружия, в Сосно‑
горске (Республика Коми) работники завода трениру‑
ются в школьном стрелковом тире. Что касается стрел‑
кового оружия, наши спортсмены используют примерно 
такое же, как и стрелки, участвующие во всероссийских 
и международных соревнованиях».

Владислав Корнейчук 

В прошлом году ООО «Газпром переработка» учредило и провело Первый Кубок 
по пулевой стрельбе среди работников дочерних обществ Западной Сибири

СТРелКОвАЯ ДИвИзИя
в соревнованиях участвовали семь команд по восемь человек в каждой из Сургута, югорска, 
ноябрьска, надыма и нового Уренгоя. Командное и личное первенства проходили в двух 
дисциплинах: стрельба из пневматической винтовки и пневматического пистолета.

> По итогам двух дней соревнований лучшими стали 
стрелки из ООО «Газпром трансгаз Югорск». Второе 
место заняла команда ООО «Газпром трансгаз Сургут», 
бронза досталась «Газпром добыча Уренгой». Хозяева 
турнира заняли четвертое место. В личном зачете 
лучшими среди мужчин в стрельбе из винтовки стал 
Михаил Захаров (ООО «Газпром добыча Уренгой»), 
среди женщин – Ирина Клевцова (ООО «Газпром 
трансгаз Югорск»). В стрельбе из пневматического 
пистолета лучшие – Евгений Шипулин и Гульнара 
Ненова из ООО «Газпром трансгаз Югорск».
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